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Пасхальные традиции
Всю эту неделю православные отмечают Светлую Пасхальную седмицу

Всего же более 35 тыс. кузбассов-
цев пришли в 148 храмов на служ-
бу, посвященную празднику Пасхи 
Господней. Аман Тулеев по тради-
ции встретил этот великий празд-
ник в кемеровском храме святой 
блаженной Ксении Петербургской. 
Губернатор поставил свечи и по-
здравил присутствующих со Свет-
лым Христовым Воскресением.

Аман Тулеев подчеркнул, что 
всегда нужно помнить об истинном 
смысле и значении Пасхи и Христи-
анства в целом. «Спаситель взошел 
на крест, чтобы искупить все грехи 
человеческие. А его воскрешение — 
самое большое чудо на Земле. Имен-
но с этого величайшего события 
начинается христианская вера, ко-
торая была и остается опорой нрав-

ственности и объединяет наш народ 
во все времена», — сказал губернатор.

Аман Тулеев отметил, что в этом 
году Пасха совпала с праздником 
1 Мая. «Первое мая — праздник 
мира и труда. Именно мир и труд 
являются истинными христиански-
ми ценностями», — отметил губер-
натор. Также он призвал забыть все 
обиды и непонимание и с радостью 

встречать светлый праздник Пасхи.
После службы Аман Тулеев посе-

тил часовню в честь апостола Андрея 
Первозванного в память о сыне Андрее, 
который когда-то принимал здесь кре-
щение. Эта часовня при храме была по-
строена несколько лет назад на личные 
средства семьи Тулеевых.

Окончание на 3-й стр.

Чтобы и другим 
было хорошо!
Фронтовик и меценат Михаил Степанов 
раскрыл секрет своего деятельного 
долголетия.

Вкусная 
культура жизни
Прокопчанка, практикующая 
вегетарианство, рассказала 
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Мошенники 
устроили в гараже 
«монетный двор» 
для фальшивок

Купюра с 
шоколадом
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//  примите поздравления

Поклон 
за беспримерный подвиг

Дорогие ветераны Великой Отечественной 
войны!

Дорогие труженики тыла!
Уважаемые земляки!
71 год назад, 9 мая 1945 года, наш совет-

ский солдат вытер с лица пороховую гарь по-
следнего, самого трудного боя и поставил 
точку в самой жестокой и страшной войне в 
истории человечества. На всю нашу страну, 
на весь мир прогремело такое долгожданное, 
выстраданное слово – ПОБЕДА! Свершилось 
то, чего с нетерпением ждали, к чему стреми-
лись, что стоило крови, неимоверного труда, 
напряжения и титанических усилий нашего 
великого народа!

Долгих четыре года длился наш путь к По-
беде. И каждый день войны – это пекло сра-
жений, когда неизвестно, будешь ли жив через 
час, через минуту. Это траурные листы похо-
ронок, которые разрывали душу страшными 
скупыми словами: «пал смертью храбрых». И 
каждый день войны – это чудо бесстрашия, 
мужества и самоотверженности наших людей.

Вот как писала газета «Красная З везда» в 
конце 1941 года: «Настал час простых чувств 
и простых слов. Гитлер бросил в бой все свои 
силы. Мы знаем, что враг силен. Он навалил-
ся на нас всей железной мощью своих танков 
и самолетов. Но мы должны выстоять! «СТОЙ 
И ПОБЕДИ!» – говорит Родина каждому из 
нас. Потому что решается вопрос: жить или 
не жить нашему Отечеству! Кто отдаст пала-
чам своего сына или дочь? Кто отдаст дом ма-
тери на сожжение врагу? Кто отдаст Отчизну 
фашистам? Вот поэтому наша страна теперь 
в солдатской шинели! Она шагает по фрон-
товым дорогам, сидит в окопах, поднимается 
в атаку под яростным свинцовым огнем. Мы 
знаем, за что воюем: за право дышать. Мы 
знаем, за что терпим: за наших детей. Мы зна-
ем, за что стоим: за свой дом, за свою Родину! 
Боец, под твоими ногами Священная Земля. 
Не пусти на нее врага!»

Свыше 330 тысяч кузбассовцев воевали на 
фронтах Великой Отечественной! 

А как не сказать о подвиге тружеников 
тыла! В 1942 г. американские журналисты пи-
сали: «Есть в СССР огромная армия, которая 
по своей силе, преданности и самоотвержен-
ному патриотизму ничуть не уступает бес-
страшно воюющим русским боевым частям. 
Это армия рабочих, которые трудятся в суро-
вых условиях по 14-16 часов в сутки». А ведь 
эта армия состояла в основном из женщин, 
стариков и детей, которые заменили мужчин 
у станков и доменных печей, в шахтах и руд-
никах, на колхозных полях. Их жертвенный 
труд навечно вплетен в венок Победы!

Кузбасс по праву называют незримым 
участником штурма Берлина. Наши шахте-
ры добывали уголь и за себя, и за оккупиро-
ванный Донбасс. Наши металлурги одели в 
кузнецкую броню каждый второй советский 
танк, из нашего металла было построено бо-
лее трети боевых самолетов.

Какую же нужно было иметь внутреннюю 
силу и стойкость, чтобы пройти все испыта-
ния, которые выпали на вашу долю, дорогие 
фронтовики и труженики тыла! Многое отня-
ла у вас война: молодость, здоровье, родных и 
близких, фронтовых друзей. Но никто и ни-
когда не отберет у вас уверенности в том, что 
вы прожили героическую жизнь, что в суро-
вое время вы прикрыли собой Отечество!

Уважаемые кузбассовцы!
К великому сожалению, уходит из жиз-

ни святое поколение Победителей. Осталась 
лишь малая горстка тех, кто не позволил 
уничтожить наше Отечество. Самым млад-
шим участникам тех героических событий – 
уже под 90 лет… И как важно успеть помочь 
нашим ветеранам – при их жизни, успеть со-

греть их заботой, вниманием, успеть выра-
зить им свою благодарность.

У нас в Кузбассе действует мощная, много-
гранная, а главное, адресная система соци-
альной защиты ветеранов – одна из лучших в 
России. Это и решение жилищного вопроса, и 
кузбасская пенсия, и бесплатное лечение в об-
ластном губернском госпитале и пяти его фи-
лиалах, и бесплатный отдых в санаториях и 
здравницах, в том числе в санатории «Бори-
совский» и в знаменитой Белокурихе. Это и 
компенсация платы за жилищно-коммуналь-
ные услуги, и бесплатный проезд с 1 мая по 
1 октября (с понедельника по четверг) на го-
родских и пригородных автобусах, электропо-
ездах, и многое, многое другое. Все эти меры 

– лишь малая часть нашей огромной благодар-
ности и любви к нашему уникальному старше-
му поколению. Мы и впредь будем делать всё 
от нас зависящее, чтобы по максимуму поддер-
жать наших дорогих ветеранов. Ведь главным 
памятником подвигу наших отцов и дедов, на-
ших бабушек и дедушек являются наши дела, 
наша забота о них, наша ПАМЯТЬ!

И яркое свидетельство того, что Родина не за-
была своих героев, – это шествие «Бессмертного 
полка», которое состоялось по всей нашей стра-
не в прошлом году. У нас в Кузбассе в шествии 
«Бессмертного полка» участвовали 56 тысяч че-
ловек. Это была поистине людская река! С фото-
графий военных лет смотрели те, кто ковал Ве-
ликую Победу, кто погибал на фронтах, умирал 
в фашистском плену. Это был настоящий парад 
единения, когда сами люди доказали, что Роди-
на и Родня – это одно и то же! И мы должны при-
ложить все силы, чтобы шествие «Бессмертно-
го полка» стало ежегодным, чтобы никогда не 
уменьшалась, не мелела эта река нашей памяти 
и величайшей благодарности священному поко-
лению наших ветеранов!

Дорогие земляки!
Самый главный наказ, который нам дали ве-

тераны Великой Отечественной, – это сохране-
ние мира на земле! Чтобы мы, наши потомки 
больше никогда не испытали весь ужас и тра-
гизм тех военных лет! Но мы видим, что сегод-
ня идет война в Сирии, Ираке, Ливии, других 
странах! Мы видим, что фашизм поднял го-
лову на Украине! Что в Одессе уже в наше вре-
мя, два года тому назад, заживо сожгли людей! 
Что в Донецке до сих пор подвергаются обстре-
лу жилые дома, продолжают гибнуть старики, 
дети! Мы видим, что активизировались внеш-
ние силы, которые опять мечтают о переделе 
мира, которые опять хотят присвоить наши на-
циональные богатства, ослабить, уничтожить 
нашу страну! И теперь уже нынешнее поколе-
ние, дети, внуки и правнуки наших ветеранов 
должны собрать все свои силы и дать жесткий 
отпор тем, кто хочет повернуть историю вспять, 
разрушить мир и стабильность на нашей земле!

Дорогие фронтовики и труженики тыла!
В этот праздничный день мы еще раз до 

земли кланяемся вам за беспримерный воин-
ский и человеческий подвиг, за неиссякаемый 
запас мудрости и справедливости. Спасибо 
вам за мир, за жизнь, за надежду, которые вы 
подарили нам в 1945 году!

Пусть всегда и везде вас окружают уваже-
ние и понимание, любовь и забота близких вам 
людей. Пусть дух Великой Победы хранит наш 
Кузбасс и нашу любимую Родину – Россию!

С великой благодарностью и сыновним по-
чтением,

губернатор Кемеровской области
А.Г. Тулеев;

председатель Совета народных депутатов
Е.В. Косяненко;

главный федеральный инспектор 
в Кемеровской области

И.В. Колесников.

//  к Дню Победы

Ветерану – великий почет

Аман Тулеев вручил орден Почета Кузбасса участнику Великой 
Отечественной войны, Почетному гражданину Кемеровской об-
ласти Ярославу Панчишину.

22 июня 2016 года Ярослав 
Маркович Панчишин отметит 
90-летие со дня рождения.

Фронтовик принимал участие 
в боевых действиях на 1-м и 2-м 
Белорусских фронтах, освобож-
дал Польшу, участвовал в боях 
за Берлин, затем 6 лет служил 
в группе советских войск в Гер-
мании. В 2015 году участвовал в 
параде в честь 70-летия Великой 
Победы в Москве.

Общий трудовой стаж вете-
рана — 55 лет, в их числе ком-
сомольская и партийная работа, 
4 года он возглавлял Междуре-
ченский горисполком, более 15 
лет был во главе управления бы-
тового обслуживания населения 
Кемеровского облисполкома.

Ярослав Маркович принима-
ет активное участие в областном 
ветеранском движении: являет-

ся членом пленума областного 
и городского советов ветеранов, 
занимается военно-патриотиче-
ским воспитанием молодежи.

Боевой и трудовой путь Ярос-
лава Панчишина отмечен госу-
дарственными наградами: двумя 
орденами Красной Звезды, дву-
мя орденами Трудового Красно-
го Знамени, орденом Октябрьской 
Революции, медалями. Ему при-
своены звания: «Почетный ра-
ботник бытового обслуживания 
населения РСФСР», «Почетный 
гражданин Кемеровской области», 
«Лауреат премии Кузбасса», «По-
четный работник бытового обслу-
живания населения Кемеровской 
области». Он награжден медаля-
ми «За особый вклад в развитие 
Кузбасса» I степени, «За служение 
Кузбассу», юбилейными медаля-
ми Кемеровской области.

//  фотофакт

  ВСТРЕЧА ПЕРВОМАЯ. Около двух тысяч человек собрал перво-
майский митинг в Кемерове в парке Победы им. Г.К. Жукова. От-
метим, что в этот день по всей стране прошли праздничные меро-
приятия профсоюзов под общим девизом «НЕТ – росту налогов и 
цен! ДА – росту зарплат и пенсий!». Перед собравшимися выступи-
ли представители политических партий, общественных объедине-
ний, которые остановились на многих актуальных проблемах дня. 
Фото Федора Баранова.

//  признание

У истоков толерантности

Аман Тулеев вручил орден Почета Кузбасса заслуженному работ-
нику культуры РФ Екатерине Кудриной.

27 лет она посвятила разви-
тию культурной сферы Кузбас-
са, из них 20 лет возглавляла 
Кемеровский государственный 
институт культуры. Екатери-
на Кудрина - профессор, доктор 

педагогических наук, почетный 
учитель Кузбасса, автор более 
160 научных работ. Под ее руко-
водством открыт первый в Си-
бири институт толерантности.

Пресс-служба АКО.
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//  праздник

Пасхальные традиции

Окончание. Начало на 1-й стр.

Семья губернатора не-
сколько лет шефствует над 
этим приходом: выделяет 
средства на ремонт, приобре-
тает иконы, благоустраивает 
территорию вокруг храма.

Аман Тулеев также посе-
тил Знаменский кафедраль-
ный собор в праздник Свет-
лого Христова Воскресения. 
Глава региона и владыка Ари-

старх по традиции возложили 
цветы к могиле архиепископа 
Софрония, первого управляю-
щего Кемеровской и Новокуз-
нецкой епархии.

В соборе губернатора и епи-
скопа Аристарха приветство-
вали настоятель протоиерей 
Александр Гусаков, право-
славные следопыты, хор свя-
щенников, прихожане.

Поздравляя всех с празд-
ником, Аман Тулеев пожелал 

всем здоровья, мира и благо-
получия и призвал соблюдать 
вековые православные тради-
ции: «Если мы хотим что-то 
изменить, хотим, чтобы мир 
был лучше, добрее, безопаснее, 

— начинать надо с себя, соблю-
дать десять величайших запо-
ведей и самим делать добро!»

Затем Аман Тулеев принял 
участие в архиерейском пас-
хальном приеме.

Пресс-служба АКО.

//  награждения

За укрепление иммунитета

Директор Института экологии человека Андрей Глушков на-
гражден орденом Почета Кузбасса.

Андрей Глушков — директор 
Института экологии человека 
Федерального исследователь-
ского центра угля и углехимии 
СО РАН, д.м.н., профессор, вы-
дающийся ученый в области 
иммунологии, автор более 200 
научных работ, обладатель 9 
патентов на изобретения. Под 
его руководством разработа-

ны биотехнологии создания 
нового поколения средств им-
мунной защиты человека, про-
ведены исследования влияния 
производственных факторов 
на иммунную систему рабочих 
углеперерабатывающих пред-
приятий. Высокую награду Ан-
дрею Глушкову вручил губер-
натор Аман Тулеев.

Доктор с большой буквы

Аман Тулеев вручил областную награду главному регионально-
му специалисту-стоматологу Галине Лахмотко.

Заслуженный врач РФ, от-
личник здравоохранения Га-
лина Лахмотко с 1989 года 
возглавляет областную кли-
ническую стоматологическую 
поликлинику.

Под её руководством раз-
работаны нормативные до-
кументы для реорганизации 
стоматологической службы, 
внедрены механизмы контро-
ля качества, применена диф-

ференцированная оплата тру-
да врачей-стоматологов.

Галина Лахмотко – вице-
президент стоматологической 
ассоциации Кузбасса, соавтор 
методических рекомендаций 
для руководителей стомато-
логического и педиатрическо-
го профиля. Вчера она была 
удостоена медали «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» 
II степени.

Навел порядок

Начальник Управления МВД России по г. Кемерово полковник 
полиции Владимир Ницук отмечен областной наградой.

Медаль «За особый вклад в 
развитие Кузбасса» I степени 
ему вручил губернатор Аман 
Тулеев.

Владимир Ницук более 10 
лет возглавляет управление 
МВД России по городу Кемеро-
во. Под его руководством орга-
низован жесткий контроль за 
соблюдением законодательства.

В 2015 году количество рас-
крытых преступлений возрос-
ло с 5979 до 6574, при этом в 2 
раза сокращено число карман-
ных краж, нераскрытых умыш-
ленных убийств и причинений 
тяжкого вреда здоровью, сокра-
щен остаток нераскрытых краж 
и угонов автотранспорта, до-
стигнута положительная дина-

мика в снижении подростковой 
преступности.

Областной центр стал лиде-
ром в Кузбассе по профилактике 
административных правонару-
шений, в том числе в сфере неза-
конного оборота алкоголя. Толь-
ко в 2015 году изъято более 100 
тыс. литров алкогольной про-
дукции. Взыскиваемость штра-
фов увеличена более чем в 4 раза 
(с 25 млн в 2005 году до 100 млн 
рублей в 2015-м). Всего в бюджет 
города за этот же период пере-
числено 647 млн 322 тыс. рублей.

За многолетнюю добросо-
вестную службу Владимир Ни-
цук неоднократно отмечался 
государственными и областны-
ми наградами.

//  туризм

Золотая безлимитка счастливчику

Миллионный с начала сезона 
посетитель курорта Шерегеш 
получил первый «золотой 
ски-пасс».

Его обладательницей стала 
уроженка Шерегеша 1979 года 
рождения, а ныне новокузне-
чанка. Акция организована по 
инициативе губернатора Ама-
на Тулеева.

Замгубернатора Дмитрий 
Исламов и глава Таштаголь-
ского района Владимир Ма-
кута вручили новокузнечан-
ке пропуск, дающий право 
пользоваться подъемниками 
бесплатно и без ограниче-
ний в сезоне 2016-2017 годов. 
Кроме того, туристка полу-
чила бесплатную путевку 
выходного дня на будущий 
сезон в один из отелей ку-
рорта и торт. Ей предостави-
ли возможность уже сейчас 
опробовать «золотой ски-
пасс».

Напомним, в прошлом се-
зоне Шерегеш принял более 
миллиона туристов из 69 ре-
гионов России и других стран. 
Нынче изменилась динами-

ка посещения курорта. Если в 
2014-2015 годах две трети от-
дыхающих приезжали только 
на выходные дни, то в этом се-
зоне увеличилось число отды-
хающих в будни.

Кардинально решена про-
блема транспортных пробок и 
парковок в неустановленных 
местах, что помогло упоря-
дочить движение и повысить 
комфорт. Положительный 
эффект также дало создание 
зоны снегоходного туризма. 
Это обезопасило отдыхаю-

щих, расширилась сеть снего-
ходных маршрутов. Уже дей-
ствует школа для начинающих 
любителей этого вида туризма 
с прокатом и стоянкой, а скоро 
откроют и станцию техобслу-
живания.

С помощью агентства по 
привлечению инвестиций 
формируется инфраструктура 
сектора Б. В Шерегеше будут 
построены пантовая лечеб-
ница и круглогодичный аква-
парк.

Пресс-служба АКО.

//  выборы-2016

Кемеровские округа укрупнились

В столице Кузбасса на сентябрьских выборах депутатов гор-
совета будет не 35 избирательных округов, как было ранее, а 
18. При этом депутатов в будущем созыве станет больше: 36 
вместо 35.

Напомним, решение о том, 
что Кемеровский горсовет VI 
созыва будет состоять из 36 
народных избранников, депу-
таты приняли еще в марте. 18 
из них будут избраны по од-
номандатным избирательным 

округам, еще 18 получат ман-
даты по партийным спискам. 
На апрельском заседании в 
минувшую пятницу принима-
лась новая схема деления из-
бирательных одномандатных 
округов в городе Кемерово. 

«Получается, что на каждом 
избирательном округе будет 
более 20 тысяч избирателей», 

- прокомментировал это реше-
ние председатель горсовета 
Николай Сенчуров.

Напомним, в сентябре ны-
нешнего года кемеровчане бу-
дут избирать депутатов Госду-
мы, горсовета, а также главу 
города.

Елена Ростовцева.

//  день шахтера-2016

Пожарные и спасатели присоединились к губернаторской 
акции по строительству детского корпуса облбольницы.

ГУ МЧС России по Кемеров-
ской области и его подразде-
ления направили более 2 млн 
рублей в фонд Дня шахтера. 
По предложению губернато-
ра Амана Тулеева все средства 
фонда поступят на строитель-
ство детского корпуса област-

ной клинической больницы в 
Кемерове. В целом кузбассов-
цы перечислили уже 32 млн 
рублей. Присоединиться к ак-
ции можно, отправив сообще-
ние на бесплатный короткий 
номер 3434 с мобильного те-
лефона с текстом ДШ и жерт-

вуемой суммой (например, 
«ДШ 50»). Второй вариант — 
внести деньги на расчетный 
счет с пометкой «Перечис-
ление денежных средств для 
празднования Дня шахте-
ра-2016 в Кемерово». Подроб-
ная информация на сайте Ке-
мерова (www.kemerovo.ru/)
в разделе «День шахтера-2016», 

- сообщает пресс-служба АКО.

//  соболезнование

Главное – здоровье людей

Аман Тулеев выразил соболезнование от всех кузбассовцев послу 
КНР в России Ли Хуэй в связи с аварией на китайской шахте.

Взрыв газа прогремел на 
угольной шахте в провинции 
Юньнань. Шесть человек по-
гибли. Число горняков, оказав-
шихся за завалом, уточняется. 
Ведется спасательная операция.

На шахтах Китая ежегодно 
гибнут тысячи человек, власти 
страны закрывают наиболее 
опасные участки, чтобы сокра-
тить число трагедий.

В связи с этим губернатор 
направил телеграммы руково-
дителям угольных компаний и 
самостоятельных шахт Кузбас-
са с требованием усилить меры 

безопасности, уделяя особое 
внимание зонам повышенного 
горного давления, борьбе с вне-
запными выбросами угля и газа, 
проветриванию и соблюдению 
пылегазового режима, рабо-
те систем автоматической газо-
вой и противопожарной защиты. 
Тулеев потребовал при малей-
ших нарушениях останавли-
вать горные работы до полного 
устранения недостатков. «Глав-
ное — сохранить жизнь и здо-
ровье людей», — подчеркнул гу-
бернатор.

Пресс-служба АКО.
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//  какие мы

Вековой юбилей Адыны

Жительница села Кубитет Тяжинского района Адына Райс 
отпраздновала столетний юбилей.

Родилась она в Саратов-
ской области. Окончила четы-
ре класса и стала работать на 
частном подворье. Затем тру-
дилась на разных работах в 
колхозе. А в начале Великой 
Отечественной войны Адыну 
Ивановну с семьей и односель-
чанами выслали в Сибирь.

Поселились они в селе Но-
воподзорново, тогда еще Ти-
сульского района. Адына Райс 
стала работать в животновод-
стве, ее муж трудился на шах-
те, где и погиб в результате не-
счастного случая. После этого 

она переехала в соседнее село 
Кубитет.

Общий трудовой стаж Ады-
ны Ивановны Райс – 40 лет. 
Работала телятницей, дояр-
кой... После ухода на пенсию 
еще несколько лет продолжа-
ла трудиться сторожем на фер-
ме. Женщина одна воспитала 
двоих детей. Сейчас у долго-
жительницы трое внуков и два 
правнука, но они живут далеко.

Адына Ивановна придер-
живается здорового образа 
жизни: никаких горячитель-
ных напитков, вечером не ест, 

ограничивается простоква-
шей. Из пищи духовной – еже-
дневное чтение газет и Библии.

Ей суждено было пережить 
детей, поэтому, когда соседи 
Наталья и Олег Рыбины пред-
ложили перейти жить к ним, 
согласилась. Здесь у долгожи-
тельницы есть своя комната. 
Адына Ивановна признается, 
что на своем веку всегда це-
нила в людях человечность и 
доброту. Считает себя счаст-
ливой, ведь сегодня у нее есть 
самое главное – вниматель-
ное и уважительное отноше-
ние соседей, ставших родны-
ми людьми.

Олег Костюнин.

//  демография

Продолжительность жизни растет

Медицинский совет Кемеровской области подвел итоги 
работы государственно-муниципального сектора здравоохра-
нения в 2015 году. Главный вывод: по большинству показа-
телей планируемые значения достигнуты или отклоняются в 
лучшую сторону.

По сравнению с преды-
дущим годом уменьшилась 
смертность кузбассовцев от 
всех причин. Так, младенче-
ская смертность стала ниже на 
6,9%, смертность от болезней 
системы кровообращения – на 
5,6%, от дорожных аварий – на 
15,7% (этому во многом спо-
собствует работа 17 травмо-
центров, расположенных вдоль 
федеральной и региональных 
трасс). Смертность от туберку-
леза по сравнению с 2013 годом 
уменьшилась на 29,1%.

Сохранилась и тенденция 
роста ожидаемой продолжи-
тельности жизни кузбассовцев. 
За пять лет она увеличилась 
на 2,1 года и составила 68 лет в 
среднем, в том числе 61 год – у 
мужчин и 73 года – у женщин.

Впрочем, регионом с есте-
ственным приростом насе-
ления наша область пока что 
не стала. Несмотря на то, что 
в Кузбассе удалось по срав-
нению с 2014 годом дополни-
тельно сохранить жизни по-
лутысячи человек, показатель 

естественной убыли населе-
ния вырос с 1,4 на 1000 до 2. 
Произошло это за счет общего 
снижения рождаемости, вли-
ять на которую напрямую ме-
дицина не может. Из-за обще-
го уменьшения числа женщин 
детородного возраста у нас по-
явилось на свет на 2059 детей 
меньше, чем годом ранее…

Но и в этом разделе есть хо-
рошая новость: по данным Ке-
меровостата, кузбасские се-
мьи все чаще решаются теперь 
завести второго, третьего и 
последующих детей. Если в 
2014 году доля первенцев сре-
ди новорожденных составля-
ла 38,7%, то в прошлом году – 
только 36,2%.

Валентина Акимова.

//  социум

Реабилитация через искусство

В Кузбассе накоплен доста-
точный опыт социокультурной 
реабилитации инвалидов.

Такую оценку дали москов-
ские эксперты, принявшие 
участие в научно-практиче-
ской конференции по данной 
теме и ставшие гостями боль-
шого праздника – очередного 
областного фестиваля твор-
чества среди инвалидов об-
ласти.

В числе приехавших в Куз-
басс были помощник руково-
дителя ВОИ Тамара Золот-
цева и проректор российской 
специализированной госу-
дарственной академии ис-
кусств Елена Плагирева. Она 
особо отметила, что в Кузбас-
се на достойном уровне орга-
низовано обучение профес-
сиям на базе Новокузнецкого 
колледжа для инвалидов.

В целом же фестиваль под 
названием «Вместе мы смо-
жем больше!» был посвящен 
в этот раз Году российско-
го кино. Более 200 участни-
ков со всей области предста-
вили номера художественной 

самодеятельности и приня-
ли участие в выставке декора-
тивно-прикладного искусства.
По словам председателя Ке-
меровской общественной ор-
ганизации ВОИ Валентины 
Шмаковой, гости отметили 

и такой важный момент кон-
церта, как его интегрирован-
ность: на сцене вместе высту-
пали люди с ограниченными 
возможностями здоровья и 
без таковых.

Оксана Юрьева.

  Участники фестиваля. Фото Виктора Сохарева.

//  природа

Смелая черемуха зацвела...

В Новокузнецке, на 2-3 недели опережая привычные сроки, рас-
пустилась черёмуха. Правда, не повсеместно, а лишь в отдель-
ных местах. Почему именно эти деревья отозвались цветением 
на тёплую погоду, объяснил кандидат биологических наук ди-
ректор Учебного ботанического сада НФИ КемГУ Андрей Климов:

– Растения в этом смысле не 
отличаются от людей. Одни под-
ростки созревают к 13 годам, а 
другие – только к 15. Так и у че-
рёмухи: встречаются так на-
зываемые ранние хронотипы 

– особи, которые при благопри-
ятных условиях зацветают рань-
ше других. Если на земле насту-
пит глобальное потепление, эти 
представители популяции будут 
иметь преимущество.

Впрочем, из-за наступившего 

похолодания «смелый» эволю-
ционный запас простоит в цвету 
всего неделю, а не две, как обыч-
но. Это своеобразная плата за 
риск. Обычным деревьям май-
ские заморозки не страшны. Се-
зонные арктические вторжения 
из года в год совпадают с цвете-
нием черёмухи. Что в народе и 
послужило поводом связывать 
распустившиеся деревья с не-
пременным похолоданием.

Татьяна Черныш.

  Фото Ярослава Беляева.

//  погода

Утепляемся на парад

По предварительным прогнозам синоптиков, вторая очередь май-
ских праздников будет прохладной.

После снегопада на 2 мая, что, 
по словам специалистов, для на-
шего климата вполне нормально, 
в регион вернулось тепло. Как со-
общает Кемеровский гидромет-
центр, сегодня днём по области 
воздух прогреется до +10-15 гра-
дусов, без осадков. Такая же по-
года ожидается 6 и 7 мая. А вот в 
ночь на 8 мая синоптики прогно-
зируют прохождение холодного 
фронта, который может прине-
сти с собой осадки в виде дождя 
и мокрого снега. Днём ожидает-
ся уже +5-10. В День Победы по-
года существенно не изменится. 
«У нас был очень тёплый апрель, 

а когда такое тепло – всегда про-
исходит возврат холода, – объяс-
няет главный синоптик Кемеров-
ского ЦГСМ Светлана Наумова. 

– Холод ещё будет, но более сла-
бый: атмосфера перестраивается 
на летний процесс».

По предварительным данным 
Западно-Сибирского управле-
ния по гидрометеорологии и мо-
ниторингу окружающей среды, 
всю первую и вторую декаду мая 
в Кузбассе ожидаются перепады 
температур. Стабильное нарас-
тание тепла прогнозируется на 
последнюю декаду мая.

Ольга Смирнова.

Следующий номер газеты выйдет в среду, 
11 мая.
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Как сменить  
страховую компанию?

// спрашивали? отвечаем!

 Корреспонденты «Кузбасса» выехали на перекресток, о котором написала наша читатель-
ница. Движение транспорта на этом участке дороги – по двум полосам в каждом направ-
лении. Длительность горения разрешающего сигнала пешеходного светофора – 27 секунд. 
Нам показалось, что этого времени достаточно, чтобы не спеша перейти проезжую часть.  
А горожанка, как мы узнали, никуда, кроме газеты, со своим предложением не обраща-
лась... Фото Сергея Гавриленко.

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Об обращении Совета народных депутатов  
Кемеровской области к работодателям  
об установлении сокращенной рабочей недели 
для женщин, работающих в организациях всех 
форм собственности, расположенных на терри-
тории Кемеровской области, в летний период

Рассмотрев представленный депутатами Совета народных депута-
тов Кемеровской области Е.В. Косяненко, Н.В. Зинкевич, И.Н. Синицы-
ной проект обращения Совета народных депутатов Кемеровской об-
ласти к работодателям об установлении сокращенной рабочей недели 
для женщин, работающих в организациях всех форм собственности, 
расположенных на территории Кемеровской области, в летний период 
и руководствуясь статьей 23 Закона Кемеровской области «О Совете 
народных депутатов Кемеровской области», Совет народных депута-
тов Кемеровской области

постановляет:
1. Принять обращение Совета народных депутатов Кемеровской 

области к работодателям об установлении сокращенной рабочей не-
дели для женщин, работающих в организациях всех форм собствен-
ности, расположенных на территории Кемеровской области, в летний 
период.

2. Опубликовать настоящее Постановление и обращение в газете 
«Кузбасс».

3. Контроль за исполнением настоящего Постановления возло-
жить на заместителя председателя Совета народных депутатов Кеме-
ровской области Н.В. Зинкевич.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.
Председатель Совета 

Е.В. Косяненко.
г. Кемерово
27 апреля 2016 года
№ 1218

ОБРАЩЕНИЕ
Совета народных депутатов Кемеровской области к работодателям
об установлении сокращенной рабочей недели для женщин, работа-
ющих в организациях всех форм собственности, расположенных на 

территории Кемеровской области, в летний период
По инициативе Губернатора Кемеровской области в Кузбассе уже 

на протяжении многих лет сложилась добрая традиция – установле-
ние сокращенной рабочей недели с сохранением средней заработной 
платы для женщин, работающих в органах государственной власти 
Кемеровской области и других организациях Кузбасса.

Установление сокращенного рабочего дня по пятницам в период с 
1 мая по 30 сентября позволяет женщинам уделять больше внимания 
и времени семье и близким, воспитанию детей, повышению уровня их 
образования, более качественной подготовке детей к школе.

Вместе с тем у женщин появляется дополнительное время для ра-
боты по дому, заготовки и переработки продукции, выращенной в са-
дах, на приусадебных участках и дачах.

Депутаты Совета народных депутатов Кемеровской области обра-
щаются ко всем руководителям организаций и индивидуальным пред-
принимателям с просьбой поддержать данную инициативу и уста-
новить в период с 6 мая по 30 сентября 2016 года для работающих 
женщин продолжительность рабочего дня в пятницу с 8.30 до 15.00 с 
сохранением средней заработной платы.

Принято Советом народных 
депутатов Кемеровской области
27.04.2016.

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Открытое акционерное общество «ЭффектИнвестЪ»

ИЗВЕЩАЕТ ВАС О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АК-
ЦИОНЕРОВ, КОТОРОЕ СОСТОИТСЯ 31.05.2016 г. ПО АДРЕСУ: г. КЕМЕРО-
ВО, пр. ЛЕНИНА, 90/2. ФОРМА СОБРАНИЯ: СОВМЕСТНОЕ ПРИСУТСТВИЕ 
АКЦИОНЕРОВ ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ ВОПРОСОВ ПОВЕСТКИ ДНЯ И ПРИНЯ-
ТИЯ РЕШЕНИЯ ПО ВОПРОСАМ, ПОСТАВЛЕННЫМ НА ГОЛОСОВАНИЕ. НА-
ЧАЛО СОБРАНИЯ В 9.30 (ВРЕМЯ МЕСТНОЕ). НАЧАЛО РЕГИСТРАЦИИ В 
9.00 (ВРЕМЯ МЕСТНОЕ).

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета открытого акционерного общества 

«ЭффектИнвестЪ» за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчет 

о финансовых результатах открытого акционерного общества «Эффект- 
ИнвестЪ» за 2015 год.

3. Распределение прибыли открытого акционерного общества  
«ЭффектИнвестЪ» за 2015г. О дивидентах.

4. Утверждение аудитора открытого акционерного общества  
«ЭффектИнвестЪ».

5. Избрание членов совета директоров открытого акционерного об-
щества «ЭффектИнвестЪ».

6. Избрание членов ревизионной комиссии открытого акционерного 
общества «ЭффектИнвестЪ».

С МАТЕРИАЛАМИ, ПРЕДСТАВЛЯЕМЫМИ АКЦИОНЕРАМ ОБЩЕСТВА 
ПРИ ПОДГОТОВКЕ К ПРОВЕДЕНИЮ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ, МОЖ-
НО ОЗНАКОМИТЬСЯ 6.05.2016 г. ПО АДРЕСУ: г. КЕМЕРОВО, пр. ЛЕНИНА, 
90/2, оф. 402, С 10.00 ДО 12.00. Тел. 350068, СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ.

Добрый день! Я хочу сменить страхо-
вую медицинскую организацию, в которой 
получал полис ОМС. Подскажите, как это 
можно сделать?

Сергей, Кемерово.

На вопрос отвечает начальник отдела ор-
ганизации ОМС Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования 
Кемеровской области Наталья Киселева:

– Уважаемый Сергей! В соответствии с дей-
ствующим законодательством в сфере обяза-
тельного медицинского страхования гражданин 
имеет право на замену страховой медицинской 
организации (СМО), в которой ранее был застра-

хован, один раз в течение календарного года, не 
позднее 1 ноября. 

Со списком СМО возможно ознакомиться 
на сайте Территориального фонда ОМС www.
kemoms.ru, в разделе «Справочная информация» 
«СМО Кемеровской области». При обращении в 
другую страховую компанию необходимо пред-
ставить паспорт, СНИЛС (зеленая карточка Пен-
сионного фонда) и имеющийся на руках полис 
ОМС. 

За дополнительной информацией обращай-
тесь к специалистам Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Кеме-
ровской области по телефону «горячей линии»: 
(8-3842) 49-60-68.

Уважаемая редакция газеты «Кузбасс»! 
Пишу вам от имени всех жителей заиски-
тимской части Заводского района г. Кеме-
рово.

Просим изменить, т.е. увеличить время 
прохождения пешеходов на светофоре на 
перекрестке ул. Сибиряков-Гвардейцев и ул. 
Соборной. Дело в том, что улица широкая, 
а светофор для пешеходов горит 20 секунд. 
Этого хватает, чтобы перебежать доро-
гу, и только. А я шла с двумя маленькими 
детьми (трех и пяти лет) и успела дойти 
только до середины, как пошли машины. На 
дороге лужи, нас с детьми обрызгали с ног 
до головы, да еще чуть не сбили, и водите-
ли кричали: «Ты что, не видишь светофор?!» 
Пожилые люди тоже не успевают пройти 
этот путь. Переходить этот участок до-
роги очень опасно. Просим вашего содей-
ствия и помощи.

С уважением, Т.Н. Ларина.
Отвечает директор кемеровского МБУ 

«Центр организации дорожного движения» 
Владимир Вильчиков:

– Отдел организации дорожного движения 
ежедневно проводит мониторинг движения на 
улицах областного центра. В зависимости от из-
менений интенсивности движения транспорт-
ных потоков, а также интенсивности движения 
пешеходных потоков рассчитывается время го-
рения разрешающих сигналов на светофорных 
объектах.

Согласно существующим нормативам мини-
мальное значение длительности цикла прини-
мают равным 25 секундам. Для безопасности 
дорожного движения рекомендуется длитель-
ность цикла светофорного регулирования не 
более 120 секунд, но в отдельных случаях при 
высокой загрузке перекрестка допускается при-
менение цикла длительностью и больше.

Изменения в режим работы светофорных 

объектов вносятся при изменениях в интенсив-
ности транспортных или пешеходных потоков, 
а инженеры центра всегда учитывают интересы 
как водителей, так и пешеходов. Для последних 
существует формула расчета времени, необхо-
димого для перехода. Скорость движения пе-
шехода составляет 1,3 м/с. Для расчета времени, 
достаточного для перехода, длина перехода де-
лится на указанное значение скорости. В случае, 
если поступают обращения от граждан с прось-
бами внести изменения в работу того или ино-
го светофора, специалисты, безусловно, данные 
пожелания учитывают и проводят необходи-
мые работы, если эти меры не создают заторо-
вых ситуаций на проезжей части.

По результатам проведенных обследований 
инженерами центра в городе определены 22 не-
регулируемых пешеходных перехода, где необ-
ходима установка светофорных объектов вызыв-
ного типа. Ежегодно в программу повышения 
безопасности дорожного движения включает-
ся строительство четырех-шести светофорных 
объектов. В первую очередь, в программу вклю-
чают строительство светофоров в местах кон-
центрации дорожно-транспортных происше-
ствий. А в подарок городу к Дню шахтера-2016 в 
рамках соглашения с администрацией Кемерова 
специалисты МБУ «ЦОДД» планируют установ-
ку светофорного объекта вызывного действия по 
адресу: проспект Молодежный, 4.

Подготовила Юлия Сергеева.

Как успеть перейти?

//для справки
В городе Кемерово на сегодняшний день 
установлено 147 светофорных объектов. 
73 из них оборудованы системой обрат-
ного отсчета, 29 – кнопкой вызова пеше-
ходного светофора.

ОАО «Кузбасс-пригород» в соответствии с постанов-
лением правительства РФ от 27.11.2010 №939 и приказом 
Федеральной службы по тарифам от 19.04.2011 №158-т 
разместило данные о своей деятельности на странице в 
сети интернет, используемой акционерным обществом 
для раскрытия информации: http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=29395
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 Фото Федора Баранова.

В историю нашей великой державы день  
9 мая 1945 года вошел победным салютом, все-
общим ликованием и слезами радости: закон-
чилась самая жестокая война в истории на-
шей страны и в истории человечества. Победа 
в Великой Отечественной войне была завоева-
на дорогой ценой и потребовала величайшего 
напряжения всех физических и духовных сил 
советских людей, героизма фронтовиков, само-
отверженности тружеников тыла. Беспример-
ный подвиг советского солдата стал для всех 
поколений россиян высшим нравственным 
ориентиром.

Наша сердечная благодарность и низкий по-
клон всем ветеранам Великой Отечественной 
войны и труженикам тыла! Светлая память тем, 
кто отдал жизнь за победу над фашизмом! Ку-
мачовый флаг, развевающийся над зданием 
Рейхстага, памятник русскому воину-освобо-
дителю в Берлине, скульптура «Родина-мать 
зовет» в Волгограде – память о вас, наши герои, 
не померкнет никогда.

Наравне со всеми кузбассовцами свой до-
стойный вклад в Великую Победу внесли и 
жители города Тайги. Около 4000 тайгинцев 
воевали против фашистских захватчиков, бо-
лее 2000 горожан пали на полях сражений той 
страшной войны. К великому сожалению, с 
каждым прожитым годом все меньше остается 
среди нас участников Великой Отечественной 
войны. И наша общая задача – сберечь и сохра-

нить человеческую правду о тех суровых годах, 
память о живых и павших героях. Мы должны 
сделать все для того, чтобы жизнь наших вете-
ранов была наполнена уютом и комфортом, за-
ботой и вниманием.

Дорогие кузбассовцы! Пусть мир, принесен-
ный нам победным маем 1945 года, никогда 
не  будет нарушен военной грозой, пусть един-
ственными оружейными залпами, звучащи-
ми над нашими головами, будут залпы салюта. 
Крепкого здоровья вам, домашнего уюта, мир-
ного неба над головой!

С глубоким уважением, 
глава Тайгинского городского округа 

Юрий Александрович Шелковников.

Уважаемые ветераны Великой Отечественной войны, труже-
ники тыла, кузбассовцы!

Примите самые искренние поздравления с Днем Великой Победы!
Этот праздник вошел в наши сердца как символ героизма и мужества 

народа, отстоявшего мир на земле.
Этот день был мечтой миллионов людей, надеждой, которой жили и 

ради которой умирали.
Мы свято чтим память наших земляков, не вернувшихся с полей сра-

жений. Мы благодарны защитникам всех поколений, посвятивших себя 
служению Отечеству.

День Победы - это то, что объединяет нас и делает непобедимыми в 
любых испытаниях.

Позвольте выразить вам слова благодарности за ваш жизненный 
подвиг, за труд, за вашу активную жизненную позицию, переживание 
за судьбу нашей Родины и наших потомков.

Искренне желаю вам крепкого здоровья, душевного равновесия, 
долгих и счастливых лет жизни!

Пусть вас окружает любовь родных и близких, а их успехи наполня-
ют душу гордостью!

Низкий земной поклон вам.

Уважаемые земляки!  
Дорогие друзья!  
От всей души поздравляю всех 
с праздником Великой Победы!

Время быстро идёт вперёд. В 1941 году мысль о 
том, что настанет день, когда война закончится, была 
заветной мечтой каждого. Мечтой, которая казалась 
такой далёкой, такой недостижимой. А сегодня мы 
празднуем 71-ю годовщину победного мая.

Наша Победа – гордость всего Отечества! Выстра-
данная на поле боя, выплаканная солдатскими мате-
рями. За неё каждый день, каждый час, каждую ми-
нуту молились миллионы людей. И Бог нас услышал. 
Мы заслужили право быть народом-победителем, 
потому что, несмотря ни на что, не утратили веры. 
Потому что русский характер не по силам сломить 
никому. 

Мы будем оставаться великой нацией, пока в на-
ших сердцах будет жить память. О солдатах, героях 
войны, об их мужестве, которое временами не укла-
дывается в рамки человеческого сознания. Это наша 
с вами история, забыть которую мы просто не имеем 
права.

С праздником, дорогие земляки! Здоровья вам, 
счастья и мира в каждый дом, в каждую семью! С 
Днём Победы!

С уважением,
генеральный директор 

ОАО «Кузнецкие ферросплавы»,
депутат Совета народных депутатов 

Кемеровской области А. Максимов.

Военный комиссар  
Кемеровской области 

Г.В. Воробьев.

Дорогие ветераны Великой Отечественной войны и труженики 
тыла! Уважаемые земляки! От всего сердца поздравляю вас  
с 71-й годовщиной Победы в Великой Отечественной войне!

В рамках российской 
акции «Георгиевская 
ленточка» в Кузбассе 
раздадут 500 тысяч 
символов памяти  
о войне и Победе.  
Как относятся  
к уже традиционной 
инициативе  
кемеровчане, узнавал 
наш корреспондент.

В столице региона ленту 
можно получить, прогуливаясь 
по улице Весенней – от драм-
театра до воинского мемориа-
ла. Начиная с 22 апреля здесь 
практически каждый день ра-
ботают волонтёры. «Кемеров-
чане охотно соглашаются при-
нять участие в акции, – говорит 
волонтёр городского отдела 

молодёжной политики Юлия 
Акулова. – Многие сами под-
ходят, иногда целыми коллек-
тивами».

До Дня Победы включитель-

но волонтёры должны раздать 
30 тысяч лент. Скорость разда-
чи – примерно тысяча штук в 
час (если работают в 30 рук). Де-
вушки заранее складывают от-

рез ленты в петельку и встав-
ляют в неё булавку. Готовый к 
ношению символ прикалыва-
ют прохожим на грудь – с левой 
стороны. «Приятно! – говорит 
кемеровчанка Анастасия Ла-
бутина. – Думаю, такие акции 
должны проходить не только ко 
Дню Победы… Да, я знаю, что 
носить нужно слева, у сердца. Не 
понимаю, когда их повязывают 
на сумки, антенны машин и так 
далее».

По словам заведующей отде-
лом молодёжной политики Ла-
рисы Плисовой, с каждым годом 
всё больше людей носят георги-
евские ленты правильно. «Сей-
час практически все прикалыва-
ют в районе сердца. За последнее 
время вся политика, вся работа 
с молодежью в том числе очень 
изменила отношение ребят и 
людей среднего возраста к ак-
ции».

Большинство молодых лю-

дей с удовольствием принима-
ют ленту. «Мы патриоты нашей 
страны», – объясняет Виктория 
Быстрова, 19 лет. «Не считаю, 
что ношение георгиевской лен-
ты – это формализм», – отмеча-
ет её 20-летний спутник Всево-
лод Ставицкий.

Встретились нам и люди стар-
шего поколения. Галина Тилина 
и Юрий Полин – в прошлом лик-
видаторы радиационных аварий 
и катастроф.

– Ношу георгиевскую ленту с 
гордостью. Тем более что у меня 
все родственники – участники 
войны, – говорит Галина Яков-
левна.

– Некоторые считают, что это 
– показное, а патриотизм дол-
жен быть внутри. Вы согласны с 
этим?

– У меня патриотизм в сердце, 
но лента поверх сердца – совсем 
не лишнее.

Ольга Смирнова.

В сердце и поверх сердца
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 Этот праздник дорог для народа

 Возложение цветов ветеранами Кузбасского территориального управления ЗСЖД.

Майские праздники еще не закон-
чились, и многим кузбассовцам важ-
но знать, как им будет доставляться 
пенсия в эти дни.

Объясняет пресс-служба УФПС Кеме-
ровской области – филиала ФГУП «По-
чта России»:

«Доставка пенсий и пособий в мае 2016 
года будет осуществляться с учетом ре-
жима работы отделений почтовой связи в 
городах и районах области. Так, достав-

ка пенсии за 9 мая будет осуществляться 
6-7 мая.

9 мая 2016 года обмен почты с отде-
лениями связи, доставка почтовых от-
правлений, периодических печатных 
изданий и выемка письменной корре-
спонденции из почтовых ящиков не осу-
ществляются.

В предпраздничный день 8 мая почто-
вые отделения работают по режиму вос-
кресенья с сокращением продолжитель-

ности работы на один час. 10 мая – по 
установленному графику.

Для бесперебойной и своевременной 
доставки пенсий и пособий, почтовых от-
правлений и периодических изданий для 
ряда сельских почтовых отделений мо-
жет быть установлен иной режим работы.

Доставка пенсий и пособий в выход-
ные и праздничные дни будет осущест-
вляться по согласованию с региональны-
ми отделениями Пенсионного фонда РФ с 

учетом особенностей организации их до-
ставки в конкретном регионе.

Пользователи мобильного прило-
жения Почты России могут оперативно 
уточнить график работы или найти на 
карте ближайшее открытое почтовое от-
деление. Приложение Почты России до-
ступно для мобильных устройств на базе 
платформ iOS, Android, Windows Phone».

Подготовила  
Мария Макова.

Кому-то пенсии придут досрочно

Память о подвиге
«Ветераны войны и труда – 

поколение героев. В годы испы-
таний они выстояли и победили 
в жестоком бою, и мы должны 
сделать все возможное, чтобы 
проявлять о них постоянную 
максимальную заботу, - отме-
чает заместитель начальника 
ЗСЖД по Кузбасскому терри-
ториальному управлению Сер-
гей Иванович Макаренко. - В 
Кузбасском регионе Западно-
Сибирской железной дороги 95 
ветеранов войны, 1080 труже-
ников тыла. И внимание к ним 
предприятий, коллективов об-
разовательных учреждений, 
волонтеров, которые опекают 
ветеранов, - это постоянно дей-
ствующая система необходимой 
помощи и поддержки».

Накануне Дня Победы в ре-
гионе состоялись праздничные 
встречи с ветеранами. В про-
грамме – концерты детских и 
взрослых творческих коллек-
тивов с участием лауреатов и 
дипломантов конкурса «РЖД 
зажигает звезды», вручение по-

дарков и цветов. Многие кол-
лективы – например, театр-
студия «Сатирикон» Томского 
техникума железнодорожного 
транспорта, школа-интернат  
№ 19 ОАО «РЖД» г. Новокуз-
нецка - подготовили театраль-
ные праздничные композиции, 
посвященные военной тематике.

В нынешнем году в рамках 
специальной программы орга-
низован отдых и лечение ве-
теранов в санаториях-про-
филакториях. На встречах с 
руководством Западно-Сибир-
ской железной дороги, посвя-
щенных 71-й годовщине Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне, ветеранам, малолетним 
узникам концлагерей и труже-
никам тыла будут вручены по-
дарки и денежные премии.

«Из стали и огня  
ковали вы победу»

Выставки книг о войне в би-
блиотеках предприятий Кузбас-
ского региона ЗСЖД, посещение 
музеев и возложение цветов к 
мемориалам с участием ветера-

нов и молодежи – это традиции 
патриотического воспитания. 
Встречи с ветеранами, страни-
цы книг-воспоминаний словно 
оживляют события тех огнен-
ных лет, когда подвиг двадца-
тилетнего паренька из Белова 
Ивана Калинина был постав-
лен в один ряд с подвигом ле-
гендарного Александра Матро-
сова. Защищая украинское село, 
наш земляк поднялся из тран-
шеи навстречу немецкому танку 
с двумя гранатами… Родные бе-
ловского железнодорожника по-
лучили похоронку и сообщение 
о том, что ему посмертно при-
своено звание Героя Советского 
Союза. А он остался жив! После 
войны приезжал на место своего 
последнего боя, где на мемори-
але памяти погибшим солдатам 
высечена и его фамилия.

Почти сорок лет отработал 
на железной дороге Владимир 
Александрович Слободской, ко-
торый награжден орденом Сла-
вы третьей степени – во время 
боя вызвал огонь на себя, чтобы 
определить огневые точки про-
тивника. Оставил свою подпись 
на рейхстаге Михаил Иванович 
Автушко, медалью «За взятие 
Кенигсберга» награжден Алек-
сей Павлович Писецкий.

Александр Федосеевич Кат-
ков, Анатолий Николаевич Чес-
ноков, Раиса Викентьевна Сав-
кина, Николай Дмитриевич 
Гаевой, Константин Никитович 
Мокроусов - эти и многие дру-
гие имена знают и с почтением 
помнят на предприятиях Куз-
басского региона ЗСЖД. Имена 
воинов, которые защитили мир.

Надежда Николаева.

Каждой новой весной, радуясь первой зеле-
ной листве, мы пытаемся представить, каким 
был тот день – 9 мая 1945 года... Забота о тех, 
кто шел дорогами войны, приближая победу, 
- долг всех живущих под мирным небом. В Куз-
басском регионе Западно-Сибирской желез-
ной дороги постоянное внимание к ветеранам 
Великой Отечественной войны и труженикам 
тыла – традиция, которая определяет социаль-
ную политику магистрали.

71-й год минул с тех пор, как 
окончилась самая страшная и 
кровопролитная в истории че-
ловечества Великая Отечествен-
ная война. Время все дальше 
уносит нас от тех страшных ис-
пытаний, но оно не властно над 
памятью народной о ратном 
подвиге защитников Родины, 
громивших фашистов под Мо-
сквой, Сталинградом и на Кур-
ской дуге, освобождавших от 
«коричневой чумы» Европу.

Мы, живущие сегодня, обя-
заны свято хранить память об 
этих тяжелейших днях, об этих 
людях.

День Великой Победы оста-
ется самым дорогим праздни-
ком для всех тружеников магистрали. В семьях каждого из нас своя 
память и свои герои. В этот день мы с особым чувством вспоминаем 
наших отцов, дедов и прадедов, благодаря подвигу которых мы мо-
жем жить и трудиться в свободной стране.

В рядах тех, кто с оружием в руках защищал честь и независи-
мость Отчизны, было более 20 тысяч солдат и офицеров, призван-
ных в армию с Томской и Омской железных дорог. Сменив железно-
дорожную форму на армейскую гимнастерку, они не запятнали ни 
ту, ни другую.

Мужество железнодорожников на полях сражений высоко оце-
нено Родиной. За проявленный героизм 37 железнодорожников Ом-
ской и Томской магистралей удостоены звания Героя Советского Со-
юза, пятеро стали полными кавалерами ордена Славы.

Вклад, который внесли в приближение Дня Победы тружени-
ки железнодорожного транспорта, работники спецформирований 
НКПС, Железнодорожных войск, поистине неоценим. Долгих че-
тыре года труженики сибирских магистралей ковали победу в тылу, 
обеспечивая бесперебойное продвижение воинских и санитарных 
эшелонов, перевозку боеприпасов и техники для фронта, строитель-
ство бронепоездов. Железнодорожники с честью выдержали это ис-
пытание, показав образцы трудовой доблести и самопожертвования. 
За особые заслуги в обеспечении перевозок для фронта и выдающи-
еся достижения в восстановлении железнодорожного хозяйства в 
условиях военного времени в 1943 году присвоено звание Героя Со-
циалистического Труда машинистам паровоза Николаю Лунину и 
Николаю Полякову, паровозному мастеру Ивану Сафронову. Тыся-
чи тружеников магистралей удостоены государственных наград.

Все меньше остается среди нас свидетелей агрессии фашистской 
Германии, участников сражений и битв Второй мировой войны, ге-
роев трудового фронта. Пока мы помним о подвигах наших ветера-
нов, пока мы чтим их мужество и отвагу, самоотверженность и тру-
довую доблесть, пока мы передаем из поколения в поколение правду 
о Великой Отечественной войне – наша страна останется непобеди-
мой.

Дорогие ветераны! Вы сделали все возможное для того, чтобы от-
стоять независимость нашей Родины, спасти нашу культуру, пода-
рить мирное небо своим детям и внукам. Это подвиг, равного кото-
рому нет и не может быть.

Глубокая признательность и низкий поклон всем, кому довелось 
живыми выйти из адского пламени сражений, труженикам тыла, 
солдатским вдовам и детям войны.

Крепкого вам здоровья, долголетия, мира, благополучия, любви 
и уважения потомков!

С праздником Великой Победы!

А.А. РЕГЕР, начальник железной дороги;
Н.В. ШАШКОВ, председатель дорпрофжела;

П.Ф. МЫСИК, председатель межрегионального координа-
ционного совета ветеранов войны и труда.

Дорогие ветераны Западно-Сибирской  
железной дороги! Уважаемые труженики  
магистрали!
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Зачем Калтану женский бизнес?

адреса внимания

// перспектива

– Наш округ - один из самых 
небольших по численности на-
селения, и к тому же имеет моно-
зависимость от угледобывающей 
отрасли, – уточнила Алла Иго-
ревна. – Из 32 тысяч жителей по-
ловина относится к категории 
экономически активных. Но ре-
ально работают менее 11 тысяч, и 
в основном это мужчины. А боль-
шинство состоящих на учете в 
службе занятости – женщины, ко-
торым здесь мало что могут пред-
ложить.

При этом в Калтане слабо раз-
вита сфера услуг. Нет досуговых 
центров, кинотеатров, спортив-
ных залов. Не хватает предпри-
ятий общепита, где люди могли 
бы красиво отметить какие-то 
знаковые события. Не разви-
ты частные формы в сферах об-
разования и здравоохранения, 
которые могли бы дополнить и 

расширить спектр услуг, пред-
лагаемых муниципальным сек-
тором. Нам нужны цехи по пе-
реработке продукции, которую 
производят окрестные фермеры, 
и магазины для ее реализации… 
И эти свободные «ниши» отно-
сятся к тем видам деятельности, 
которые традиционно считаются 
женскими.

Главы семей теперь неред-
ко работают и в ближайших бо-
лее крупных городах. Ездить ту-
да-сюда утомительно, им проще 
купить жилье поближе к работе 
и перевезти семью. Потому что 
жене все равно, где именно си-
деть дома. А в том же Новокузнец-
ке, например, она еще и попробует 
трудоустроиться… В итоге в Кал-
тане отрицательное миграцион-
ное сальдо. А если бы у жены был 
здесь успешный бизнес, никуда 
бы эта семья не поехала.

В сентябре в Анжеро-Суджен-
ске проходил форум «Кузбасс: 
территория бизнеса – террито-
рия жизни». Мы познакомились 
там с представительницами жен-
ского комитета «Опоры России»: 
они разработали массу всевоз-
можных программ и легко могут 
«зарядить» женщин на создание 
успешного бизнеса. Я подума-
ла, что наши женщины, побывав 
на подобном мероприятии, вый-
дут оттуда с намерением открыть 
свое дело. А задача власти – под-
держать их. И не обязательно фи-
нансово: это может быть обсужде-
ние бизнес-идей, их продвижение, 
организация различных образо-
вательных программ и встреч с 
представителями уже действу-
ющих в Кузбассе кластеров… Все 
эти институты развития помогут 
им выйти на конкретный резуль-
тат.

Спасибо главе города Игорю 
Голдинову – он поверил в то, что 
женский бизнес действительно 
может стать точкой роста муни-
ципальной экономики.

В середине апреля мы провели 
городскую конференцию «Бизнес 
по-женски: опыт, уроки, возмож-
ности». В ней приняли участие 
предпринимательницы не только 
из Калтана, но также из Кемерова, 
Новокузнецка, Осинников, Ан-
жеро-Судженска, Юрги, Ташта-
гольского района и Красноброд-
ского городского округа. Были 
представлены действующие про-
екты: прокат игрушек, развлека-
тельный центр, соляная пещера, 
швейное производство, социаль-
ная парикмахерская, производ-
ство травяных чаев, частный дет-
ский сад, медицинский центр 
реабилитации и развития для де-
тей и взрослых…

После этого мероприятия одна 
из жительниц нашего города 
(кстати сказать, находящаяся на 
заслуженном отдыхе пенсионер-
ка) съездила в Кемерово, посмо-
трела на соляную пещеру вблизи 
и сказала, что организует такую в 
Калтане. Другая, мать шестерых 
детей, трое из которых приемные, 
решила создать досуговый центр…

Ранее администрация город-
ского округа подписала согла-
шение о сотрудничестве с реги-
ональным отделением «Опоры 
России». Коллеги-чиновники 
удивляются: зачем? Затем, что 
власть и бизнес не могут сегодня 
успешно взаимодействовать без 
«третьего лица», так как бизнес 
пока не испытывает полного до-
верия к власти. «Опора» – драй-
вер для развития бизнеса в малых 
городах, она помогает людям по-
верить в то, что и они тоже могут 
быть успешными.

Если не развивать в малых го-
родах инфраструктуру, которая, 
собственно, и формирует пред-
ставление людей о качестве жиз-
ни, с ними произойдет то же, что 
произошло с большинством дере-
вень: они вымрут. Между прочим, 
в свое время проект расформиро-
вания Калтана и присоединения 
одной его части к Осинникам, а 
другой – к Новокузнецкому рай-
ону, уже обсуждался. Что бы вы-
играло в этом случае население? 
Ровным счетом ничего.

Подготовила  
Валентина Акимова.

«Кузбасс» уже сообщал о том, что в Кеме-
ровской области создан комитет по развитию 
женского предпринимательства (информация 
«Женщины – опора малого бизнеса» в номе-
ре от 26.04.2016). А первой территорией, где 
власть поверила, что женский бизнес может 
стать точкой роста для местной экономики, 
стал Калтан. Почему? 
Ответить на этот вопрос мы попросили Аллу 
Горшкову, заместителя главы Калтанского го-
родского округа по экономике.

// кстати

Какая именно доля в структуре малого и среднего бизнеса Кузбасса 
приходится сегодня на женщин-предпринимателей, точно не знает 
никто. Даже Кемеровостат при проведении бизнес-переписей не ин-
тересуется гендерным аспектом, учитывая лишь количество реально 
действующих предприятий и сферу их интересов. Но уже в скором 
времени это упущение будет исправлено. 
Исполнительный директор Кемеровского отделения «Опоры России» Ста-
нислав Черданцев уточнил, что отныне три раза в год на федеральном и 
региональном уровнях будет проводиться официальное комплексное ис-
следование индекса женской предпринимательской активности. Специ-
альные замеры, как опущенный в воду градусник, покажут, в каких именно 
сегментах и секторах бизнеса развивается женское предпринимательство.

Кемеровский областной суд и всё судейское сообщество Кеме-
ровской области выражают искреннее соболезнование родным и 
близким ветерана Великой Отечественной войны, судьи в почетной 
отставке

ЖУРИХА Константина Алексеевича
в связи с его безвременной кончиной.

Скорбим вместе с вами, ваша боль отозвалась в наших сердцах.
Мы разделяем постигшее вас горе.

Губернатор Кемеровской области, коллегия администрации Ке-
меровской области, Совет народных депутатов Кемеровской обла-
сти глубоко скорбят по поводу безвременной кончины российского 
ученого, доктора политических наук, автора многих книг 

САМОШОНКОВА  
Николая Васильевича

и выражают искренние соболезнования его родным и близким.

1 мая 2016 года ушел из жизни
ЦЕПЛЯЕВ Александр Николаевич

(26.11.1948 – 01.05.2016).
Александр Николаевич полвека жизни отдал работе на одном 

из крупнейших химических предприятий России. Вместе с «Азо-
том» он прожил большую часть жизни и знал предприятие до 
последнего винтика. За время работы он прошел путь от слеса-
ря-ремонтника в цехе конверсии производства аммиака и мета-
нола до главного инженера завода, а в последние годы занимал 
должность заместителя главного инженера по подготовке про-
изводства КАО «Азот».

За годы работы на предприятии он не только решал ответ-
ственные производственные задачи, за что был удостоен зва-
ний «Кадровый азотовец», «Заслуженный химик Российской 
Федерации», а также медали «За особый вклад в развитие Куз-
басса» всех трех степеней, но и вырастил целые поколения но-
вых сотрудников. Был для них наставником и учителем.

Для многих из тех, кто знал Александра Николаевича лично, 
он навсегда останется в сердцах как чуткий, отзывчивый чело-
век, профессионал своего дела, мудрый и опытный наставник.

Коллектив КАО «Азот» с чувством глубокой скорби выража-
ет соболезнования родным и близким Александра Николаевича.

На 86-м году жизни ушел 
от нас Почетный гражданин 
Кемеровской области, вете-
ран труда Владислав Нико-
лаевич Галкин.

Владислав Николаевич 
родился 5 мая 1930 года в 
пос. Добрянка Добрянского 
района Пермской области.

В 1953 году окончил 
Уральский политехнический 
институт, был направлен на 
Юргинский машинострои-
тельный завод. С 1953-го 
по 1963 год трудился масте-
ром, начальником участка, 
начальником цеха. Проявил 
незаурядные организатор-
ские способности, настой-
чивость, инициативность, 
умение видеть перспективу, 
находить неординарные ре-
шения.

В 1963 году был пригла-
шен на партийную работу. 
В течение 27 лет избирался 
первым секретарем Юргин-
ского и Кемеровского гор-
комов КПСС, утверждался 
заведующим отделом обо-
ронной промышленности, 
административных органов 
и государственно-правовым 
отделом Кемеровского обко-
ма КПСС.

Избирался депутатом 
Верховного Совета РСФСР, 
депутатом областного Сове-

та народных депутатов, де-
легатом XXIV съезда КПСС.

После выхода на заслу-
женный отдых четыре раза 
избирался председателем 
Кемеровского областно-
го совета ветеранов войны, 
труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных орга-
нов. Общий трудовой стаж 
Владислава Николаевича – 
50 лет.

Многолетний добросо-
вестный труд В.Н. Галкина 
отмечен многими государ-
ственными и областными 
наградами. В их числе три 
ордена Трудового Красно-
го Знамени, медаль Жуко-
ва, медали «За доблест-
ный труд. В ознаменование 

100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина», «55 лет побе-
ды в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.», «Ве-
теран труда», «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» 
III, II, и I степени, «За служе-
ние Кузбассу», «60 лет Ке-
меровской области» и дру-
гие награды.

Владислав Николаевич – 
Почетный гражданин Кеме-
ровской области, ветеран 
труда.

Память о талантливом ру-
ководителе, активном, до-
брожелательном человеке 
Галкине Владиславе Никола-
евиче навсегда останется в 
сердцах всех, кто работал с 
ним, общался.

Выражаем искренние со-
болезнования его родным и 
близким.

А.Г. Тулеев,  
Е.В. Косяненко,  

И.В. Колесников,  
О.В. Маршалко, М.А. Макин, 

Е.С. Бухман, А.В. Данильчен-
ко, А.А. Зеленин, А.В. Иванов, 

Д.В. Исламов, Е.Б. Кутылки-
на, А.А. Лазарев, И.Ю. Мала-
хов, Е.А. Пахомова, А.С. Сер-
геев, В.К. Цой, И.В. Середюк, 

Н.Н. Сенчуров, Н.П. Неворо-
това, А.И. Баруткина.

ГАЛКИН Владислав Николаевич
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Как фронтовик Степанов
научился жизнь продлевать
Услышать плач за окном

В тот студёный вечер отец 
плёл лапти. Маленький Миша, 
спустившись с тёплых полатей, 
стал следить за ловкими отцов-
скими руками. А потом глянул в 
окно. За ним увидел соседского 
мальчика Колю. Несмотря на хо-
лод, тот был босым и раздетым.

– Наверное, его опять побили, – 
сразу понял Миша, зная, как ча-
сто попадало Коле от его отца.

Миша выбежал на улицу, кос-
нулся горько плачущего и за-
мерзшего Коли и сказал:

– Пойдём к нам! У нас тепло.
Тут из дома вышел и Степан – 

Мишин отец. Он взял в свою ши-
рокую ладонь холодную руку 
Коли и тоже сказал:

– Пойдём! Мы тебя не обидим, 
отогреем…

Не зря говорят, что детская 
память особенно цепкая. Тот ве-
чер Михаил Степанович запом-
нил на всю жизнь. И, наверное, 
именно тогда он понял, что надо 
помогать тем, кому плохо.

А ещё помнит Михаил Степа-
нович, что ни в тот вечер, ни на 
следующий день никто не искал 
Колю. Так он и остался в сосед-
ском доме, спал на чужих пола-
тях, грелся от чужой печки, хле-
бал чужие щи. Правда, это только 
в первые дни. Потом-то Коля стал 
Степановым родным. Повзрослев, 
был благодарен за приют. Взрос-
лел и Михаил. И чем старше ста-
новился, тем больше убеждался, 
что и у самого становится теплее 
на сердце, если кому-то помо-
жешь. Спасибо Коле! Как будто 
братом стал он Михаилу.

Курсанты  
за «колючкой»

А родных братьев у Михаила 
не было. Один он остался у ов-
довевшей матери. Потому и на 
фронт его призвали чуть позднее, 
чем многих ровесников. А имен-
но в 1943 году.

Но сначала были учебные 
курсы близ Новосибирска. Ме-
сто, куда привезли новобранцев, 
показалось Михаилу странным. 
Ограда вокруг бараков была с ко-
лючей проволокой. А в самих ба-
раках двухъярусные деревянные 
кровати.

– А постель когда раздавать бу-
дут? – спросил Михаил у одного 
из командиров.

– Какая постель, парень? Радуй-
ся, что крыша над головой есть.

Форму выдали тоже не по раз-
меру и совсем не новую. Никто и 
не скрывал, что эти шинели, гим-
настёрки, сапоги были сняты с 
наших убитых бойцов. Их ведь 
без обмундирования хоронили. 
А на их бушлатах курсанты спа-
ли. Ими же и укрывались. «Уж 
скорее бы на фронт!» – думал пе-
ред сном Михаил Степанов.

Ночью их тоже поднимали. Но 
это была учебная тревога. И сно-
ва наступал новый день. Михаи-
лу доверили резать хлеб курсан-
там своего барака. Одну буханку 
на несколько человек. И вот од-

нажды нож застрял в буханке. 
Пришлось ломать. А там… мышь! 
Михаил пошёл разбираться на 
кухню. Дали другую буханку. 
Все товарищи сказали Михаилу 
«спасибо».

В разведку с ним  
пошёл бы каждый

Наконец-то прозвучала коман-
да:

– По вагонам!
Их поезд шёл на фронт. За-

числили сибиряка Степанова 
в стрелковый полк автоматчи-
ком. Ленинградский фронт, Вол-
ховский, Украинский… Курская 
дуга… Польша, Чехословакия, 
форсирование Одера… Уже одно 
перечисление фронтовых дорог 
Михаила Степановича занимает 
немало места. И места для бое-
вых наград на парадном костюме 
ветерана уже почти нет. Два ор-
дена Красной Звезды, орден Сла-

вы, орден Отечественной войны, 
медаль Жукова…

– А какая награда для вас самая 
главная? – спросили однажды 
Михаила Степановича в школе.

Задумался ветеран. Он всегда 
так: вначале взвешивает каждое 
слово, а уже потом произносит. 
Вот и своим юным собеседникам 
он признался откровенно:

– Пожалуй, орден Славы. Это 
была моя первая награда. За под-
рыв вражеского бронепоезда. 
Тогда же меня и ранило впервые.

– Подорвать бронепоезд… Это 
же надо было быть незамечен-
ным. Как разведчиком, – пораз-
мышлял вслух один мальчик.

– Так мы и были в маскировоч-
ных халатах, – улыбнулся Миха-
ил Степанович.

– Я бы тоже с вами в разведку 
пошёл! – сказал уже другой маль-
чик.

– И я! И я! – тут уже лес рук 
поднялся.

А сам Михаил Степанович 
почти в 90-летнем возрасте, на-
смотревшись телепередач и начи-
тавшись газет о том, что обездо-
ленных детей и сирот при живых 
родителях ещё немало, пошёл на 
«разведку» в поселковый приют. 
Там было мало игрушек, разви-
вающих игр. Погладил Михаил 
Степанович горемычные головки 
и пообещал, что скоро снова при-
дёт. И пришёл уже с деньгами! Ку-
пили на них немало. В том числе и 
велосипеды, и ролики.

Сейчас в Верх-Чебуле приюта 
нет. Ребятишек везут в соседний 
Мариинск. Но в бывшем помеще-
нии приюта есть центр по работе 
с семьями. И вот, встречаясь там 
с ребятишками, ветеран вспоми-
нал, как на фронте тоже делился с 
солдатами. Ему, командиру отде-
ления, выдавался дополнитель-
ный паёк в виде сигарет или пече-
нья. Михаил выстраивал солдат 
и раздавал им всё, что получал.

Задуть бы 100 свечей 
на торте!

Вернувшись в родные края по-
сле победы, Михаил Степанович 
обосновался в небольшом доме. 
Деревьев посадил много. Они-
то выросли, а вот дом обветшал. 
Получал Михаил Степанович 
немного: и четырёхсот рублей в 
месяц не выходило. А ведро кар-
тошки в те годы стоило 100 ру-
блей. Каких-то дополнительных 
выплат фронтовики не имели. 
Однако Михаил Степанович всё 
равно умудрялся откладывать по 
15-20 рублей. И не на чёрный, а на 
счастливый день. То есть на но-
вый дом. В сельской местности за 
400 тысяч можно неплохое жильё 
приобрести. Вот уже и к разным 
вариантам стал прицениваться. 
Но тут звонок из администрации.

– Вам как участнику Великой 
Отечественной войны предо-
ставляется двухкомнатная квар-
тира в новом доме. Поздравляем!

Отметили Михаил Степанович 
с супругой Зинаидой Фёдоровной 
новоселье, расставили кровати, 
столы, буфет, привезённые из ста-
рого дома, и стали жить-поживать 
со всеми удобствами.

Но такой уж характер: надо, 
чтобы и другим было хорошо. К 
тому же вновь защемило сердце от 
воспоминаний о детях войны на 
оккупированных фашистами тер-
риториях. Наши бойцы, отбившие 
у врагов деревни, видели не только 
сожжённые хаты. Сколько было 
колодцев, заполненных не водой, а 
телами несчастных детей!..

Но сегодня-то пусть улыбают-
ся дети! И они улыбнулись вете-
рану Михаилу Степановичу. Он 
стал желанным гостем в школе, 
детском доме, приюте. А учите-
ля и воспитатели рассказывали, 
что купили на деньги от Михаи-
ла Степановича. Он был доволен: 
каждый рубль потрачен не зря. В 
школе теперь есть кабинет физи-
ки имени Михаила Степанова. Ко-
нечно, именные кабинеты сейчас 
есть и в разных других школах, ву-
зах. Но где ещё вы найдёте кабинет 
имени мецената-фронтовика?

Пожалуй, на всю Россию наш 
земляк один такой! Не зря же он 
стал героем телепередачи «Пусть 
говорят» на Первом канале! Было 
это накануне 9 Мая 2013 года. А 
в родном посёлке внимание к 
Михаилу Степановичу вообще 
каждый день. Ему помогает со-
циальный работник Татьяна Без-
мельникова. Устраивали фронто-
вику и большой праздник в Доме 
культуры по случаю его 90-летия. 
На торте было 90 свечей. Задувал 
их ветеран с улыбкой.

Так хочется, чтобы задул он 
однажды и 100 свечей! Сам же 
Михаил Степанович говорит, что 
после того, как осчастливил ре-
бят, продлил себе жизнь.

Галина Бабанакова.
Чебулинский район.

P. S. На сегодняшний день 
во всём Чебулинском райо-
не осталось только четыре 
участника Великой Отече-
ственной войны.

 В прошлом году на День Победы ветеран был «при полном параде».

 Михаил Степанович и его помощница, социальный работник Татьяна. Фото Александра Зиновьева.

…И пяти лет не было 
Мишане, когда он спас 
от холода, голода  
и побоев соседского 
мальчика Колю. 
А почти в девяносто 
лет бывший фронто-
вик Михаил Степанов 
стал… благотворите-
лем. И в последнее 
время по торжествен-
ным дням он поверх 
пиджака с боевыми 
наградами надевает 
ленту со знаком  
«Меценат Кузбасса». 
400 тысяч рублей, на-
копленных на новый 
дом, Михаил Степано-
вич отдал детям при-
юта, школы и детского 
дома. Просто  
за «спасибо».
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Уважаемые 
ветераны Великой 

Отечественной войны 
и труженики тыла!
От лица коллектива ОАО «Куз-

бассэнергосбыт» поздравляю вас с 
71-й годовщиной Победы в Вели-
кой Отечественной войне! Празд-
ник Победы стал символом геро-
изма, мужества и отваги людей, 
защитивших свою Родину от фа-
шизма. Сегодня мы вспоминаем 
всех, кто сражался за свою стра-
ну, кто не жалел сил на фронте и в 
тылу, приближая эту Победу. Вели-
чайший подвиг этих людей всегда 
будет служить примером верности 
долгу и преданности Родине для 
всех поколений россиян.

Пожалуй, нет ни одной семьи в 
нашей стране, которую бы не затро-
нула война, как нет ни одного региона 
и города, которые бы не внесли свой 
вклад в общую Победу! Мы с гордо-
стью можем сказать, что в Победе за-
метная роль принадлежит жителям 
Кузбасса – тысячи людей сражались 
на фронте, сверх нормы трудились 
в тылу на производстве и на по-
лях! Более 330 тысяч кузбассовцев 
воевали, почти 150 тысяч не верну-
лись с полей сражений, Героями Со-
ветского Союза стали 153 человека. 
Наша область являлась одним из 
главных арсеналов фронта. За годы 
войны здесь появились новые от-
расли производства, а такие города, 

как Кемерово, Новокузнецк, Юрга, 
стали центрами металлообработ-
ки, оборонного машиностроения и 
производства боеприпасов. И, без-
условно, ударным трудом добывал-
ся уголь! 

День Победы – священный 
праздник не только для российско-
го народа, но и для всех тех, кто сто-
ял перед лицом смертельной угро-
зы, для каждого, кто ждал спасения 
в концлагерях, оккупированных го-
родах, сожжённых дотла селениях. 

Сегодня мы преклоняем голо-
ву перед теми, кто положил свою 
жизнь на алтарь общей Победы. 
Мы гордимся, что живем в стра-
не – победительнице фашизма. Мы 
не забудем подвигов, совершенных 
ради и во имя жизни.

В этот день мы, как и миллионы 
других жителей нашей страны, хотим 
поблагодарить ветеранов за дорогой 
подарок: нашу жизнь и свободу!

Желаем ветеранам, труженикам 
тыла и всем жителям Кемеровской 
области крепкого здоровья, любви 
и заботы родных и близких и мир-
ного неба над головой!

С уважением, 
генеральный директор 

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
Леонид Петров.

Дорогие ветераны и труженики тыла!
От всей души поздравляю вас 

со знаменательной датой – Днем Победы!
Это – самый дорогой, святой 

праздник для всего нашего народа. 
Величие Победы и горечь утрат в 

нашей стране коснулись почти каж-
дой семьи. В этот день мы чтим тех, 
кто с оружием в руках на фронте или 
самоотверженным трудом в тылу 
приближал Победу нашего народа в 
самой страшной войне в истории че-
ловечества. Годы уходят, но память о 
подвигах героев не меркнет.

9 Мая – праздник всех поколе-
ний, объединяющий ветеранов и мо-
лодежь, которая учится у старшего 
поколения стойкости, целеустрем-
ленности, преданности своему Оте-
честву.

Наш общий долг - помнить, какой 
ценой далась Победа в той страш-
ной войне, чтить память павших во-
инов и проявлять неустанную заботу 
о ветеранах. Сегодня в ветеранской 
организации Главного управления 

состоит 31 участник Великой Отече-
ственной войны и труженик тыла. 

Уважаемые ветераны! От все-
го личного состава Главного управ-
ления, его подразделений и от себя 
лично желаю вам благополучия, здо-
ровья, бодрости духа и мира. Счастья 
вашим родным и близким, уверенно-
сти в завтрашнем дне и светлых на-
дежд на будущее.

С искренней благодарностью 
начальник Главного управления 

МЧС России 
по Кемеровской области

генерал-майор вн. службы 
А.С. Мамонтов.

//  план мероприятий

Новокузнецк: 
идем на праздник
Отмечать День Победы в городе начнут, 
как и в Кемерове, уже сегодня

В 14.00 в музее-заповеднике «Куз-
нецкая крепость» откроется выставка 
«Из истории радиотехники». Экспона-
тами станут полевые телефоны, пере-
носные радиостанции и другие прибо-
ры связи военного времени.

Завтра, 6 мая, в 18.00 в губернатор-
ском джаз-клубе «Геликон» начнется 
благотворительный концерт оркестра 
«Новый Кузнецкий биг-бенд» и лауреа-
та международных джазовых фестива-
лей Ольги Юшковой.

7 мая Новокузнецкий драмтеатр даст 
благотворительный спектакль «Васи-
лий Теркин». В рамках мероприятия со-
стоится открытие выставки о театраль-
ной жизни города в годы войны. До 
10 мая в этом театре будут организова-
ны экскурсии. А в новокузнецком теа-
тре кукол «Сказ» 7 мая состоится спек-
такль «Мальчиш-Кибальчиш», который 
смогут бесплатно посмотреть ветераны 
войны и труда, труженики тыла.

7 мая в 10.30 в Новокузнецке состо-
ится велопробег «Знамя Победы». На 
следующий день с 12.00 в «Кузнецкой 
крепости» будут звучать стихи и песни 
на военную тему. В завершение акции 
её участники отпустят в небо стаю го-
лубей.

9 Мая торжества начнутся в 11.30 
возле администрации Новокузнецка. 
Здесь состоится общегородской митинг.

В 12.00 на улице Кирова стартует ше-
ствие «Бессмертного полка». В 12.15 у 
Вечного огня на бульваре Героев состо-
ится возложение цветов. Здесь же в те-
чение всего дня будет проходить акция 
«Свеча памяти».

В 12.30 в часовне Святого Великому-
ченика Георгия Победоносца пройдёт 
панихида по погибшим воинам Великой 
Отечественной войны.

В 13.00 начнутся концертные про-
граммы в Арт-сквере, в саду Метал-
лургов, на Площади общественных ме-
роприятий, перед художественным 
музеем, в сквере маршала Жукова, на 
Театральной площади и на других пло-
щадках.

В 14.00 на Площади общественных 
мероприятий состоится акция «Рекорд 
Победы». Её участники планируют сде-
лать 25568 отжиманий – по количеству 
дней, прошедших с момента окончания 
войны. 

С 18.00 до 23.00 на Площади обще-
ственных мероприятий состоится празд-
ничный концерт «Кузница Победы». 

Татьяна Черныш.

//  память

Односельчан 
не забыли
9 мая в поселке Красные Ключи Крапивинского района 
откроется новый памятник погибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

Он будет установлен по просьбе жите-
лей поселка. На нем укреплены таблички с 
надписями «Погибшим землякам-красно-
ключинцам в годы Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945», «Слава Героям», 
«1418 дней и ночей продолжалась война», 
«Никто не забыт, ничто не забыто». Возле 
памятника установят две мемориальные 
доски, на которых выгравируют 43 фами-
лии погибших красноключинцев.

А в селе Барачаты Крапивинского рай-
она к Дню Победы планируется отрестав-
рировать мемориальную доску, на кото-
рой выгравированы 150 имен жителей 
села, погибших в годы войны (см. фото). 
Также будет установлен баннер длиной 
13 и высотой 2,2 метра. На нем разместят 
фотографии военных лет и Парада Побе-
ды на Красной площади 1945 года.

Вера Скворцова.
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Уважаемые ветераны  
и труженики тыла, от всей 
души поздравляю вас и всех 
жителей Кузбасса с великим 
для нашего народа праздни-
ком – Днем Победы!

В истории нашей страны 9 Мая 
навсегда останется священной да-
той, объединяющей все поколения. 
Огненные годы войны и жестокие 
сражения, тяжелый самоотвержен-
ный труд в тылу – такие испытания 
под силу только героическим людям, 
беззаветно любящим свою Родину.

Проявляя несгибаемую волю, вы 
поднимали из руин разрушенную 
страну, оставались примером му-
жества и стойкости. Вам, ветеранам  
войны, мы обязаны тем, что живем и 
трудимся под мирным небом – вос-
питываем детей, строим дома, рас-
тим хлеб.

Забота о людях – одно из приори-
тетных направлений социальных про-
грамм Кузбасской энергосетевой ком-
пании, и, конечно, особое внимание 

– ветеранам войны и труда. Важно, что-
бы люди, выходя на пенсию, чувство-
вали себя частью предприятия, ко-
торому они отдали годы жизни, свое 
мастерство и знания, ощущали, что о 
них не забыли. И мы несем ответствен-
ность за своих ветеранов: в коллекти-
ве разработана программа социаль-
ной поддержки, в рамках которой все 
пенсионеры получают четыре раза в 
год материальную помощь. А 9 Мая 
мы отмечаем особо: для наших ветера-
нов организуем праздничные концер-
ты, чаепития на всех территориях, где 
работает компания. Кроме того, Куз-
басская энергосетевая компания ока-
зывает адресную помощь своим пен-
сионерам в финансировании лечения, 
решении коммунально-бытовых во-
просов и в других трудных жизненных 

ситуациях. На сегодняшний день совет 
ветеранов КЭНК объединяет 577 чело-
век. День Победы – праздник единства 
поколений. В наше время очень важно 
знать и сохранять свою историю. Быть 
наследниками Великой Победы – для 
нас высокая честь! От имени руковод-
ства и всего коллектива Кузбасской 
энергосетевой компании хочется по-
желать ветеранам войны и труженикам 
тыла крепкого здоровья и долголетия, 
благополучия, внимания и душевного 
тепла, радости, счастья и мира! Низкий 
вам поклон!

Петр КУРУЧ,
Заслуженный энергетик РФ, депутат 

Совета народных депутатов  
Кемеровской области, генеральный 

директор ООО «Кузбасская  
энергосетевая компания».

«Кузбасская 
энергосетевая 
компания» –  
с заботой о ветеранах

Мы вспоминаем о наших 
героях не только 9 Мая - мно-
го лет в Калтане выстраи-
ваем систему по духовно-
нравственному воспитанию 
подрастающего поколения. 
В этом вопросе объединены 
усилия всех учреждений и об-
щественных объединений го-
рода. 

Поисковой деятельностью 
охвачено более 30% школьни-
ков, отряды созданы в Доме 
детского творчества и каждой 
школе городского округа. Ор-
ганизует работу поисковиков 
центр военно-патриотической 
направленности  «Отечества 
достойные сыны». Бойцы от-
ряда «Исток»  изучают воен-
ную археологию и топогра-
фию, принимают участие во 
всероссийской акции «Вахта 
памяти», раскопках в Смолен-
ском лесу, карельских землях 
и  Долине смерти в Тверской 
области.

Благодаря работе Марии 
Андреевны Шишкиной и дру-
гих членов городского сове-
та ветеранов, поисковых от-
рядов 307 калтанских семей 
узнали  о судьбах своих род-
ственников, без вести пропав-
ших в годы войны, и о местах 
их захоронений.

Все собранные докумен-
тальные материалы и воен-
ные трофеи передаются  в го-
родской и школьные музеи 
для использования в темати-
ческих выставках и на уроках.

Наша гордость - мини-му-

зей боевой славы детского 
сада «Планета детства», где 
дошкольники сами становят-
ся создателями экспозиций. 
Боевые медали, фотографии 
военных лет, подлинники пи-
сем, портреты  прадедов по-
могают сохранить ребятам па-
мять о фронтовиках. 

Уникальны три тома город-
ской Книги памяти, она рас-
сказывает о ветеранах Вели-
кой Отечественной, умерших в 
мирное время. Вручение книг 
родственникам героев всегда 
происходит в торжественной 
обстановке. Воспоминания 18  
калтанских ветеранов  собра-
ны в фильме «Исповедь сол-
датского сердца», его созда-
тели - наши ребята. 

Работу по военно-патри-
отическому воспитанию и 
спортивной подготовке моло-
дежи проводит центр «Защит-
ник Отечества». Ежегодно его 
воспитанники принимают уча-
стие в областных профиль-
ных сменах.

В Калтане развито волон-
терское движение, работает 
дискуссионный клуб «Хотим 
быть патриотами», проводят-
ся уроки мужества и трудово-
го героизма, встречи с людь-
ми уникальных судеб. 

Сохранить память о под-
виге народа в годы Великой 
Отечественной войны, пере-
дать молодежи ценность жиз-
ни и мира на Земле – вот наша 
главная задача.

Уважаемые ветераны и тру-
женики тыла, примите наш 
низкий поклон и безмерную 
благодарность! С Днем Вели-
кой Победы, дорогие земляки! 

Глава Калтанского  
городского округа

И. Ф. Голдинов.

 «Помнить, чтобы жить»

 Бессмертный калтанский полк.

День Победы – поистине священный празд-
ник для нашего народа. В этот день мы  
отдаем почести тем, кто в суровые годы  
войны защитил свою землю, свои семьи,  
своих неведомых потомков.

Столица Кузбасса готовится к торжествам, 
посвященным Дню Великой Победы,  
которые начинаются в городе уже  
с сегодняшнего дня.

Так, в ДК шахтеров в 13.00 состоится городское торжествен-
ное мероприятие, а завтра, 6 мая, на аллее Героев работники 
предприятий и организаций возложат цветы к мемориалу.

8 мая в парке Победы имени Г. К. Жукова с 9 утра до 6 ве-
чера пройдет городской турнир по теннису среди ветеранов; в 
11.00 состоится возложение цветов к памятникам труженикам 
тыла и Г. К. Жукову. Ну, а вечером здесь пройдет гала-концерт 
областного фестиваля солдатской песни «Виктория» и акция 
«Кинотеатр под открытым небом»: покажут фильм «Битва за 
Севастополь». Поздно вечером, с 21.00 до 22.00, на аллее Геро-
ев соберутся участники акции «Свет памяти».

В День Победы, 9 Мая, на аллее Героев с 11.00 до 12.00 со-
стоится митинг и возложение цветов к памятнику воинам-куз-
бассовцам, павшим за Родину в 1941-1945 годах. А на площади 
Советов уже с девяти утра будет идти праздничная видеопро-
грамма «Победный май» и концерт «Споемте, друзья».

Шествие «Бессмертного полка» начнется с 12.00. После этого, с 
15.00 до 18.00, запланирована традиционная 71-я легкоатлетиче-
ская эстафета, в 16.00 - финиш легкоатлетического пробега «Мара-
фон Победы». А вечером – концерт «Весна Победы». Много разных 
акций и соревнований пройдет и в парке Победы имени Г.К. Жукова: 
городской турнир по теннису «Быстрее, выше, сильнее», физкуль-
турно-спортивное мероприятие «Готов к труду и обороне», детская 
туристическая эстафета «Салют, Победа!». А с 12.00 до 14.00 жела-
ющие смогут увидеть парад велосипедов и детских колясок «Танчи-
ки и самолеты». Помимо этого в планах акции: «Военная служба по 
контракту – твой выбор!», «Песни Победы», концерт.

Много интересного ждет горожан на улице Весенней и набе-
режной: с 10 утра и до самого вечера там организуют выставку 
картин «Мы пришли к тебе, Победа!», мастер-классы по деко-
ративно-прикладному творчеству, концерт ветеранских кол-
лективов «Майский вальс» и выставку-продажу изделий деко-
ративно-прикладного творчества «Арбат на Весенней».

Оттуда можно прогуляться к площади у Музыкального те-
атра, где вечером выступят хореографические коллективы. А 
на площади у театра драмы концерт-поздравление предста-
вят артисты драматического и музыкального театров. Там же 
пройдет фестиваль шахмат. Праздничная программа будет по-
казана и в сквере Театра для детей и молодежи. Государствен-
ная филармония Кузбасса им. Б.Т. Штоколова отметит День 
Победы праздничным концертом.

Ну, а завершатся основные торжества фейерверком, кото-
рый пройдет на университетском мосту с 22.00 до 22.15.

Оксана Панарина.

Кемерово:  
идем на праздник
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  Виктор Иванович Бочаров: «Родина у 
нас сильная и красивая!» 
Фото Сергея Гавриленко.

Уважаемые ветераны! Дорогие земляки! 

Кузбасские энергетики Сибирской гене-
рирующей компании поздравляют вас с 
71-й годовщиной Великой Победы! 

Все годы после победного мая сорок пя-
того этот праздник объединяет нас священ-
ной памятью о ратном подвиге и самоотвер-
женном труде нашего народа в годы Великой  
Отечественной войны. Мужество, храбрость, 
верность долгу наших солдат обеспечили раз-
гром сильного, жестокого, беспринципно-
го врага, принесли освобождение от фашизма 
миллионам людей. 

Сибиряки, кузбассовцы всегда были на пе-
редовой, на самых тяжелых участках битвы с 
врагом. Они с оружием в руках защищали Ро-
дину от фашистского нашествия, гнали захват-
чиков на запад. Еще более самоотверженно 
трудились в тылу, обеспечивая фронт боепри-

пасами, вооружением, продуктами питания, 
выхаживали раненых бойцов.  

Имена погибших — навечно в нашей 
памяти. Участников боевых действий 
остается все меньше с нами сегодня, а 
потому рассказы вернувшихся с по-

лей сражений — бесценны для нас. Воспомина-
ния тружеников тыла наполняют наши сердца 
искренним сопереживанием и благодарностью. 
И День Победы – самый святой, самый радост-
ный праздник для всего нашего народа! 

Великая Победа формирует нашу общую 
гражданскую позицию,  объединяет поколе-
ния единой исторической памятью – Победа в 
каждом из нас! 

На многие десятилетия великий подвиг на-
рода-воина, народа-труженика стал неисся-
каемым источником силы для преодоления 
любых трудностей и испытаний, для новых 
свершений.  

С праздником вас, дорогие ветераны, доро-
гие кузбассовцы! 

Энергетики желают вам крепкого здоро-
вья,  долгих лет жизни, весеннего настроения 
и больше поводов для радости! 

Энергии и оптимизма, уверенности в  
завтрашнем дне!  

С уважением,  
директор Кузбасского филиала  

Сибирской генерирующей компании
Ю.В. ШЕЙБАК. 

С Днем 
Победы!

9 Мая – это особый 
праздник, в котором 
слились воедино ду-
шевная боль о невос-
полнимых утратах и 
огромная радость Вели-
кой Победы.

Низкий поклон и са-
мые искренние сло-
ва благодарности вам, 
наши дорогие ветера-
ны, и всем тружени-
кам, ковавшим Победу 
в тылу, за ваш великий, 
бессмертный подвиг, за 
вашу силу духа и муже-
ство! Желаю вам креп-

кого здоровья, мира, до-
бра и благополучия! С 
праздником Победы!

С уважением,  
Татьяна ПРОТАС,

Председатель Совета
регионального  

отделения
Политической  

партии
СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ
в Кемеровской  

области.

Дорогие ветераны!  
Сердечно поздравляю вас со знаменатель-
ной датой - Днём Великой Победы!

Виктор Иванович Бочаров, Герой Соци-
алистического Труда, председатель област-
ной общественной благотворительной ор-
ганизации «Герои Соцтруда Кузбасса»:

– Я считаю, если в государстве нет патрио-
тизма, то нет и государства. Человек должен 
что-то любить, к чему-то стремиться. При-
мер приведу. Я – чернобылец, был ликвида-
тором аварии, в то время работал замести-
телем министра угольной промышленности 
СССР. И когда произошла беда, я уже 7 мая 
по команде министра Щадова с группой 
шахтеров выехал в Чернобыль. И был там 
до 4 июля. Под моим руководством работа-
ло 912 шахтеров. Многие после этого ушли в 
иной мир, но это уже другая история. О па-
триотизме. Тогда комплектовали отряды. 
Говорили, что авария, что завтра на само-
лет. И никто не спросил: «А на сколько дней 
едем? Сколько будут платить?» – всё добро-
вольно было. Попрощались с семьями и  
уехали. Сказали, что надо защищать Родину, 

– человек поехал без вопросов и отдал свою 
жизнь. Это и есть патриотизм.

Патриотизм с молоком матери впитыва-
ют. Ему не научишь. Патриотизм начинает-
ся с семьи, с дома. Где говорят о своей стра-
не, о государстве, обо всем, что происходит. 
В школах то же самое должны делать, там, я 
считаю, нужно обязательно вводить уроки 
патриотизма.

Разве может быть патриотом алкоголик, 
наркоман? Участник криминального сбро-
да? Не на них держится сегодня государство. 
А на тех, кто начиная с семьи, со школы и 
кончая своими последними днями любит 
свою страну. А она у нас вон какая сильная 
и красивая! 

Родина есть малая и большая. Малая – 
это место, где я родился, около Анжерки, 
это удивительно красивые места. А большая 

– наша Россия, моя страна.
Молодежи что пожелать? Воспитывать в 

себе умение работать. Сегодня молодые хо-
тят быстро и легко жить. Слово «рабочий» у 
нас, к сожалению, имеет какой-то пренебре-
жительный оттенок. А ведь сегодня рабочее 
место в шахте, например, требует инженер-
ных знаний!

В семье с малолетства ребенка надо 
приучать к труду. Объяснять, что хорошо 
учиться – это труд, прилично выглядеть, 
пусть скромно, – это труд, себя обслужить, 
помочь старшему – это труд. Даже читать 
газеты – это труд! Надо купить газету, най-
ти уголок, сесть, потом все обдумать… У лю-
дей моего поколения выработалась много-
летняя практика читать газету. Есть много 
источников информации сегодня, но без га-
зеты никак нельзя. Как и без живой книги.

Наша организация «Герои Соцтруда Куз-
басса» – единственная из всех обществен-
ных организаций, созданная в 2006 году по 
федеральному закону и получающая префе-
ренции от государства. Тогда Героев Соц-
труда и полных кавалеров трудовой славы 
было 64 . Сегодня нас осталось 32. Стараем-
ся вести активный образ жизни, помогаем 
детям из детских домов, общаемся с молоде-
жью. Наши знания, которые мы получили 
20-30 лет назад, сегодня никому не нужны, 
они были хорошими по тем временам, а се-
годня отстали. Мы не знаем новых техноло-
гий, меня, например, сегодня нельзя поса-
дить за рычаги экскаватора, потому что они 
принципиально другие. Но у нас есть одно 

преимущество: мы имеем жизненный опыт. 
Мы можем рассказать, как вести себя в кол-
лективе, научить, как относиться к труду, 
как быть порядочным при любых обстоя-
тельствах, как быть таким, чтобы не стыдно 
было выступить перед любой аудиторией...

Ольга Лаврентьевна Кучумова, Герой Со-
циалистического Труда, Заслуженный ве-
теран хлебопекарной отрасли, Почетный 
гражданин Кемеровской области:

– Сейчас особенно нужен патриотизм, 
мне кажется, что страна без этого погрязнет 
в пьянке. А раз пьют – то и работают пло-
хо. Потому воспитывать надо, и не со школы 
даже, а еще с детского сада.

Родина – это наше всё. Мы в молодости 
при советской стране жили, тогда и воспи-
тание было другое. Теперь дисциплины не 
хватает в стране. И понимания, что все в 
жизни достается только собственным тру-
дом. Я вот 60 лет на хлебозаводе отработа-
ла…

Пожелания молодым – старших уважать, 
прислушиваться, они ведь плохого не посо-
ветуют. Вспоминаю, как мы ходили на де-
монстрации, с каким энтузиазмом и радо-

стью. Для меня лично это ассоциировалось 
со светлым будущим. Потому я, наверное, и 
так долго живу, я верю, что оно все так и ста-
ло, что жизнь наша улучшилась. А еще каж-
дому – семейной любви и всех земных благ.

Егор Иванович Дроздецкий, шахтёр, бри-
гадир механизированной бригады, дважды 
Герой Социалистического Труда:

– Патриотизм – он всегда нужен. Без него 
что мы делать будем? Мое личное мнение: 
в последнее время патриотизм в наших 
школьниках так не воспитывают, раньше 
было больше его.

Родина – это, во-первых, место, где я 
живу, тут вопроса нет. Во-вторых, страна, 
которой можно гордиться – это настоящая 
Родина. Сейчас Россия стала подниматься, 
было время, когда Союз развалили... Только 
сейчас радуешься, что страна имеет такую 
силу, чувствуешь, что это и есть Родина, ко-
торой по праву гордишься.

Молодежи я бы пожелал не жалеть себя, 
трудиться. Это самое главное, когда человек 
смолоду трудится и любит свою профессию. 
Какую бы ни выбрал: шахтер ты, металлург, 
столяр или пекарь… Когда любишь свое 
дело, тогда и на работу идешь легко и хо-
чешь работать. Главное, чтобы молодежь не 
занималась бездельем, это только кажется, 
что так жить легко и весело. А потом к чему 
придешь? Что под старость будешь иметь? А 
когда любишь и не боишься трудиться, тебе 
всегда будет интересно жить.

Юлия Матющенко.

Труд всепобеждающий
На протяжении 14 лет редакция газеты «Кузбасс» дарит 
свою «золотую» подписку Героям Соцтруда – в знак уваже-
ния их заслуг перед государством и нашей областью. Нака-
нуне 9 Мая мы поговорили с некоторыми из них – о патрио-
тизме, Родине и сегодняшних заботах.

// кстати
Газета «Кузбасс» обращается ко 
всем предприятиям и организаци-
ям области с предложением в канун 
Дня Победы вспомнить о своих вете-
ранах войны и труда и оформить им 
льготную подписку на наше издание. 
Мы готовы вам помочь. Справки по 
тел. (8-3842) 35-39-44.
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Путешествие в прекрасный мир искусства

Три дня концертная сце-
на томского Дворца культуры 
«Авангард» принимала творче-
ские коллективы из 14 регио-
нов Сибири и Дальнего Востока 

– именно такова сегодня геогра-
фия деятельности компании. Ра-
ботники и их дети почти тысяча 
участников – представили свои 
таланты в 19 номинациях: во-
кально-инструментальные ан-
самбли, вокал академический, 
народный, эстрадный, фоль-
клор, хореография народная, 
спортивный, бальный, эстрад-
ный танец, эстрадно-цирковой 
жанр. Всего более 130 ярких, не-
забываемых номеров.

Среди участников фестива-
ля были вокалисты и танцоры 
из трех филиалов компании, ра-
ботающих в Кузбассе: линейных 
производственных управлений 
магистральных газопроводов 
(ЛПУМГ) из Юрги, Кемерова и 
Новокузнецка.

«Новые имена»  
становятся все ярче

Корпоративный фести-
валь «Новые имена» начиная с  
2004-го каждые два года собира-
ет на томской земле «звездочек» 
из регионов своей деятельности. 
Среди участников есть коллек-
тивы и исполнители, которые 
стояли у истоков фестивального 
движения, из раза в раз приезжая 
сюда с новыми творческими но-
мерами, есть и новички – дебю-
танты, приехавшие впервые. Но 
и те, и другие не перестают удив-
лять требовательное жюри, в со-
ставе которого известные деяте-
ли культуры и искусства России 
под председательством Алек-
сандры Пермяковой, народной 
артистки России, лауреата пре-
мии правительства Российской 
Федерации, члена Президент-
ского совета по культуре, про-
фессора, руководителя Госу-
дарственного академического 
русского народного хора имени  
М.Е. Пятницкого.

Многие дети, можно сказать, 
выросли вместе с фестивалем. К 
примеру, Алине Юхновой (во-
кал народный, соло) было 11 лет, 
когда она впервые выступила на 

сцене фестиваля. Сегодня ей 21 
год и она - уже студентка Мо-
сковского государственного ин-
ститута культуры, вновь пред-
ставляет Кемеровское ЛПУМГ, 
но теперь во взрослой воз-
растной категории. Постоян-
ным участником фестиваля яв-
ляется Павел Архипов (вокал 
академический, соло) из Ке-
мерова, новокузнецкие коллек-
тивы: ансамбль народного танца 
«Веснушки», цирковая студия 
«Алле» и шоу-балет «Аура». Зна-
комы с фестивалем также образ-
цовый танцевально-спортивный 
клуб «Созвездие» и хореографи-
ческий ансамбль «Росинка» из 
Юрги.

- Наш коллектив уже участво-
вал в фестивале, в этом году 
привезли сольный хореогра-
фический номер «Бессоница» в 
детской возрастной группе от 11 
до 16 лет. Сольно выступать бо-
лее волнительно и ответственно, 
чем ансамблем, - не скрывает на-
пряжения руководитель хорео-
графического ансамбля «Росин-
ка» Юлия Лунина-Царева перед 
выступлением своей воспитан-
ницы Валерии Гринь. – Из года 
в год «Новые имена» становят-
ся все ярче, появляются новые 
очень интересные исполнители.

Блестящее хореографическое 
мастерство, красота номеров, 
отточенность движений – но-
мера шоу-балета «Аура» и ан-
самбля народного танца «Вес-
нушки» из Новокузнецка вновь 
покорили зрителя. Коллективы 
прославились не только на про-
шлых «Новых именах», они ста-
ли и призерами газпромовского 
фестиваля «Факел» в 2015 году.

Народный танец «Бахчиса-
райская мелодия» в исполне-
нии Екатерины и Максима Пе-
чериных потряс тонкостью и 
изяществом, точностью хоре-
ографических линий, переда-
ющих настоящую этническую 
культуру крымских татар. За-
помнилась гостям фестиваля и 
юная вокалистка-народница На-
стя Сошникова, исполнившая 
задорные частушки «Воронеж-
ская разнесуха».

Среди дебютантов этого 
года вокально-инструменталь-

ный ансамбль «Окно», в соста-
ве которого в свободное от рабо-
ты время заняты специалисты 
Юргинского ЛПУМГ: экскава-
торщик Анатолий Кузьмин и 
специалист по кадрам Оксана 
Маталыга. В их исполнении про-
звучала песня «Окно» на стихи 
Марины Цветаевой.

- Нас очень тепло поддержи-
вали коллеги: и перед отъездом 
пожелали удачи, и в день высту-
плений присылали смс. Я впер-
вые здесь и могу сказать, что 
просто в восторге! – делится 
впечатлениями Оксана Маталы-
га. - Организация и проведение 
конкурса на высочайшем уровне. 
Очень много талантливых, твор-
ческих людей. В таком фести-
вале хочется участвовать еще и 
еще раз. Он дает огромный опыт, 
эмоции, знакомство с новыми 
интересными, профессиональ-
ными людьми.

За плечами балета современ-
ной хореографии «DanceFM» из 
Кемерова самые высокие награ-
ды престижных российских и 
международных хореографиче-
ских конкурсов и впервые уча-
стие в «Новых именах». Эстрад-
ный танец «Человек в футляре» 
по мотивам рассказа А.П. Че-
хова в возрастной категории от 
17 лет и старше сорвал бурные 
аплодисменты зрителей и высо-

ко отмечен членами жюри. Так 
же, как и яркое исполнительское 
мастерство юных пиратов с но-
мером «В поисках сокровищ» из 
ансамбля современного танца 
«Juniors», – тоже дебютантов.

- Атмосфера фестиваля ценна 
еще и тем, что здесь представле-
но жанровое разнообразие, что 
не дает тебе устать, как это быва-
ет, например, на чисто хореогра-
фических конкурсах, - говорит 
Яна Вовнинкина, руководитель 
«Juniors». – Очень сильные ин-
тересные коллективы. Велико-
лепная организация меропри-
ятия. Все четко расписано по 
времени: репетиции, выступле-
ния, мастер-классы с професси-
оналами своего дела из состава 
жюри, разнообразные экскур-
сии. Отличная сцена, хороший 
свет, звук – а это главное для ар-
тиста. Ну и, конечно, наличие та-
кого количества зрителей, кото-
рые очень поддерживают, как не 
поддерживают ни на одном кон-
курсе.

Уроки мастерства  
и познавательные  
экскурсии

Мастер-классы народной ар-
тистки России Александры Пер-
мяковой, известного москов-
ского хореографа Александра 
Коргинова, доцента кафедры 
вокального искусства ГИТИСа 
Александра Малиновского и дру-
гих членов жюри – неоценимы.

- Мастер-класс – это твор-
ческая лаборатория, которая 
обогащает всех её участни-
ков, - уверен Павел Архипов. - 
Мы, вокалисты, часто варимся 
в собственном соку. А мастер-
класс, как и конкурс, помогает 
встряхнуться, послушать дру-
гих и посмотреть на себя со сто-
роны. Это определённый скачок. 
Ведь одно дело петь с давно зна-
комым и знающим тебя педаго-
гом и другое – услышать оцен-
ку члена жюри, его советы. Для 
любого вокалиста это бесценно, 
для меня, начинающего, важно 
вдвойне.

А в перерывах между репети-
циями и выступлениями - разно- 

образные экскурсионные про-
граммы и для детей, и для 
взрослых. Одна из них, на-
пример, потрясает воображе-
ние независимо от того, сколь-
ко тебе лет. Это парк научных 
развлечений «Проект Х», где 
в нескольких различных по 
тематике залах представле-
ны физические явления (на-
пример, настоящая катушка 
Тесла, извергающая молнию), 
оптические иллюзии (комна-
та Эймса), зеркальный лаби-
ринт (казалось бы, простой и 
не длинный, но выбраться из 
него ох как непросто), ком-
ната наоборот и тому подоб-
ное - восторгу ребятни не было 
предела. Для взрослых – экс-
курсия в ботанический сад и 
просмотр нашумевшего недав-
но вышедшего в прокат филь-
ма «Экипаж».

Огромная творческая 
лаборатория

- Очень важно, что в сегод-
няшних совсем непростых эко-
номических условиях в стране 
ваш фестиваль не сворачивается, 
а продолжает собирать «звездо-
чек» из самых разных регионов. 
Дает шанс детям, только еще де-
лающим первые шаги в искус-
стве, развивать свой талант. Это 
большая заслуга руководства 
компании «Газпром трансгаз 
Томск», которое поддерживает 
творческое начало своих работ-
ников и их детей, продолжая фе-
стивальное движение незави-
симо ни от чего, – подчеркнула 
Александра Пермякова. - Такие 
встречи друг с другом, взгляд 
со стороны – они очень важны. 
«Новые имена» – это огромная 
творческая лаборатория по об-
мену творческим опытом.

- Я хочу выразить всем участ-
никам искреннюю признатель-
ность за то, что, кроме работы, 
вы находите время для занятий 
творчеством, вовлекаете в него 
своих детей, год от года стре-
митесь к новым вершинам, уча-
ствуя в фестивале. Если человек 
имеет любимое занятие в сво-
бодное время, у него и на рабо-
те все складывается успешно, 

- считает Анатолий Титов, гене-
ральный директор ООО «Газ-
пром трансгаз Томск».

На конкурсе рисунков, кото-
рый проходил в рамках фестива-
ля, 1-е место среди детей от 10 до 
12 лет заняла Вероника Левыки-
на из Новокузнецкого ЛПУМГ.

Зрелищным и фееричным га-
ла-концертом, в программу ко-
торого были собраны самые яр-
кие выступления участников, и 
награждением лучших из луч-
ших закончился VII корпора-
тивный фестиваль газовиков. В 
общекомандном зачете лиде-
рами среди 27 подразделений 
компании по числу призовых 
мест стали: Алтайское ЛПУМГ, 
Управление аварийно-восстано-
вительных работ и Новокузнец-
кое ЛПУМГ.

Светлана Мамонова.

В Томске прошел VII корпоративный фестиваль самодеятельных творческих 
коллективов и исполнителей ООО «Газпром трансгаз Томск» – «Новые имена»

 Народный танец «Бахчисарайская мелодия» в исполнении  
Кати и Максима Печериных.

 Юные пираты ансамбля «Juniors» «В поисках сокровищ».
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Кемеровская область

ЗАКОН
О сельских старостах  
в Кемеровской области

Принят Советом народных  
депутатов Кемеровской области

27 апреля 2016 года

Настоящий Закон принят на основании статьи 33 
Федерального закона «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Российской Фе-
дерации» в целях обеспечения многообразия форм 
непосредственного осуществления населением мест-
ного самоуправления и участия в его осуществлении.

Статья 1. Общие положения
1. Правовые основы деятельности сельских старост 

как одной из форм непосредственного осуществле-
ния населением местного самоуправления и участия 
в его осуществлении устанавливаются настоящим За-
коном и уставом сельского поселения, а также иными 
муниципальными правовыми актами.

2. Сельский староста (далее – староста) представ-
ляет интересы населения соответствующего сельско-
го населенного пункта, взаимодействуя с органами 
местного самоуправления поселения, на территории 
которого он расположен.

3. Староста избирается и осуществляет свою дея-
тельность на территории сельского населенного пун-
кта, не являющегося административным центром по-
селения.

Статья 2. Срок полномочий и порядок назначе-
ния старосты

1. Староста назначается главой сельского поселе-
ния с учетом мнения населения сельского населенно-
го пункта.

2. Старостой может быть назначен гражданин Рос-
сийской Федерации, достигший возраста 18 лет, обла-
дающий избирательным правом и постоянно прожи-
вающий на территории сельского населенного пункта, 
где назначается староста.

3. Старостой не может быть назначено лицо:
1) имеющее гражданство иностранного государ-

ства;
2) признанное судом недееспособным или ограни-

ченно дееспособным;
3) имеющее непогашенную или неснятую суди-

мость.
4. Срок полномочий старосты составляет 5 лет.
5. На срок полномочий старосте выдается удосто-

верение, изготовленное в соответствии с описанием 
удостоверения согласно приложению к настоящему 
Закону.

6. Список назначенных старост размещается на 
сайте администрации поселения и (или) муниципаль-
ного района в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» в порядке и сроки, установлен-
ные муниципальными правовыми актами.

7. Полномочия старосты могут быть прекращены 
досрочно.

Статья 3. Основы взаимодействия старосты с 
органами местного самоуправления поселения

1. Староста:
1) взаимодействует с органами местного самоу-

правления поселения по вопросам жизнеобеспечения 
сельского населенного пункта, благоустройства тер-
ритории, жилищно-коммунального хозяйства, обеспе-
чения населения топливом, водой, электричеством;

2) взаимодействует и оказывает содействие ор-
ганам местного самоуправления и государственным 
органам по вопросам общественной безопасности, 
предупреждению чрезвычайных ситуаций, неблаго-
приятной экологической обстановки и иным вопросам 
в соответствии с федеральным законодательством, 
законодательством Кемеровской области;

3) доводит до населения сельского населенного 
пункта информацию, полученную от органов местного 
самоуправления, государственных органов, по вопро-
сам обеспечения безопасности граждан;

4) проводит встречи жителей сельского населенно-
го пункта, направляет по их результатам обращения и 
предложения в органы государственной власти, орга-
ны местного самоуправления.

2. Органы местного самоуправления сельского по-
селения осуществляют:

1) содействие старосте в решении вопросов, пред-
усмотренных пунктом 1 настоящей статьи;

2) информирование старосты по вопросам обеспе-
чения безопасности граждан;

3) рассмотрение обращений и предложений старо-
сты;

4) внеочередной прием старосты;
5) информирование старосты о готовящихся обще-

ственных мероприятиях.
Статья 4. Прекращение полномочий старосты
1. Полномочия старосты прекращаются по истече-

нии срока его полномочий.
2. Полномочия старосты прекращаются досрочно 

главой сельского поселения в случаях:
1) подачи старостой личного заявления о досроч-

ном прекращении полномочий;
2) неудовлетворительной оценки населением дея-

тельности старосты;
3) переезда старосты на постоянное место житель-

ства за пределы территории поселения, на которой 
осуществляется его деятельность;

4) вступления в законную силу обвинительного при-
говора суда в отношении старосты или признания его 
судом недееспособным (ограниченно дееспособным);

5) приобретения гражданства иностранного госу-
дарства или прекращения гражданства Российской 
Федерации;

6) смерти.
Статья 5. Компетенция органов местного само-

управления поселений по организации деятельно-
сти старост

Материально-техническое и организационное обе-
спечение деятельности старосты, меры его поощре-
ния, порядок взаимодействия старосты с органами 
местного самоуправления могут дополнительно опре-
деляться муниципальными правовыми актами.

Статья 6. Заключительные положения
Настоящий Закон вступает в силу в день, следую-

щий за днем его официального опубликования.

Губернатор Кемеровской области 
А.М. Тулеев.

г. Кемерово
29 апреля 2016 года
№ 22-ОЗ

Приложение
к Закону Кемеровской области

«О сельских старостах 
в Кемеровской области»

ОПИСАНИЕ УДОСТОВЕРЕНИЯ
СЕЛЬСКОГО СТАРОСТЫ

Удостоверение сельского старосты (далее – удо-
стоверение) представляет собой книжечку в твердой 
обложке из износостойкого материала темно-бордо-
вого цвета размером в развернутом виде 190 x 65 мм.

На лицевой стороне в середине обложки удостове-
рения помещена тисненая надпись золотистого цвета 
«УДОСТОВЕРЕНИЕ», выполненная прописными бук-
вами, высота букв 6,2 мм.

Внутренняя часть удостоверения состоит из двух 
вклеенных вкладышей размером 90 x 60 мм.

На левой вклейке удостоверения располагаются:
в верхней части по центру – надпись «УДОСТОВЕ-

РЕНИЕ №», выполненная в черном цвете прописными 
буквами в одну строку, под ней – две горизонтальные 
полосы;

в левой нижней части – место для цветной фотогра-
фии владельца удостоверения, выполненной на мато-
вой фотобумаге, анфас, без головного убора, разме-
ром 30 x 40 мм;

в правой нижней части – в три строки надписи: 
«Ф._______», «И._______», «О._______» – фамилия, 
имя, отчество владельца удостоверения, выполнен-
ные в черном цвете: фамилия, начальные буквы име-
ни и отчества – прописными буквами, остальные бук-
вы имени и отчества – строчными буквами.

На правой вклейке удостоверения располагаются:
по центру – надпись «СЕЛЬСКИЙ СТАРОСТА», вы-

полненная в черном цвете прописными буквами в 
одну строку, под ней – пустая строка;

ниже – надпись «ГЛАВА 
_______________________», выполненная в черном 
цвете прописными буквами в одну строку;

ниже – две пустые строки, под нижней строкой – 
надпись «(Ф.И.О.)»;

в нижней части – надпись «ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ДО 
«__»__________М.П.», выполненная в черном цвете 
прописными буквами в одну строку.

ИЗОБРАЖЕНИЕ УДОСТОВЕРЕНИЯ
СЕЛЬСКОГО СТАРОСТЫ

Аукцион № 003/05.05.2016/А
Предмет аукциона:
Право заключения договора купли-продажи транс-

портного средства ООО «Газпром трансгаз Томск», нахо-
дящегося в Кемеровском ЛПУМГ.

Условия оплаты: в соответствии с проектом договора, 
а также договора о задатке.

Начальная стоимость:
Лот № 1. Полуприцеп ЧМЗАП-9990 (2001 г.в., рег. но-

мер АВ 17-32 /42) – 316 372,00 рублей с учетом НДС 18% 
(задаток – 63 274,00 рублей).

Шаг аукциона: 5 % от начальной стоимости.
Задаток: обязателен.
Стоимость документации об аукционе: бесплатно.
Условия выдачи документации об аукционе:
Документация об аукционе размещена на официаль-

ном интернет-сайте ООО «Газпром трансгаз Томск» (www.
gazpromtransgaztomsk.ru), (http://tomsk-tr.gazprom.ru/) 
(далее Сайт).

Информация об аукционе:
Дата начала приема заявок: 05 мая 2016 года, по адресу: 

650070, Кемеровская область, г. Кемерово, 62-й проезд, 10.
Дата, время и место окончания приема заявок на уча-

стие в аукционе: 26 мая 2016 года, 12.00 (время кемеров-
ское), по адресу: 650070, Кемеровская область, г. Кемеро-
во, 62-й проезд, 10.

Дата, время и место проведения регистрации участни-
ков аукциона: 30 мая 2016 года, с 13.50 до 14.00 (время 
кемеровское), по адресу: 650070, Кемеровская область,  
г. Кемерово, 62-й проезд, 10.

Дата, время и место проведения аукциона: 30 мая 2016 
года, 14.00 (время кемеровское), по адресу: 650070, Ке-
меровская область, г. Кемерово, 62-й проезд, 10.

Заказчик: ООО «Газпром трансгаз Томск».
Организатор: отдел подготовки и проведения конку-

рентных закупок ООО «Газпром трансгаз Томск».
Адрес Организатора: 634029, г. Томск, пр. Фрунзе, д.9, 

каб. 122.
Телефон: (3822) 60-30-78.
Факс: (3822) 60-30-65.
Контактные лица:
По процедурным вопросам:
Карсакова Рассвета Николаевна (3822) 60-30-78.
По осмотру транспортного средства в Кемеровском 

ЛПУМГ:
Трусов Сергей Викторович 8(3842) 481-207;
Щеглов Иван Владимирович 8(3842) 481-244.
Дополнительная информация:
Для участия в аукционе претендент должен заключить 

с Организатором договор о задатке и на условиях указан-
ного договора перечислить на счет Организатора задаток 
в размере 20% от начальной стоимости транспортного 
средства, в счет обеспечения оплаты приобретаемого на 
аукционе транспортного средства, а также подать заявку 
на участие в аукционе по установленной форме. Внима-
ние Участников! Вначале заключается договор о задатке, 
после чего на основании этого договора перечисляются 
денежные средства. Задаток должен поступить на счет 
Организатора аукциона, указанный в договоре о задатке, 
не позднее 25 мая 2016 г.

Реквизиты получателя задатка:
Организатор:
ООО «Газпром трансгаз Томск»
ИНН: 7017005289
КПП: 997250001
Получатель: Кемеровское ЛПУМГ ООО «Газпром транс-

газ Томск»
Р/счет: 40702810900001001360
Банк: Ф-л Банка ГПБ (АО) в г. Томске
БИК: 046902758
К/счет: 30101810800000000758
ИНН/КПП: 7017005289/420502001
ОГРН: 1027000862954
Телефон бухгалтерии: 481-240.
Организатор аукциона имеет право отказаться от про-

ведения аукциона в любое время до дня окончания прие-
ма заявок, не неся никакой ответственности перед участ-
никами аукциона или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

Срок заключения договора: в течение 20 (двадцати) 
календарных дней с даты подписания протокола об ито-
гах аукциона.

Возврат задатка: согласно договору о задатке.
Требования к участникам:
Участник должен быть платежеспособным (не нахо-

диться в процессе ликвидации или реорганизации, не 
быть признанным банкротом – для юр. лиц).

Более подробно требования к участникам аукциона, а 
также порядок проведения аукциона содержатся в доку-
ментации об аукционе.
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//  российское кино

«Экипаж» на высоте
Отечественный фильм-

катастрофа «Экипаж» подтвер-
дил звание одного из главных 
кинособытий года, показав ве-
ликолепный кассовый резуль-
тат уже в самом начале прока-
та. Это самый лучший старт 
российской ленты в 2016 году и 
лучшие сборы для отечествен-
ных фильмов за последние два 
года.

По данным журнала «Бюлле-
тень кинопрокатчика» и кино-
компании «Централ Партнер-
шип», за одни только первые 
выходные в кинотеатрах на 
территории России лента зара-
ботала впечатляющие 465 млн 
рублей. Если прибавить к ним 
сборы в кинотеатрах стран СНГ, 
касса фильма вырастет до 501 
млн рублей.

Также картина стартовала в 
26 кинотеатрах стран Балтии, 
где заработала 76 тысяч евро.

Эксперты полагают, что бла-
годаря ажиотажу, положитель-
ным отзывам зрителей и высо-
кой востребованности фильма 
кинотеатры сохранят большое 
число его сеансов до конца про-
ката. Успевайте увидеть во всех 
кинотеатрах Кузбасса!

Сюжетная линия
История талантливого мо-

лодого летчика Алексея Гущи-
на. Он не признает авторитетов, 
предпочитая поступать в соот-
ветствии с личным кодексом че-
сти. За невыполнение абсурд-

ного приказа его выгоняют из 
военной авиации, и только чу-
дом он получает шанс летать на 
гражданских самолетах.

Гущин начинает свою лет-
ную жизнь сначала. Его настав-
ник – командир воздушного 
судна – суровый и принципи-
альный Леонид Зинченко. Его 
коллега – второй пилот, непри-
ступная красавица Алексан-
дра. Отношения складываются 
непросто. Но на грани жизни и 
смерти, когда земля уходит из-
под ног, вокруг – огонь и пепел 
и только в небе есть спасение, 
Гущин показывает всё, на что 
он способен. Только вместе эки-
паж сможет совершить подвиг и 
спасти сотни жизней…

//  киноафиша с 5 по 11 мая

НОВОКУЗНЕЦК
«Формула Кино IMAX» (ул. ДОЗ, 10а, ТРЦ 
«Планета»)
«Экипаж» (6+), драма, приключения.
«Книга джунглей» (6+), фэнтези, приключения.
«Белоснежка и Охотник-2» (16+), фэнтези, бое-
вик.
«Хардкор» (18+), фантастика, боевик.
«Робинзон Крузо: очень обитаемый остров» (6+), 
мультфильм, семейный.
«Первый мститель: Противостояние» (16+), фан-
тастика, боевик.
«#Все_исправить!?!» (12+), драма, комедия.
«Двое во вселенной» (18+), драма, мелодрама.
«Несносные леди» (16+), комедия.
«Преступник» (18+), детектив, триллер.
«Волки и овцы: бееезумное превращение» (6+), 
мультфильм, семейный.
«Сомния» (16+), ужасы, триллер.
«Рэтчет и Кланк: Галактические рэйнджеры» (6+), 
мультфильм, фантастика.
Расписание и формат просмотра фильмов уточ-
няйте по тел. (8-3843) 91-06-81 или на сайте 
http://www.formulakino.ru 
«Кино им. Кино» (ул. Тольятти, 46а, ТРЦ «Кон-
тинент»)
«Экипаж» (6+), драма, приключения.
Сеансы: 11.50, 16.00, 18.50, 21.30, 23.40.
«#Все_исправить!?!» (12+), драма, комедия.
Сеансы: 10.00, 00.00.
«Несносные леди» (16+), комедия.
Сеансы: 21.20, 23.50.
«Волки и овцы: бееезумное превращение» (6+), 
мультфильм, семейный.
Сеансы: 10.00, 12.00, 13.40, 14.20, 15.20.
«Рэтчет и Кланк: Галактические рэйнджеры» (6+), 
мультфильм, фантастика.
Сеансы: 10.15, 14.20, 17.00.
«Первый мститель: Противостояние» (16+), фан-
тастика, боевик.
Сеансы: 10.10, 11.40, 12.50, 15.30, 16.05, 18.10, 
18.30, 20.50, 21.10, 23.30.
Уточнения по тел. (8-3843) 76-17-17, 8-902-759-
49-91, 8-902-759-17-17 или на сайте http://www.
kinoimkino.ru 

КЕМЕРОВО
«Аврора Синема» (пр. Московский, 19, ТРЦ 
«Аврора»)
«Экипаж» 3D (6+), драма, приключения.
Сеанс: 21.10.
«Первый мститель: Противостояние» (16+), фан-
тастика, боевик.
Сеансы: 09.10, 11.00, 16.05, 18.50, 21.35.
«Рэтчет и Кланк: Галактические рэйнджеры» (6+), 
мультфильм, фантастика.
Сеанс: 13.40.
«Волки и овцы: бееезумное превращение» (6+), 
мультфильм, семейный.
Сеансы: 11.50, 15.35, 19.20.
«Ловушка для привидения» (12+), фэнтези, ко-
медия, семейный.
Сеанс: 17.25.
Уточнения по тел. (8-3842) 900-132 или на сайте 
http://авроракино.рф 
«Гринвич» (пр. Молодежный, 2, ТРК Гринвич)
«Экипаж» (6+), драма, приключения.
Сеансы: 18.20, 23.10.
«Первый мститель: Противостояние» (16+), фан-
тастика, боевик.
Сеансы: 11.30, 14.20, 17.10, 20.00, 22.50.
«Рэтчет и Кланк: Галактические рэйнджеры» (6+), 
мультфильм, фантастика.
Сеансы: 09.00, 12.40.
«#Все_исправить!?!» (12+), драма, комедия.
Сеансы: 09.30, 16.20.
«Ловушка для привидения» (12+), фэнтези, ко-
медия, семейный.
Сеансы: 10.50, 14.30.
«Несносные леди» (16+), комедия.
Сеанс: 21.00.
Уточнения по тел. (8-3842) 56-80-03, 56-80-06.
«Кузбасскино» (пр. Советский, 4)
«Зверополис» 3D (6+), мультфильм, приключе-
ния.
Сеансы: 10.00, 17.00, 18.30.
«Экипаж» 2D (6+), драма, приключения.
Сеансы: 19.00, 20.30.
«Волки и овцы: бееезумное превращение» 3D 
(6+), мультфильм, семейный.
Сеансы: 12.00, 13.40, 14.00, 15.20.
Уточнения по тел. (8-3842) 36-29-06 или на сай-
те http://www.kuzbasskino.ru

//  киноконкурс 

Вопросы 
об «Экипаже»
Сегодня для участия в кон-
курсе приглашаются кеме-
ровчане и гости столицы 
Кузбасса.

Российская премьера «Экипаж», хотя и 
имеет такое же название, не является ри-
мейком одноименного советского филь-
ма-катастрофы. Она навеяна лишь отдель-
ными мотивами легендарной картины 
Александра Митты. Вспомним историю.

1. В чем была уникальность «Экипа-
жа», вышедшего на киноэкраны в 1979 
году?

2. Каким было рабочее название ленты 
и почему его решили поменять?

3. Какое отношение исполнитель одной 
из главных ролей Владимир Машков име-
ет к Кузбассу и в каком фильме (и в каком 
году) состоялся дебют Машкова в кино? 

Два пригласительных билета в «Авро-
ра Синема» достанутся первым правиль-
но ответившим на все вопросы. Ответы 
принимаются до 12.00 среды, 11 мая, по 
эл. почте juliamat@kuzbass85.ru с помет-
кой «Киноконкурс».

Ответы на конкурс, опубликован-
ный в прошлом выпуске:

1. «Прерванный роман Тилли».
2. «Месье Верду».
3. Марлон Брандо и Софи Лорен. «Гра-

финя из Гонконга».
Победители получили пригласитель-

ные билеты в «Кино им. Кино» (г. Ново-
кузнецк).

//  мировая премьера

«Angry Birds в кино»
На следующей неделе, 12 мая, герои знаменитой ком-
пьютерной игры «Angry Birds» наконец-то явятся миру 
в полнометражном мультипликационном фильме.

Сюжетная линия
Ред – красная птица, главный 

герой мультфильма. С самого ран-
него детства у него была серьезная 
проблема со вспыльчивостью. По-
этому суд приговорил его к посе-
щению курсов управления гневом, 
преподаваемых Матильдой. И вот 
когда однажды на остров приплы-
ли свиньи и украли все оставшиеся 
там яйца, команда Злых Птиц начи-
нает действовать…

Роли дублировали: Александр 
Ревва, Александр Цекало, Семен 
Слепаков, Тимур Родригез и другие.

Премьера с «Кино им. Кино» в 
Новокузнецке

Друзья! Кинотеатр «Кино им. 
Кино» приглашает вас на премьеру 
мультфильма «Angry Birds в кино» и 
детский праздник.

В следующие выходные, 14 и 15 мая, 
в ТРЦ «Континент» на 3-м этаже вас 
ждут веселые аниматоры в костюмах 
птичек, сладкие подарки и целое море 
хорошего настроения! Также вы сможе-
те сфотографироваться с любимыми ге-
роями и от души повеселиться. Прихо-
дите всей семьей и зовите друзей!

Начало в 13.30.

//  новости нашего кино

Лучшее – детям
Киноконцерн «Мосфильм» запустил на YouTube новый 
интернет-ресурс «Мосфильм – детям», на котором 
представлена коллекция лучших детских картин, 
снятых на киностудии за последние 70 лет.

Сегодня на канале размещено 30 кар-
тин, среди которых такие любимые все-
ми, как «Руслан и Людмила», «Садко», 
«Добро пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещен», «Мэри Поппинс, до 
свидания», «Айболит 66», «Сказка о по-
терянном времени». Планируется, что 
коллекция онлайн-кинотеатра для де-
тей будет постоянно пополняться по 

мере реализации программы реставра-
ции, проводимой на «Мосфильме».

Карен Шахназаров, генеральный ди-
ректор киноконцерна «Мосфильм», рас-
сказал, что идея создания канала для 
детей возникла, когда стало известно 
о готовящемся запуске на территории 
России официального канала YouTube 
для детей – YouTube Kids. Несмотря на 

то, что «Мосфильм» не специализиру-
ется на детской тематике, у концерна 
есть небольшой каталог фильмов, кото-
рые создавались в разное время специ-
ально для детей.

На канале будет размещено толь-
ко лучшее и проверенное видео для 
детей, в хорошем цифровом качестве, 
и родителям во время просмотра не 
придется беспокоиться, как оградить 
своих детей от вредного контента. 
После запуска в России приложения 
YouTube Kids канал «Мосфильм для 
детей» будет доступен и в составе это-
го приложения.
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У одного беру, на другого смотрю, 
третьего примечаю...

проблема

Правоохранительные органы 
не спешат на помощь жерт-
вам коллекторского произ-
вола, а сами коллекторы по 
неизвестной причине смело 
игнорируют даже Уголов-
ный кодекс. Такая ситуация 
и вызвала к жизни кузбас-
ский областной закон, за-
прещающий деятельность 
коллекторов в регионе.

Дошли до беспредела…
Сразу несколько громких событий 

этой весны заставили сограждан обра-
тить внимание на относительно новое 
явление нашей жизни – коллекторские 
агентства. С одной стороны, накал про-
блемы нарастал постепенно: начав когда-
то с расклейки предупреждений на подъ-
ездах и просовывания записок под дверь, 
коллекторы дошли до поджогов, убийств 
и изнасилований. «Подожгли ребен-
ка», «Надругались над матерью на глазах 
сына», «Избили битами за долг в три ты-
сячи рублей» – это лишь некоторые заго-
ловки новостей о коллекторах февраля-
марта этого года.

Кемеровская область стала первым и 
единственным регионом, полностью за-
претившим на своей территории дея-
тельность по выбиванию долгов. Губер-
натор Кузбасса Аман Тулеев не скрывал, 
что поводом к решительным действиям 
стали новости о бесчинствах сборщиков 
долгов в соседних сибирских регионах. 
Кто-то должен быть первым и положить 
этому конец – такой логикой руковод-
ствовались в Кузбассе, срочно разрабаты-
вая местный закон о запрете коллектор-
ства. «Другого выхода нет. Мы не можем 
допустить, чтобы наших людей убивали», 

– высказал губернатор свою позицию, од-
нозначно заняв сторону простых граж-
дан.

Многое о ситуации говорит и тот 
факт, что главный прокурор Кемеров-
ской области Павел Бухтояров, призна-
вая формальную обоснованность жалоб 
коллекторов на новый закон, однознач-
но высказался в поддержку его содержа-
тельной части:

– Прокуратура региона занимает по-
зицию активного противодействия не-
законной деятельности коллекторов, 

– подчеркнул Бухтояров в интервью пра-
вительственной «Российской газете». – 
Наш протест на региональный закон 
вызван тем, что правовое регулирова-
ние этой деятельности должно осущест-
вляться исключительно на федеральном 
уровне. В настоящее время проект закона 
«О коллекторской деятельности» рассма-
тривается Государственной Думой Рос-
сийской Федерации, прошел первое чте-
ние, и мы надеемся, что он будет принят в 
ближайшее время.

Ждать было нельзя!
– Для Кузбасса проблема закредито-

ванности населения особенно актуаль-
на, – рассказывает секретарь Кемеров-
ского регионального отделения партии 
«Единая Россия» Алексей Синицын. – По 
статистике кредиты берут в подавляю-

щем большинстве случаев жители горо-
дов. В регионе 19 городов, 90% населения 

– горожане. Такого нет ни в одном другом 
субъекте Сибирского федерального окру-
га. Поэтому, по твердому настоянию гу-
бернатора, мы не стали дожидаться беды 
и срочно разработали антиколлектор-
ский закон – как временную меру по за-
щите кузбассовцев.

В Кузбассе подчеркивают, что закон, 
запрещающий деятельность коллектор-
ских агентств на территории области, но-
сит исключительно временный характер. 
Его появление было связано в первую 
очередь с бесконечным затягиванием со-
ответствующих федеральных норм и пра-
вил по взысканию долгов с физических 
лиц. Первый проект закона, призванный 
регулировать данную сферу, возник в 
профильном комитете Госдумы еще пять 
лет назад. И за эти годы он даже не до-
брался до рассмотрения в нижней палате 
российского парламента. Появление куз-
басского закона резко разогнало процесс. 
О необходимости урегулировать пробле-
му высказался даже президент Владимир 
Путин и поручил ускорить работу над за-
конопроектом:

– Вопрос для России наболевший. Пре-
ступную деятельность квазиколлекторов 
надо прекратить, но работа по долговым 
обязательствам должна продолжаться. 
Это нормальный инструмент в рыночных 
отношениях. Необходимость принять за-
конодательное решение по этому вопро-
су давно назрела. Мы надеемся, что такой 
закон будет принят в ближайшее время, 

– сообщил свое мнение глава государства 
на форуме ОНФ в Петербурге.

Привлечь внимание  
к проблеме

На данный момент федеральный зако-
нопроект (выбранный из 11 предложен-
ных вариантов) уже прошел первое чте-
ние в Думе и в ближайшее время может 
быть принят окончательно.

Пока этого не произошло, работа кол-
лекторских агентств в России подчинена 
одной из глав закона «О потребкредито-
вании», принятого в 2014 году. Документ 
этот содержит лишь максимально общие 
формулировки, что превращает сбор дол-
гов в нашей стране в дикую вольницу.

Правда, в каком виде «коллекторский 
закон» воплотится в жизнь – неясно до 
сих пор. Все сторонники его принятия 
указывают на мощнейшее финансовое 
лобби, которое не заинтересовано в ка-
ких бы то ни было ограничениях по взи-
манию денежных средств с населения. 
Именно это лобби обвиняют в забал-
тывании законопроекта на протяжении 
пяти с лишним лет. Что собой представ-
ляет эта финансовая сила, можно объяс-
нить словами губернатора Тулеева:

– Коллекторы сами по себе не работают. 
Их нанимают банки и микрокредитные 
организации. Именно по их инициативе, 
в конечном счете, творится это варвар-
ство. Самих коллекторов иногда удается 
привлечь к ответственности за престу-
пления, но не было еще ни одного случая, 
чтобы банк или кредитное агентство от-
ветили за сотрудничество с бандитами! – 
подчеркнул Аман Тулеев в своем высту-
плении накануне принятия кузбасского 
закона.

Сейчас готовящийся федеральный за-
конопроект содержит ряд положений, ка-

сающихся тех финансовых структур, в 
интересах которых происходит сбор за-
долженностей. Законодатели предла-
гают создать специальный реестр кол-
лекторских агентств, поручив контроль 
над ним одному из государственных ве-
домств. Банкам и кредитным организа-
циям будет разрешено работать только с 
коллекторами, состоящими в реестре. За 
нарушение предусмотрены многомилли-
онные штрафы.

Кроме того, если закон будет принят 
в нынешнем виде, сборщикам долгов бу-
дет запрещено даже звонить должни-
кам, если те будут против таких звонков. 
А личные контакты обеих сторон закон 
сводит к минимуму: не больше одного ви-
зита к двери должника в неделю.

Интересно, что в такой ситуации На-
циональная ассоциация профессиональ-
ных коллекторских агентств (НАПКА) 
публично ополчилась не против гото-
вящегося к рассмотрению в Думе зако-
нопроекта, а против кузбасского зако-
на о запрете коллекторов. Руководство  
НАПКА подало заявление в Генеральную 
прокуратуру с требованием опротестовать 
инициативу кузбасских законотворцев.

– Какой бы ни была позиция Генпроку-
ратуры, наш закон выполнил свою роль: 
мы привлекли внимание к проблеме, 
наконец-то запустили процесс принятия 
федерального закона, – отмечает один из 
разработчиков кузбасского закона депу-
тат регионального парламента Алексей 
Синицын. – Что же касается претензий 
коллекторской ассоциации к Кузбассу, то 
они не вполне понятны. Как только будет 
принят федеральный закон, наш мест-
ный сразу утратит силу. Видимо, пытаясь 
бороться с кузбасской инициативой, они 
пытаются доказать свою правоту, наде-
ются, что это повлияет на процесс приня-
тия закона в Думе...

Добросовестный бизнес  
не проиграет!

Кстати, сбор поправок в готовящийся 
«коллекторский закон» еще не закончен. 
Как показывает опыт многих других за-
конодательных инициатив в России, в по-
следний момент в документ могут быть 
внесены очень существенные изменения. 
Пока противники закона заявляют о том, 
что он фактически запрещает работу по 
взысканию долгов и выталкивает нынеш-
них законопослушных коллекторов в «се-
рую» зону – заставляет их переходить к 
незаконным методам работы.

Их оппоненты утверждают прямо про-
тивоположное:

– То, с чем мы сейчас сталкиваемся, это 
криминальная схема, когда деньги сна-
чала даются в рост под сотни процентов: 
людей обманывают, не объясняя, во что 
они влезают, в какую кабалу. А потом на-
чинается чистый криминал по выкола-
чиванию многократно выросших сумм. 
Нужно отделить правомочную часть от 
криминальной, и сделать это необходи-
мо как можно скорее, – утверждает сто-
ронник жесткого варианта федерально-
го «коллекторского» закона член Совета 
Федерации от Кузбасса Сергей Шатиров.

Отмечается также, что банки и кре-
дитные организации никоим образом не 
проиграют от ограничений коллектор-
ской деятельности. Дело в том, что объ-
ем невозврата по кредитам в любом банке 
просчитан заранее и полностью включен 
в банковский процент для любых заем-
щиков. Скидывая безнадежные долги на 
коллекторов, кредиторы пытаются полу-
чить фактически сверхдоходы. И это на 
фоне отнюдь не бедственного их положе-
ния. Банковская сфера при этом, по сути, 
сращивается с криминальной, что в стра-
тегической перспективе вредит в первую 
очередь самой финансовой системе Рос-
сии.

Сенатор Валентина Матвиенко, один 
из авторов законопроекта, уверена, что 
ее законодательная инициатива предус-
матривает защиту интересов не только 
заемщиков, но и кредиторов:

– Добросовестный бизнес будет себя 
чувствовать хорошо. Этот закон пред-
усматривает правовые нормы, регули-
рующие деятельность кредиторов. В то 
же время никто не отменял обязанность 
должников возвращать долги. Поэтому в 
законе предусмотрен баланс интересов и 
кредитных организаций, и наших граж-
дан, – заверила Валентина Ивановна в 
интервью агентству ТАСС.

Чья сторона возьмет в этой многолет-
ней борьбе: защитников интересов про-
стых россиян или финансовых ростов-
щиков – станет ясно очень скоро, после 
соответствующего решения в Думе. В 
Кузбассе надеются, что оно будет приня-
то как можно скорее.

– Мы очень надеемся, что окончатель-
но Госдума рассмотрит его уже в ближай-
шее время, – сформулировал ожидания 
кузбассовцев Алексей Синицын. – Тогда 
и протест прокуратуры станет неактуа-
лен.

Последствия скорейшего принятия 
столь нужного россиянам закона во мно-
гом определят экономическую и социаль-
ную судьбу страны на десятилетия вперед.

Николай Шевелев.

Чего хотят банки и коллекторские агентства от России сегодня?

КОЛЛЕКТОРЫ САМИ ПО СЕБЕ НЕ РАБОТАЮТ. ИХ НАНИМАЮТ 
БАНКИ И МИКРОКРЕДИТНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ. САМИХ 
КОЛЛЕКТОРОВ ИНОГДА УДАЕТСЯ ПРИВЛЕЧЬ К ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЯ, НО НЕ БЫЛО ЕЩЕ НИ ОДНОГО СЛУЧАЯ, ЧТОБЫ БАНК 
ИЛИ КРЕДИТНОЕ АГЕНТСТВО ОТВЕТИЛИ ЗА СОТРУДНИЧЕСТВО  
С БАНДИТАМИ! – ПОДЧЕРКНУЛ АМАН ТУЛЕЕВ В СВОЕМ ВЫСТУПЛЕНИИ 
НАКАНУНЕ ПРИНЯТИЯ КУЗБАССКОГО ЗАКОНА.
ЗАКОНОДАТЕЛИ ПРЕДЛАГАЮТ СОЗДАТЬ СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕЕСТР 
КОЛЛЕКТОРСКИХ АГЕНТСТВ, ПОРУЧИВ КОНТРОЛЬ  
НАД НИМ ОДНОМУ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ВЕДОМСТВ. БАНКАМ  
И КРЕДИТНЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ БУДЕТ РАЗРЕШЕНО РАБОТАТЬ 
ТОЛЬКО С КОЛЛЕКТОРАМИ, СОСТОЯЩИМИ В РЕЕСТРЕ. ЗА НАРУШЕНИЕ 
ПРЕДУСМОТРЕНЫ МНОГОМИЛЛИОННЫЕ ШТРАФЫ.
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Шесть вкусов одного обеда
и другой жизни

 Елена Кобец: еда влияет на характер… Фото автора.

– Елена, давно ли вы вегета-
рианствуете?

– Восемь лет. Это не очень боль-
шой срок, ведь есть люди, которые 
буквально рождаются с принци-
пами вегетарианства.

– Формулировка «принци-
пы вегетарианства» для вас не 
случайна?

– Да, вегетарианство – не просто 
пища. Насыщая себя, мы что-то в 
себе развиваем, что-то подавляем. 
Если мы служим своему телу, нам 
все равно что есть. А когда дей-
ствуем ради какой-то идеи - это 
нечто более возвышенное. Веге-
тарианство – это образ жизни, это 
продукты, которые не несут в себе 
энергии насилия. Ведь животная 
пища перед тем, как попасть на 
стол, убивается. Это можно заву-
алировать, но факт остается фак-
том.

Я родилась в семье с традици-
онным отношением к пище. Но 
у меня бабушка была более воз-
вышенной, соблюдала посты, ела 
растительную пищу, и до шести 
лет я больше получала от нее, ведь 
она за мной присматривала. Имен-
но бабушка дала мне какие-то ос-
новы. Она никогда не выражалась 
сквернословными словами, не ку-
рила табак, не пила алкоголь, не 
ела мясо. Что-то во мне сохра-
нилось, и когда я встретила лю-
дей, которые живут такой простой 
жизнью и не едят мясо, спросила 
их: почему? Они ответили: «Это 
культура жизни». Они не ели мясо 
20 лет, их дети вообще никогда его 
не пробовали, и мне стало инте-
ресно, как же они живут.

Напросилась в гости. Живут 
просто, прекрасные детки, здо-
ровые, культурные, воспитанные, 
не дерганые, не перебивают стар-
ших… Позадавала вопросы, по-
пробовала их пищу (это традиция 

– гостя обязательно надо угостить 
или хотя бы предложить стакан 
воды). Мне понравились ароматы, 
вкусы, гармоничные отношения, и 
я задалась вопросом: а не пища ли 
так на людей влияет? И начала экс-
периментировать... 

Жила я тогда на Камчатке. На-
крыла стол: мясная продукция, 
рыбная, вино – все в изобилии, это 
было в преддверии Нового года, 
и говорю семье: «Видите? А с за-
втрашнего дня ничего этого не бу-
дет». Все заморозки и деликатесы 
из холодильника отдала детям, и 
с 1 января 2008 года отказалась от 
мясной продукции.

– Соблазны?
– Соблазны были, сначала мясо 

и колбаса даже снились… Но, знае-
те, чтобы пришел успех, нужно за-
мещение. Я всегда вкусно готовила, 
и оказалось, что приготовление из 
обычных продуктов совершен-
но необычных блюд чрезвычайно 
увлекательно, поэтично. Вообще-
то женщина – слуга, она призва-

на что-то делать бескорыстно для 
других, для семьи в первую оче-
редь, не только для себя. И даже 
простая пища, приготовленная с 
любовью, с преданностью, может 
возвысить… Со стороны мы вы-
глядим другими, нас даже спраши-
вают: «А что у вас глаза блестят?! А 
что вы все время радуетесь?» От-
вечаем: «Жизни – каждый день»… 
На мою маленькую кухню, где я 
воплощаю свои идеи, приходят 
посторонние люди, показываю им 
традиционные продукты, и когда 
мы делаем восемь блюд, не похо-
жих друг на друга, использовав две 
горсти гороха, четыре картошки, 
полвилка капусты и две морков-
ки, делаем сладкие десерты, люди 
удивляются: это мистика!

– Елена, попробуйте сформу-
лировать: кто чаще всего ста-
новится вегетарианцами?

– В свою жизнь культуру веге-
тарианства вводят люди, которые 
находятся в поиске, занимают-
ся самопознанием и саморазвити-
ем. Это интеллектуальные люди, 
которые не думают лишь о насы-
щении желудка. Зачастую они пе-
реходят с уровня дом-работа-еда 
на новый, где ходят на йогу, посе-
щают психологические семина-
ры, стараются понять, только ли я 
тело, которое нужно накормить и 
сводить на работу, укрыть от холо-
да и вовремя уложить спать? Эти 
люди стремятся успешно выгля-
деть в социуме, стать достойными.

Быть вегетарианцем в Проко-
пьевске, если судить по моей прак-
тике, не стыдно вот уже четыре 
года. Здесь живу шестой год, мы 
создали свой форум, на котором 
ищем людей по интересам, расска-
зываем о вегетарианстве, общаем-
ся, и в нашей группе уже 171 чело-
век, в основном семейные люди, 
много молодежи.

– Расскажите об экономике 
вегетарианства. Бытует мне-
ние, что это удовольствие до-
роже привычного меню…

– Экономически вегетарианская 
пища очень дешева. Элементарная 
математика: чтобы удовлетворить 
белковый дефицит, необходимо 
всего 6 орехов фундука, 2 грец-
ких, 10-12 ядрышек кедрового, 20 
арахиса. Это не я придумала, есть 
таблицы. И получится, что в день 
на орехи мы тратим всего 15-20 
рублей в совокупии. То же самое 
по фруктам. В день нам надо все-
го одно, ну, два яблока, чтобы по-
лучить клетчатку, пектин, желе-
зо, витамин В. Это 24 рубля. Сыра 
нужно всего 50-60 граммов… На 
двоих с мужем мы тратим на пи-
тание 200 рублей в день. Причем 
это настолько калорийно, разно-
образно, блюда не повторяются, 
вкусы создает букет специй. А ка-
кая цветовая гамма! Куркума дает 
желтый цвет, оранжевый и крас-
ный. Специи – жгучие, сладкие, 

пряные… Вообще обед должен 
включать шесть вкусов: жгучий, 
соленый, сладкий, кислый, горь-
кий, терпкий. Они вызывают со-
вершенно разные эмоции, и пища 
создает эмоциональный баланс, 
при котором человек чувствует 
себя успешным.

– Но медицина относится к 
вам настороженно, не так ли?

– По одной простой причине. 
После торговли наркотиками са-
мая высокая доходность у фарм-
химпромышленности. Гораздо 
выгоднее лечить таблетками, а не 
заниматься профилактикой, про-
пагандировать правильное пита-
ние и здоровый образ жизни.

Мы хотим жить счастливо, дол-
го, ближе к природе. Уровень сча-
стья – это простая жизнь и возвы-
шенное мышление. Когда человек, 
например, пьет, то он относится к 
пище как к закуске. У нас иное от-
ношение.

– Нет ощущения, что пища в 
вашей жизни занимает слиш-
ком уж большое место и ваш 
грех – чревоугодие?

– Есть летучая фраза: мы есть 
то, что мы едим. Если мы просто 
поглощаем пищу, чтобы кинуть в 
топку и побежать, это ограничи-
вает нас уровнем, на котором мы 
находимся: бежим сломя голову, 
не осмысливая. Нет, у нас это не 
культ, у нас – уважение. В пищу 
нужно вложить что-то свое, кра-
сиво украсить. Не зря в ресторанах 
на тарелке пищи щепотка, но если 
создать красивый архитектурный 
рисунок, то глазки накормил и, 
может, пищи как таковой больше 
и не надо.

С уважением к пище я позна-
комилась в восточной философии. 
Прочитала трактат Бхагавад-ги́ту, 

там Господь говорит: предложи 
мне с любовью стакан воды, ли-
сток, плод и цветок – я приму у 
тебя это…

Даже сам процесс приготовле-
ния пищи имеет две стороны ме-
дали: это внутренняя чистота и 
внешняя. Мы относимся к этому 
очень щепетильно. Чтобы пойти 
на кухню и начать готовить, я, в 
идеале, принимаю душ – омове-
ние. Когда готовлю пищу – я ее не 
пробую и не доедаю всякие остат-
ки, потому что в перспективе эта 
пища будет предложена Верхов-
ной Личности как акт благодаре-
ния за то, что я все это вкушаю…

Так вот, когда готовлю с любо-
вью мужу, украшаю красиво, это 
целый ритуал, эмоции вкладыва-
ются в пищу, и пища получается 
другой, полезной. Не случайно на 
протяжении пяти лет муж не бо-
леет, он только один раз простыл. 
Я не болею. В домашней аптечке у 
нас лишь цитрамон и что-нибудь 
от поноса. А чтобы не болеть ви-
русными заболеваниями, стара-
емся поддерживать здоровье ли-
моном, имбирем, кардамоном, 
различными специями, они помо-
гают организму.

– Какова гастрономическая 
линейка вегетарианства?

– Бесконечная. Если зайдете на 
наш сайт, то увидите, что рецептов 
блюд там до тысячи, они практи-
чески не повторяются.

– Многие считают готовку 
отвратительной нагрузкой, у 
вас не так?

– Нет. Если буду делать на авто-
мате, то этот автоматизм и безду-
ховность с пищей передадутся и 
другим. Я готовлю и живу с улыб-
кой, потому что это стиль моей 
жизни.

– Как относятся в вашем со-
обществе к отступникам, ко-
торые побыли вегетарианца-
ми, а потом вернулись к мясу?

– С состраданием. Я им сопере-
живаю... У нас родители – мясо- 
еды. Мама говорит: «Я мяса не по-
ела сегодня – я голодная». «Хо-
рошо, мама, кушай мясо, но, по-
жалуйста, не ешь корову, она дает 
молоко». В Бхагавад-ги́те сказано, 
что самый большой грех – есть го-
вядину, то есть мать свою. В Ин-
дии она считается священным жи-
вотным. Бык – это олицетворение 
религии, а корова – олицетворе-
ние Матери-земли.

– Вегетарианские обеды, ко-
торыми вы занимаетесь, биз-
нес или хобби?

– Продукты покупаются за 
деньги, и то, что мы хотим дать 
людям радость новой культуры 
пищи, должно быть отблагодаре-
но. Но я не ставлю задачи зараба-
тывания, мне нравится знакомить 
людей с новой культурой питания. 
И если люди в какой-то момент 
заинтересовываются этими блю-
дами, мне приятнее пригласить и 
научить их, чем «сделал-продал, 
сделал-продал».

Для бизнеса при вегетариан-
стве Прокопьевск – город непро-
стой. Пока мы работаем больше 
на продвижение идеи. Места, где 
землю роют, уничтожают лес, до-
бывают рыбу или где скотобойни, 
мать-природа не прощает, поэтому 
и среди людей много грубой энер-
гии, невежества. Много наркома-
нов, алкоголиков, стариков, а мо-
лодежь уезжает…

– Трудно ли вегетарианцу в 
детском саду, в школе, в армии?

– Да, мы с этим сталкиваемся. 
Но в садах и школах уже есть аль-
тернатива, позволяют приходить 
со своим питанием. А в армии на 
сегодня очень силен шаблон, и ве-
гетарианцу там очень тяжело, луч-
ше искать вариант альтернатив-
ной службы.

– Как реагирует на вас право-
славие?

– Спорят с нами, потому что 
считают, что мы нарушаем их мо-
нополию на души. С другой сторо-
ны, я встречала священников, ко-
торые соглашаются, что заповеди 
«не навреди» и «не убий» можно 
относить не только к человеку, но 
и ко всему живому.

– Елена, поменяло ли вас веге-
тарианство?

– За восемь лет, что я вегетари-
анка, изменилось качество моего 
характера. В первую очередь это 
отметили мои дети: «Мама, ты ста-
ла намного мягче, добрее, ты ста-
ла прислушиваться к тому, что мы 
говорим!» Авторитарность, кото-
рая присутствовала, немножечко 
ушла. Да: еда влияет на характер…

Беседовал
Игорь Алехин.

Термин Homo Vegetus придумали англичане более 170 лет назад, создав  
Британское вегетарианское общество. Елена Кобец, прокопчанка,  
рассказывает, как живется с таким «отклонением» среди обычных людей…
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   За плечами Фёдора - два лыжных 
перехода общей длиной 8500 км и почти 
год страшных боев.

  Та самая пятерка кузбассовцев (командир - Давыдов в нижнем ряду в центре) 
перед стартом

Репетиция Победы
Восстановлена судьба спецгруппы, которая еще в 1936-м показала Гитлеру смерть 
на кончике иглы, то есть силу будущих сибирских дивизий

Группа Давыдова раньше всех, еще за 
пять лет до войны, «предсказала» фаши-
стам смерть, если Гитлер пойдет войной 
на Восток.

А фюрер, когда читал зимой 1935-1936 
годов в новостях о странной задумке рус-
ских – махнуть на лыжах из Сибири в Ев-
ропу – план тот недооценил… И следя, как 
и весь мир, за походом сибиряков, глава 
Германии, так веривший в мистику своих 
дел, скрытого смысла в походе сибиряков 
так и не почувствовал.

А мог… Хотя бы подсчитать.
4500 км (!) прошла группа Давыдова, 

выйдя из Прокопьевска и придя в Донецк 
(тогдашний Сталино), с приветом от Куз-
басса – Донбассу. И всего-то за 61 день.

А примерь Гитлер тот лыжный курс, 
сдвинь чуть больше к северо-западу, – 
почти таким же оказалось бы и расстоя-
ние от Прокопьевска до Берлина! Лишь 
на сотню километров длиннее. А что это 
для разъяренного «русского медведя», 
который, защищая Родину, если пойдет 
фашист войной, будет стоять до конца! И 
погонит врага пехота, пешком, лишь из-
редка подвозимая танками да «теплуш-
ками»… И даже от ран умирая, до послед-
ней капли крови всё будет она вставать и 
сражаться, вставать и сражаться…

Но Гитлер тогда предупреждения не 
понял. Зато поход группы Давыдова по-
том не раз «заряжал» бойцов во время 
Великой Отечественной, особенно из ди-
визий, собранных по матушке-Сибири и 
переломивших ход войны, и дошедших в 
1945-м до Берлина!

Потомки Давыдова, командира лыж-
ного перехода, ставшего, по сути, в 1930-
х репетицией Победы, к 80-летию похода 
восстановили его историю.

– О нем впору снимать кино! – убеж-
дена внучка Юлия Дунина из Ленинска-
Кузнецкого.

«Дошли!»
– А началось с того, что деда, горноспа-

сателя с Сибирской спасстанции, здесь, в 
Ленинске, в 1935-м… арестовали. Он с ар-
мии еще Почетную грамоту за подписью 
человека, впавшего в немилость, имел. 
На стенке в доме висела. Кто-то из гостей 
всмотрелся… и донёс.

От расстрела спасла Фёдора жена. 
Шура, собрав стопку других грамот мужа, 
схватила на руки дочку и, захромав еще 
сильнее, подтверждая, что нога не гнется, 
что какой с инвалида детства кормилец, 
ринулась к чекистам.

Под её напором Фёдора и отпустили. Но 
вскоре пришел приказ: прибыть в Новоси-
бирск. Дед мой уверен был: новый арест. 
А приехал – объявили спецзадание. В ЦК 
угольщиков Востока уточнили: «Как на-
счет лыж? Продолжаешь тренировки?» 
«Да». «Готов дойти до Донбасса?» «Готов!»

На карте соединили линией Проко-
пьевск и Сталино…

…Кто-то может сказать: спасаясь от аре-
ста, согласиться можно даже и на поход на 
Луну! Но Давыдов дал слово не от отчая-
ния. Он, еще раньше, в армии, уже совер-
шил похожий подвиг. Прошел на лыжах 
от Колымы до Хабаровска по безлюдной 
тундре и тайге чуть меньше – 4000 км. 
И за 129 суток. Причем шел часто один, 
пробивая маршрут, нанося на карту побе-
режье, а десять товарищей и лучший друг 
из Полысаева Паша Пьянов шли следом. 
Тот переход военные не афишировали. Но 
по партийным каналам – разошлось…

Итак, в конце 1935-го было решено: от-
править из Кузбасса в Донбасс семерку 

смелых. С рапортом о первом досрочном 
выполнении плана кузбасскими шахта-
ми. То было время Донбасса – могучего 
брата, примера для подросшего братиш-
ки Кузбасса…

– Времени – в обрез. Прошел отбор. Бе-
жали 20, на другой день 50, на третий – 
100 км. Дед к финишу первым приходил. 
И 24 декабря 1935-го их группу из шести 
человек (Белов – шестой, запасной) тор-
жественно из Прокопьевска проводили, 

– продолжает внучка. – Из-за спешки не 
обмундировали, даже теплыми шлемами 
не снабдили.

Так и ушли: в своих ватниках и стега-
ных штанах, ушанках и старых валенках 
в петлях самодельных лыж.

– Мороз минус 58 их застал под Гурьев-
ском. Обморозились, и сильнее всех То-
карев, его и сняли.

Шли по 56–80 км в день. Лыжи лома-
лись – чинили. На Новый год сделали 
привал на сутки. Каждый загадал, глядя 
на звезды в морозной дымке: «Дойти!»

Вообще они редко ночевали в дерев-
нях. Шли быстрее молвы и газет. Чаще 
ночевали в тайге или степи. В одном бу-
ране не погибли чудом. Спасаясь от бури, 
натянули над головами брезент. Их за-
сыпало. Если бы не лыжная палка, прот-
кнувшая и державшая верх брезента, на-
утро торчащая из сугроба сантиметров 
на десять, так бы и задохнулись в завале. 
Спасибо, конец палки заметил местный 
парень, проезжая мимо на нартах, отрыл.

От волков отстреливались. Медведь-
шатун приходил – разошлись миром. В 
самый голод (а с собой были лишь суха-
ри) Давыдов стрелял рябчиков.

А на подходе к Омску они лишились 
пятого.

– У Белова добавилось растяжение свя-
зок. Его руки так распухли, что бабуш-
ка на ночлеге в деревне посоветовала об-
мотать тряпками с керосином. Может, и 
дельный был совет, но наутро перевяз-
ку нужно было снять. А Белов не снял. 
И когда вечером на привале посмотрели 
снова его руки, тряпка снялась с мясом. 
Его отчислили с маршрута.

А оставшаяся четверка – Федор Давы-
дов, друг еще по армейскому переходу Па-
вел Пьянов, Михаил Петров и Борис Иго-
нин – до финиша дошла!

– В пути деду пришлось спасать Пав-
ла. Тот провалился под лед. Дед скинул 
ватник и нырнул в воду, вытащил. В де-
довой фляжке оставался последний гло-
ток спирта на всех. Дед отдал его другу. И 
этим спас затемпературившему Пьянову 
жизнь.

…От Волги и по Донбассу они шли уже 

по грязи, пешком. 11 марта 1936-го Давы-
дов и его команда передали рапорт Ста-
ханову, донецкому горняку, гремевшему 
на всю страну. Тогда и встали рядом два 
богатыря: Давыдов ростом 187 см с об-
мороженным лицом цвета мореного дуба 
и Стаханов – на полголовы выше… В тот 
день Кузбасс доказал, что вырос, что спо-
собен догнать и перегнать…

Знамя Победы
– Дед Фёдор в 1941-м ушел доброволь-

цем на войну. «Похоронка», что погиб 1 
марта 1942-го у Толкачево на Брянщине, 
пришла к нам весной…

Могилу искал всю жизнь сын Федора – 
Борис. В 2000-м начал поиск внук Костя, 
полковник МВД. Его запросы тоже закон-
чились ничем. Нет такой деревни на кар-
те России. Но…

– В 2010-м друг Кости наткнулся на по-
становление администрации Орловской 
области о запрете рыбалки – от памятни-
ка в Толкачево до впадения в Оку речуш-
ки Березуйки. Мы с Костей почувствова-
ли: вот оно, «дедово» место… И выяснили: 
села нет, место когда-то перешло к Орлов-
щине, обелиск в память о страшных боях 
поставлен в 1970-м, – рассказывает внуч-
ка. – 9 мая 2011-го Костя установил у обе-
лиска плиту с именем деда.

…Для историков факт гибели там леген-
дарного сибиряка стал сенсацией и «ни-
точкой» к еще одной тайне.

Константин Давыдов нашел в архивах 
Минобороны документ про деда, старше-
го сержанта 235-го лыжного батальона 
55-й кавалерийской дивизии. Раскопал 
записку Жукова о привлечении лыжных 
батальонов к боям в тех местах. Плюс на-
шел старика, помнившего соседку, после 
освобождения сколотившую из лыж, со-
бранных с полей, целый сарай.

Всё это помогло ученым найти инфор-
мацию о лыжных засекреченных бата-
льонах.

– В той излучине реки погибло 500 ты-
сяч солдат, в том числе лыжников… Гит-
лер называл наши лыжные батальоны 
«белыми дьяволами». А там их с войны 
звали «белыми ангелами»…

Год назад правнук Федора Давыдова 
Роман Дунин написал историю подвига 
перехода «Кузбасс – Донбасс» и про пра-
деда на войне (он погиб, возвращаясь с 
разведки, либо в начале наступления).

И это было… Словно звук сирены ВГСЧ 
под дедовым окном, которая до сих пор 
дважды в сутки сообщает: спасатели не-
сут вахту на страже жизни. Словно звук 
срочного сбора давней сплоченной ко-

манды. Словно долгожданное рукопожа-
тие... Ведь дальше события стали разви-
ваться просто стремительно.

Через день к Роме подошел студент из 
параллельной группы. Оказалось, прав-
нук Пьянова! Так узнали: после возвра-
щения из лыжного перехода Пьянов 
долго болел, но продолжал работать на 
шахте. Умер в 1950-м от догнавшего-таки 
его воспаления легких.

И вскоре к поискам судеб участников 
перехода подключилось столько людей!

– Токарев перед войной уехал из Куз-
басса. Игонин и Петров, похоже, были ре-
прессированы, – перечисляет найденные 
всем миром факты внучка Давыдова.

…А вот следующая и последняя коман-
да Давыдова – «белые ангелы» – в боль-
шинстве своем всё еще лежит в орлов-
ской земле. Внук Давыдова который год 
приезжает туда на майскую вахту в по-
мощь поисковикам. А нынче с ним – и 
Рома Дунин. В начале мая на счету отряда 
«Костер» было уже около 200 поднятых 
останков (их похоронят 7 мая) и много-
много осколков лыж.

1 мая Константин и Рома над плитой 
Давыдова подняли знамя Победы.

В Кузбасс каждый день летят от них 
эсэмэски: «Отработали еще один день ря-
дом с дедом Федей! Подняли ещё вось-
мерых бойцов – все, наверно, лыжники, 
остатки валенок – на всех…»

Внук и правнук Давыдова считают, что 
Федор давно похоронен в одной из брат-
ских могил. Но поле, где сейчас работают 
поисковики, и немецкий дзот – указатель 
гибели Федора, горячат их сердца надеж-
дой.

– Вдруг внуку и правнуку выпадет по 
судьбе поднять останки и деда Федора?! 
Ведь невозможное – возможно! – ходит 
по дому взволнованно внучка Давыдова. 

– Его смогут узнать по молитве в гимна-
стерке, по почерку дочки…

Так что память о великом лыжном пе-
реходе «Кузбасс–Донбасс» снова жива. 
А в память их командира и всех солдат, 
павших за Победу в 1941-1945 годах, и в 
предупреждение новых угроз и войн, ког-
да-нибудь, убеждена внучка Давыдова, 
установят памятник. Точь-в-точь…

– Поисковики раскопали двух солдат. 
Русского и фашиста. В последней схватке 
они проткнули друг друга штыками. Па-
дая, схватились друг за друга. И умерли 
в обнимку. Установить, кто с какой сто-
роны и кто был духом сильнее, удалось 
лишь по содержимому истлевших карма-
нов. У врага нашли обертку шоколадки. У 
русского – горсть ржи…

Лариса Максименко.
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// вопрос – ответ

Как вырастить доверие?

Областная газета «Кузбасс»  
и компания «GoldBook» объявляют 
фотоконкурс для мальчишек и девчо-
нок, приуроченный к празднованию  
9 Мая. Назвали мы его просто:  
«История одной фотографии».

Дорогие ребята! Мы ждем от вас историю па-
мятного и очень ценного для вашей семьи сним-
ка военных лет. Это может быть фотокарточка с 
рассказом о родственниках (прадедушке, праба-
бушке и так далее), которые пережили тяготы во-
енного времени. Самые интересные фотоистории 
будут опубликованы на страницах нашей газеты. 
Также предусмотрены призы от нашего партнера 

– компании «GoldBook». За первое место – участие 
в текущем фотопроекте, за второе место – изго-
товление мини-бука 13-15 см на пять разворотов, 
за третье место – печать десяти фото (размер 10 
на 15). Конкурсные работы принимаются в пись-
менном и электронном виде с 5 мая по 30 июня 
2016 года. Обязательно оставляйте свой контакт-
ный телефон! 

Письма следует присылать по адресу: 
650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, ре-
дакция газеты «Кузбасс» (пометка: КОНКУРС), 
или на e-mail ведущей детской странички 
Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС). Все уточняющие вопросы можно 
задать по телефону (8-3842) 35-39-76.

ВНИМАНИЕ!
Областная газета «Кузбасс» и центр ран-

него и речевого развития «СЕМА» заверша-
ют фотоконкурс для родителей «Вместе ве-
село расти!».

Сегодня последний день, когда мы ждем от 
вас, уважаемые родители, снимки и рассказы о 
том, как и чем вы развиваете своих деток. Это 
может быть портрет с вашей авторской игруш-
кой, фрагмент занятия по какой-то методике и 
так далее. Самые интересные фотоотчеты бу-
дут опубликованы на страницах нашей газеты.

Конкурсные работы принимаются весь 
четверг (до 24.00) на e-mail ведущей дет-
ской странички Анны Тимощук: anitim7@
yandex.ru (пометка: КОНКУРС). 

Бесценные кадры 
семьи и эпохи

Уже в третий раз я стала ма-
мой, и теперь уже – долгожданно-
го сына. С дочерьми мне всё более 
ли менее понятно, а вот с мальчи-
ком… Всё по-другому, совсем ина-
че. Хочется быть ему и надеждой, 
и опорой, и тылом, а при этом еще 
и воспитать мужчиной. И самая 
большая сложность, судя по опы-
ту подруг, – это построить дове-
рительные отношения с сынишкой. 
Поэтапно, день за днем и год за го-
дом. Как сделать это? 

Марина И., г. Топки.

На вопрос нашей читательницы 
отвечает Светлана Чигасова, пси-
холог КО МКУ Центр социальной 
помощи семье и детям города Ке-
мерово:

– Отношения между матерью и сы-
ном в разный возрастной период раз-
личны и порой непростые. Сын родил-
ся, он зависим от мамы, поскольку не 
умеет самостоятельно есть, пить, оде-
ваться. Да и мама к нему очень при-
вязана. Она обеспечивает его теплом, 
пищей, создаёт для него безопасные 
условия для жизни и развития. Прохо-
дит некоторое время, ребенок подрас-
тает, «слезает с колен матери», учится 
самостоятельно делать простые дей-
ствия. Всё активнее выражает он свои 
желания, учится получать необходи-
мое, удовлетворять свои эмоциональ-
ные потребности доступными ему 
способами, манипулируя действия-
ми мамы. При этом мама для него по-

прежнему – источник безопасности, 
любви, тепла, нежности, поддержки. К 
кому сын бежит, когда, упав, поранит 
коленку? Конечно, к маме. Которая 
утешит, успокоит, подует на ранку.

А потом он подрастает, идёт в школу. 
Это новое, незнакомое место и незнако-
мые люди. Необходимость соблюдать 
определённые правила. Ребёнку быва-
ет непросто в новом коллективе. И здесь 
опять поддержит мама. Если сын расска-
зывает о школе, жалуется на однокласс-
ников или учителей, важно не отталки-
вать его, не оставлять наедине со своими 
чувствами, а послушать без нравоуче-
ний, разделяя таким образом его пере-
живания. Поискать вместе с ним или с 
помощью специалиста-психолога спо-
собы решения проблемы. Так доверие 
ребёнка к матери растёт и крепнет.

Конечно, доверительные отноше-
ния не возникают в одночасье. Они 
формируются, развиваются, укрепля-
ются со временем. Но без «подушки 
безопасности» доверию сложно воз-
никнуть. Если ребёнок чувствует, что 
после рассказа маме о своей ошибке, о 
своём проступке она не лишит его сво-
ей любви, не будет прилюдно крити-
ковать, не займёт позицию ругающего 
учителя, то доверие к ней будет расти 
и укрепляться. А если есть доверие, то 
ребенок поделится и своими пережи-
ваниями, и решениями, и планами.

С сыном-подростком вообще бы-
вает непросто. Отношения меняются, 
переходят на другой, взрослый уро-
вень. В силу особенностей возраста 

ребёнок ещё больше отдаляется. Он 
бывает скрытен, о школьных делах 
говорить не хочет, подчёркивает зна-
чимость своей личной территории. В 
этот период (или даже раньше) у лю-
бой мамы может возникнуть страх по-
терять связь и доверительные отноше-
ния с сыном. В этом, безусловно, есть 
некоторая опасность. Но для подрост-
ка и в этот период тоже очень важна 
мама как источник поддержки и без-
опасности. Чтобы сохранить доверие 
сына, важно дать ему понять, донести 
до него идею: «Если тебе сложно или у 
тебя трудности, я рядом, ты всегда мо-
жешь на меня рассчитывать». Сыну 
жизненно необходимо иметь за сво-
ей спиной тыл, где он может показать 
свою слабость! Доверие ребенка креп-
нет, если вы разделяете его чувства, 
переживания, интересы. Важно инте-
ресоваться тем, в какие игры он играет, 
предложить ему поиграть вместе, даже 
если это игры-стратегии, игры-стра-
шилки. Если он предлагает вам послу-
шать музыку, которая ему нравится, 
обязательно пойдите навстречу.

Когда сын становится юношей, ему 
предстоит выбор своей профессии и 
места обучения (института или тех-
никума). С одной стороны, для него 
важно проявление собственной само-
стоятельности. Но и материнская под-
держка ему тоже необходима. Доверие 
юноши к матери крепнет, когда она со-
переживает его чувствам (опасениям, 
сомнениям, страхам перед неизвест-
ностью, перед вступлением во взрос-
лую жизнь).

А потом ваш маленький мальчик 
вдруг становится взрослым мужчи-
ной. Он создаёт свою собственную се-
мью, обустраивает свой быт, взра-
щивает своих детей. И у него бывают 
сложные периоды, когда ему эмоцио-
нально тяжело: ссоры и конфликты с 
супругой, проблемы с финансами… Ря-
дом с кем он может проявить свою сла-
бость, пожаловаться на своё здоровье, 
свои трудности? Супруге? Скорее все-
го, рядом с ней он будет проявлять себя 
с сильной стороны. И здесь мама под-
держит ласковым словом, выслушает, 
погладит по голове, испечёт любимый 
пирог. «Подзарядив свои батарейки», 
сын продолжит свой путь дальше… 
Благодаря маме в том числе.

Когда сказка лечит
Вчера Кемеровский областной театр кукол 

им. Аркадия Гайдара провел благотворительный 
спектакль в детском отделении Областного кли-
нического онкологического диспансера. Маль-
чишки и девчонки, находящиеся на лечении, с 
удовольствием посмотрели спектакль «Дачная 
история» в постановке Дмитрия Вихрецкого, ис-
полненный Романом Алямшиным и Ольгой Пам-
мелл. Артисты этого театра продолжают давно 
начатое доброе дело в рамках губернаторской 
программы «Кукла лечит», которая и была созда-
на для повышения реабилитационной способно-
сти детей к разным болезням. 

// хорошая новость

Мой дедушка – герой
7 и 8 мая с 13.00 в Кемеровском областном теа-

тре кукол им. Гайдара – спектакль «Василий Тёр-
кин». Баллада о русском солдате рассчитана на ре-
бят в возрасте от шести лет.

Уж много лет назад закончилась Великая Отечествен-
ная война. И стали стираться в памяти людской её сраже-
ния, имена отважных героев. Но вот однажды юные «следо-
пыты» Лёша и Наташа, исследуя чердак дедушкиного дома, 
обнаруживают настоящий клад! Это – письма, документы 
и личные вещи одного из самых знаменитых героев Вели-
кой Отечественной – солдата Василия Теркина. И каково же 
было их изумление, когда этим самым героем оказывается 
их родной дед! Читая фронтовые письма-«треугольники» и 
рассматривая старые фотографии, Наташа и Алёша узнают 
много нового о любимом деде и его подвигах.

От маевок – к Победе
7 и 8 мая в музее-заповеднике «Томская писани-

ца» – дни семейного отдыха «Семейные маевки».
Будут работать все летние аттракционы и игровые 

программы. А 9 мая – праздничная программа «Вели-
кий День Победы!». Гостей ждет развлекательно-игро-
вая программа, фотовыставка вело- и мототехники Вто-
рой мировой войны, полевая кухня и многое другое.

Мюзикл со спецэффектами
7 мая в Новокузнецком драмтеатре – мюзикл 

«Кот в сапогах».
Пройдоха и щёголь Кот преданно служит своему хозяи-

ну, изобретательно обманывает короля, представив бедного 
Жака богатым и знатным. А в финале Жак становится му-
жем принцессы, которая любит его пылко и бескорыстно!

Знакомая сказочная история на театральной сцене 
наполнена удивительными превращениями и яркими 
спецэффектами. Начало в 12.00.

Путешествие в Питер
8 мая в 12.00, 14.00 в новокузнецком театре ку-

кол «Сказ» – спектакль-быль «Царь-город».
Приходите в театр на этот спектакль всей семьей! 

Здесь вам расскажут о том, как зарождался город Санкт-
Петербург. С юмором, с приключениями и долей фантазии.



47 (26415)   //  Четверг, 5 мая 2016 21спортарена

Воспитанники новокузнецкого «Металлурга» призваны под знамена 
сборных России

 // спринт-новости

Бобровский, Сорокин,  
Телегин – в первой,  
Капризов – в олимпийской

// хоккей с шайбой

ПУЛЕВАЯ 
СТРЕЛЬБА
Команда Кемеровской 
области завоевала в 
Краснодаре серебряные 
медали чемпионата Рос-
сии в скоростной стрель-
бе из малокалиберного 
пистолета с дистанции 
25 метров.

В составе сборной Кузбас-
са выступали кемеровчанин 
Вячеслав Калюжный, Андрей 
Манохин из Прокопьевска и 
Виктор Байлагашев (Новокуз-
нецк). Наши земляки уступили 
девять очков стрелкам из 
Санкт-Петербурга. Тройку 
призёров дополнили хозяева 
стрельбища.

В личном первенстве в 
зачёт всероссийских сорев-
нований Вячеслав Калюжный 
занял третье место, «выбив» 
в квалификации 578 баллов. 
Напомним: в двух предыду-
щих командных чемпионатах 
России сборная Кузбасса была 
лучшей.

ОБРАЗОВАНИЕ
Кемеровчане Николай 
Кадакин и Сергей Ду-
бинин закончили об-
учение в Высшей школе 
тренеров в Москве по 
специализации «Хоккей 
с мячом».

Наставники «Кузбас-
са» и «Кузбасса-2» полу-
чили дипломы и лицензии 
категории «А», позволяющие 
работать главными тренерами 
в клубах суперлиги, высшей 
лиги, а также в национальных 
сборных.

Выпускные экзамены 
прошли в Российском госу-
дарственном университете 
физической культуры, спорта, 
молодёжи и туризма. Курс 
очно-заочного обучения  
составлял один год.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
ФУТБОЛ
Завтра начнётся пер-
венство России среди 
любительских клубов в 
высшей лиге зоны «Си-
бирь». В соревнованиях 
участвуют 12 команд, 
в том числе четыре из 
Кузбасса.

В стартовом туре  
«СДЮСШОР-Кемерово» 
принимает прокопьевский 
«Шахтёр», а междуреченская 
«Распадская» и «Новокузнецк» 
сыграют дома соответственно 
с «Сибирью-2-М» (Новоси-
бирск) и «Сибиряком» (Братск).

Накануне зонального 
первенства страны в четырех 
городах прошли групповые 
этапы Кубка Сибири. В Между-
реченске в соперничестве 
квартета кузбасских команд 
первенствовали хозяева поля, 
одержавшие три победы. В 
четвертьфинале турнира «Рас-
падская» вновь встретится 
с «Сибирью-2-М». Вторую 
путёвку в плей-офф заработа-
ли кемеровские «школьники», 
которые продолжат борьбу 
за трофей в противостоянии с 
«Бийском». В остальных парах 
выяснят отношения: «Рассвет-
Реставрация» (Красноярск) – 
«Селенга» (Улан-Удэ), «Зенит» 
(Иркутск) – «Енисей-М» 
(Красноярск).

Андрей Тарков.

  Лучший бомбардир новокузнечан в чемпионате КХЛ 2015-2016 годов Кирилл 
Капризов (слева) в следующем сезоне сыграет в форме уфимского клуба «Салават 
Юлаев». Фото с сайта ХК «Металлург».

// хоккей с мячом

Традиционный спортив-
ный праздник увенча-
ли турниры детской 
лиги «Карапуз» и «Папа, 

мама, я – хоккейная семья!».
Восемь команд малышей 

2007-2009 годов рождения, вос-
питанники тренеров-препода-
вателей местной СДЮСШОР 
Максима Тушина, Дмитрия 
Константинова и Александра 
Опарина сыграли между собой 
на половине поля. Закономерно, 
что доминировали старшие по 
возрасту. В решающем поединке 
сошлись подопечные Максима 
Тушина, и «Витязь» переиграл 
«Динамо».

Кстати, юные хоккеисты 2009 
г.р. – ровесники Сибирской дет-
ской лиги, образованной реше-
нием губернаторов Кузбасса и 

Красноярского края. Наверня-
ка и они узнают вкус побед, ведь 
кемеровские команды, триум-
фально выступавшие в Кубке 
мира среди юношей четыре се-
зона кряду, получили соревнова-
тельную закалку на этапах СДЛ.

Заключительный аккорд фе-
стиваля – турнир семейных ко-
манд, где бок о бок выступали 
дети (2007 г.р.) и родители.

В минувшем месяце на льду 
первого за Уралом крытого кат-
ка для хоккея с мячом состоя-
лись также финалы юниорского 
и ветеранского первенств Рос-
сии, весенний этап Сибирской 
детской лиги, розыгрыш Кубка 
Михайлы Волкова среди город-
ских коллективов физической 
культуры.

Вадим Антонов.

Карапузы рвутся в бой
В кемеровском Дворце зимних видов спорта завершился фестиваль  
русского хоккея

  Турнир детской лиги «Карапуз» приобщает к 
соревновательной атмосфере юных хоккеистов семи-
девяти лет. Фото Вячеслава Айкина.

Завтра, 6 мая, в Москве и Санкт-
Петербурге пройдут стартовые 
матчи чемпионата мира. Сборная 
России откроет турнир встречей с 

командой Чехии.
В предварительной заявке отече-

ственной дружины три уроженца Ново-
кузнецка: вратарь Сергей Бобровский, 
играющий в Национальной хоккейной 
лиге за американский клуб «Коламбус», 
его коллега по амплуа Илья Сорокин и 
нападающий Иван Телегин (оба – ЦСКА, 
Москва).

Накануне первенства планеты Бо-
бровский провёл два матча за сборную 
страны в рамках Евротура: остался «су-
хим» в гостевой встрече с командой 
Швеции (4:0) и пропустил три шайбы в 
домашнем поединке с посланцами Фин-
ляндии (2:3).

Впрочем, главные игры коллектива 
главного тренера Олега Знарка впереди. 
Понятно, что россияне нацелены только 
на победу, однако насколько обоснован-
ны их чемпионские притязания, узнаем, 
наверное, не раньше 22 мая, когда состо-
ится «золотой» матч турнира.

Но уже точно известно, что Сергей 
Бобровский и его земляк Дмитрий Ор-
лов, выступающий ныне за «Вашингтон»,  
30 июня организуют на малой родине 
благотворительный вечер в пользу мест-
ной хоккейной школы.

– Новокузнецкий «Металлург» посто-
янно делает ставку на молодых ребят. 
Тем самым парни получают возможность 
проявить себя в Континентальной хок-
кейной лиге. Такой клуб незаменим для 
развития хоккея в стране, – убеждён Сер-
гей Бобровский.

Действительно, школа «Металлур-

га» исправно готовит резерв для коман-
ды мастеров. В минувшем сезоне доморо-
щенный воспитанник Кирилл Капризов 
возглавил список лучших бомбардиров 
«Кузни» и заслужил вызов в олимпий-
скую сборную России (кандидаты на зим-
ние Игры-2018), которая провела две кон-
трольные встречи в Венгрии с хозяевами 
льда (3:2, по буллитам) и командой Ка-
захстана (5:1).

Правда, продолжит карьеру 19-летний 
форвард в уфимском «Салавате Юлаеве». 
Новокузнецкий клуб обменял Капризова 

на солидную денежную компенсацию. По 
словам генерального директора «Метал-
лурга» Владимира Роккеля, «этот транс-
фер стал самым крупным в истории клу-
ба».

Что ж, аутсайдер КХЛ поправил свое 
финансовое положение, но вряд ли, 
придерживаясь подобной кадровой по-
литики, поднимется вверх по турнир-
ной лестнице. Впрочем, здесь тот са-
мый случай, когда, как говорится, не до 
жиру…

Вадим Антонов.
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// приговор

Герб Ярославля не заиграл…

Ведущий  «Правового поля»   Дмитрий Толковцев. 

В чем крутость, 
брат?

// скамья подсудимых

В Новокузнецке огла-
шен обвинительный 
приговор двум муж-
чинам, которые ор-
ганизовали в гараже 
подпольную мастер-
скую по изготовлению 
фальшивых банкнот 
номиналом  
1000 рублей.

Официально подельники ра-
ботали охранниками на угольных 
предприятиях. Познакомились 
они во время занятий в спортзале: 
один из них был еще и тренером 
по карате, а другой перенимал у 
него премудрости этого вида еди-
ноборств. Потом же их сплотило 
еще одно общее дело – изготовле-
ние фальшивых денег…

Полицейские задержали их 
по осени прошлого года в од-
ном из продуктовых магазинов 
при попытке сбыта поддельных 
тысячных купюр. При обыске у 
них были обнаружены и изъяты 
в общей сложности восемь таких 
подделок.

По фактам изготовления, 
хранения и сбыта поддельных 
банковских билетов Централь-
ного банка Российской Федера-
ции (именно так именуются в 
официальных документах наши 
бумажные деньги) было возбуж-
дено уголовное дело. 

Как оказалось, фальшив-
ки печатались в гараже одно-
го из подельников на обычном 
цветном принтере. «Технологи-
ческий процесс» изготовления 
был довольно несложным. Не 
мудрствуя лукаво, подельники 
просто склеивали два слоя бу-
мажных распечаток между со-

бой, а для имитации ныряю-
щей металлизированной нити 
применяли фольгу от шокола-
док. Чтобы придать поддельным 
банкнотам «товарный вид», то 
есть уже бывших в употребле-
нии, их специально искусствен-
но «старили» (например, мяли в 
руках и загрязняли).

Кроме оргтехники, оператив-
ники изъяли на подпольном «мо-
нетном дворе» ноутбук, 36 под-
дельных банкнот номиналом 1000 
рублей серии «ГА», «ЯЧ» и «ЯК», а 
также заготовки для поддельных 
купюр - листы белой бумаги для 
принтера формата А4 с изображе-
ниями тысячных банкнот - на об-
щую сумму 200 тысяч рублей.

В ходе расследования было 
установлено, что злоумышлен-
ники успели изготовить 68 под-
дельных тысячных купюр, 24 из 
которых уже сбыли в магазинах. 
Как правило, происходило это 
в мелких торговых точках и ма-
газинчиках, где продавцы редко 
пытались отличить их от насто-
ящих. Обычно, чтобы разменять 
фальшивки, подельники распла-
чивались такими банкнотами за 

относительно мелкие покупки – 
например, по 100-200 рублей. Не-
редко происходило это под вечер 
или перед закрытием магазинчи-
ка, когда инкассация денег уже 
прошла, и, следовательно, была 
большая вероятность того, что 
подделку выявят не сразу. Так 
продолжалось до тех пор, пока на 
фальшивомонетчиков не вышли 
сотрудники полиции…

Рассмотрев материалы уго-
ловного дела, Центральный рай-
онный суд Новокузнецка при-
знал обоих мужчин виновными 
в фальшивомонетничестве. Один 
из них должен провести в местах 
лишения свободы три года, дру-
гой – на шесть месяцев больше. 
Отбывать наказание обоим пред-
стоит в исправительной коло-
нии общего режима. Кроме того, 
каждый них должен выплатить 
штраф в доход государства в раз-
мере 100 тысяч рублей.

Правда, как уточнили в пресс-
службе ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, приговор еще 
не вступил в законную силу и 
может быть обжалован в суде 
высшей инстанции.

    // бди!

ВНИМАНИЕ: РУЧНАЯ РАБОТА

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ЧАЩЕ ВСЕГО ПРЕСТУПНИКИ  
ПОДДЕЛЫВАЮТ КУПЮРЫ НОМИНАЛОМ В 1000  
И 5000 РУБЛЕЙ. ПЕЧАТАТЬ 100-РУБЛЕВКИ БОЛЬШОГО 
СМЫСЛА ДЛЯ НИХ НЕ ИМЕЕТ: ВЫГОДА ОТ НИХ НЕБОЛЬ-
ШАЯ, А РИСК НАКАЗАНИЯ ТОЧНО ТАКОЙ ЖЕ,  
КАК И ЗА ФАЛЬШИВКИ КРУПНОГО НОМИНАЛА.

В пресс-службе ГУ МВД России по Кемеровской области отметили 
основные отличия настоящих денег от фальшивых. Так, поддель-
ные банкноты обычно гладкие на ощупь, а подлинные – несколько 
рельефные и шершавые. Водяные знаки на фальшивках обычно 
темные или не однотонные, либо отсутствуют вовсе, вшитая маг-
нитная нить, как правило, имитируется неаккуратно, мелкие буквы 
обычно неразличимы, микроперфорация сделана простыми игол-
ками, а не лазером, герб городов Ярославль (1000 рублей) и Архан-
гельск (5000 рублей) не меняет окраску при свете или на солнце. 
Проще всего заметить подделку, если сравнить ее с настоящей ку-
пюрой.
Если у вас возникли сомнения в подлинности банкнот, специалисты 
советуют отнести их для проверки в банк. Ну, а при обнаружении 
фальшивки ни в коем случае не пытайтесь ее сбывать, рискуя по-
пасть за решетку, а сразу же обращайтесь в полицию. 

 Поддельные 1000-рублевые купюры были напечатаны на 
обычном цветном принтере.

 Фальшивомонетчики на скамье подсудимых. Оперативная 
съемка пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской области.

Передано в суд уголовное 
дело на двоюродных братьев, 
которые обвиняются в раз-
бойном нападении на продук-
товый магазин в городе По-
лысаево.

Ранним утром в конце дека-
бря прошлого года в магазин во-
рвались двое мужчин в масках, 
в руках одного из них был об-
рез охотничьего ружья. Связав 
продавца скотчем, налетчики 
выгребли из кассы выручку и, 
прихватив немного продуктов и 
алкоголя, скрылись. Общая сум-
ма ущерба составила около 77 
тысяч рублей…

Оперативникам уголовного 
розыска удалось довольно бы-
стро установить личности подо-
зреваемых и задержать их. Ими 
оказались двоюродные братья, 
прежде оба уже привлекались к 
уголовной ответственности за 

различные преступления. Один 
из них проживал в Полысаеве, 
другой – в соседнем Ленинске-
Кузнецком. Полицейские обна-
ружили у братьев спортивную 
сумку с оружием и боеприпаса-
ми. В настоящее время весь этот 
арсенал (автомат АКС-74У, обрез 
охотничьего ружья, семь гра-
нат с запалами, а также несколь-
ко сотен патронов калибра 5,45 
мм) наряду с изъятыми наруч-
никами и масками фигурирует в 
материалах уголовного дела - в 
качестве вещественного доказа-
тельства противоправной дея-
тельности родственников.

Как сообщили в пресс-службе 
регионального полицейского 
главка, в качестве наказания за 
разбой и незаконное хранение 
оружия и боеприпасов братьям 
грозит до 12 лет лишения сво-
боды.

// хочу знать

Сейчас мне 19 лет, и в 
июне я собралась выходить 
замуж. Соответственно, 
после смены фамилии мне 
нужно получить новый па-
спорт. Однако, насколько 
я знаю, по достижении 20 
лет также необходимо за-
менить паспорт. То есть 
мне еще раз нужно будет об-
ращаться в миграционную 
службу. Или все-таки мож-
но будет оставить тот, ко-
торый мне выдадут после 
заключения брака, ведь вре-
мени после его выдачи прой-
дет совсем немного?

Виктория С., Белово.

На вопрос отвечает Ла-
риса Берсенева, начальник 
отдела обеспечения па-
спортной и регистрацион-
ной работы УФМС России 
по Кемеровской области:

- Поскольку вы указали, 
что после заключения брака 
будете менять свою фамилию, 
то в соответствии с пунктом 
12 Положения о паспорте 
гражданина Российской Фе-
дерации изменение фамилии 
(имени, отчества, сведений о 
дате или месте рождения) яв-
ляется одним из оснований 
для замены паспорта.

В то же время пункт 7 это-
го Положения гласит, что по 
достижении гражданином 
(за исключением военнослу-
жащих, проходящих служ-
бу по призыву) 20-летнего и 
45-летнего возраста паспорт 
подлежит замене. Иными 
словами, при достижении 
вами 20 лет паспорт, оформ-
ленный после заключения 
брака, будет считаться недей-
ствительным, и необходимо 
произвести его замену.

Для замены паспорта зая-
витель представляет в мигра-
ционную службу:

- заявление по форме 1П;
- две личные фотографии 

(цветные или черно-белые), 
соответствующие возрасту 
заявителя, размером 35х45 
мм;

- паспорт, подлежащий за-
мене.

Размер установленной 
госпошлины в данном слу-
чае будет составлять 300 
рублей.

Заявление гражданин Рос-
сийской Федерации может 
подавать как непосредствен-
но в подразделение миграци-
онной службы (по месту жи-
тельства или пребывания), 
так и в МФЦ (многофункцио-
нальный центр предоставле-
ния государственных и муни-
ципальных услуг).

Надо ли менять паспорт?
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 Член клуба Валентина Афанасьевна Дюжакова 
экспонирует коллекцию первоцветов.  
Фото Федора Баранова.

// совет

// весенняя страда // садоводы, для вас!

Мы посеяли горох

Засорители земляники
Земляника садовая дав-

но и прочно поселилась в 
любительских садах. Мы 
ценим эту ягоду за ско-

роспелость, изумительный вкус. 
И, конечно, полезность – ягоды 
этой культуры обладают высо-
кой кроветворной способностью, 
стимулируют пищеварение, ле-
чат болезни почек, подагру и 
другие нарушения солевого об-
мена веществ в организме, пред-
упреждают гипертоническую 
болезнь и атеросклероз.

Уход за земляникой садовой 
довольно трудоемок, к тому же 
активное плодоношение кустика 
длится всего 3-5 лет, приходит-
ся постоянно обновлять планта-
цию. И хотя чаще всего исполь-
зуется собственный посадочный 
материал – розетки от сильных 
кустов, на плантации нередко 
появляются засорители, то есть 
кустики с мелкой ягодой, а то и 
вовсе неплодоносящие. Откуда 
они берутся?

Оказывается, частично в том 
виноваты мы сами – при сборе 

ягод больные и гнилые бросаем 
на гряду, часть семян из них про-
растает, но сортовых признаков 
у этих внешне крепких растений 
уже не будет. То же самое, если 
высаживать дальние, скажем, 
третьи-четвертые от маточно-
го куста розетки: ослабленные, 
они чаще всего не наследуют со-
ртовых признаков.

Излишнее усердие также мо-
жет привести к обратным ре-
зультатам. В этом я убедилась 
на собственном опыте. Дело 
было так: в 1992 году, обновляя 
плантацию, я от души заправила 
гряду перегноем, высадила сор-
товые розетки. Перезимовали 
хорошо, а чтобы росли еще луч-
ше, весной пару раз подкормила. 
Лист крепкий, красивый, цве-
тоносов много, и все они мно-
го выше листового покрова. Это 
меня насторожило, и не напрас-
но: когда стали поспевать ягоды, 
у них мякоть образовалась толь-
ко у цветоложа, дальше одни ко-
стянки с зеленью, очень невкус-
ные.

Мое недоумение развеяла аг-
роном Надежда Васильевна Оче-
редная. Оказывается, излишек 
удобрения землянике только во 
вред – растение «жирует», нака-
пливает зеленую массу, плодо-
ношение уходит на второй план.

Так что пришлось мне всю 
гряду выдрать, кусты вместе 
с изобилием крепких розеток 
бросить в компост, чтобы не за-
разить всю плантацию.

Ученые-растениеводы уста-
новили несколько типов засори-
телей, дали им имена.

Бахмутка – куст высокий, 
раскидистый. Доли листьев уз-
кие, сложены лодочкой. Цвето-
носы тонкие, длинные, почти 
всегда выше листового аппара-
та. Цветки мелкие, плоды тоже, 
семена у них вдавлены внутрь, 
усов множество, появляются 
уже при цветении.

Подвеска – куст высокий, 
средней величины. Листья тем-
но-зеленые, тусклые, листовая 
пластина приподнята (сковоро-
дочкой) по краям. Цветоносы 

вровень с листом, ягоды мелкие, 
семена вдавлены.

Жмурка — сорняк, похо-
жий на землянику, но не даю-
щий урожая. Листовые черенки 
и цветоносы слегка опушенные. 
Цветки крупные, но, распустив-
шись, как бы зажмуриваются и 
практически не образуют ягод. 
Усов много, нарастают даже 
раньше цветения.

Дубняк совершенно не об-
разует цветоносов и не дает 
урожай. Куст мощный, густо 
облиствленный. Листья темно-
зеленые, с сизоватым налетом, 
при сухой погоде сразу буреют. 
Прилистники красные.

Каролка – куст средний, лист 
узкий, маленький, ягода мелкая. 
В 1980-е годы это был сорт, ре-
комендованный для опыления 
сорта Заря, но потом выродился, 
превратился в засоритель.

Специалисты подчеркивают, 
что эти сорта не были выведены 
селекционерами, появились са-
мостоятельно под воздействи-
ем внешних условий. Скорее 

всего, их происхождение свя-
зано с теми же сеянцами-засо-
рителями, которые постепенно 
оформились в сорта с явными, 
только им присущими призна-
ками. А способность к быстро-
му размножению, маскировка 
под культуру дала им возмож-
ность заполонить плантации по 
всему миру.

Потому ежегодно на план-
тации рекомендуется делать  
сортопрочистки. Первую про-
водят в период цветения, ког-
да хорошо заметны засорители 
Жмурка, не дающая развития 
цветков, и Дубняк, не образую-
щий цветоносов вообще. Вторую 
сортопрочистку приурочивают 
к периоду созревания ягод, ког-
да можно выявить Бахмутку и 
Подвеску. Кроме того, в это же 
время удаляют и сеянцы-засо-
рители, то есть растения, поя-
вившиеся самосевом, не связан-
ные с маточным кустом.

Тамара Шахно,
садовод-опытник.

Кемерово.

Как только прогреется почва, первым де-
лом высеваем горох. Относительно мо-
розостойкий, он прорастает при 4-6 
градусах тепла, не боится возвратных 

холодов.
Все сорта гороха, а их в Государственном реестре 

значится около сотни, подразделяются на лущиль-
ные, имеющие плотный пергаментный слой на вну-
тренней створке боба, и сахарные, стручки которых 
употребляются в пищу.

Среди лущильных самый ранний (от всходов до 
плодоношения 53-55 дней) так называемый ползу-
нок, выращиваемый с незапамятных времен. И сре-
ди новых сортов есть ползунки, например, Сахарок 

- один из самых скороспелых.
Садоводы-опытники очень хорошо отзываются 

о Московском деликатесе – среднераннем сорте, ко-
торый считается самым сладким. Пользуются по-
пулярностью такие сорта, как Детский сахарный, 
Амброзия, – скороспелые, урожайные, универсаль-
ного назначения.

Горох – уникальная культура, поскольку не ис-
тощает, а облагораживает почву, является хорошим 
предшественником практически для всех овощей. 
Перед севом семена намачивают до набухания, за-
тем высевают рядками (проще вести прополки), за-
делывая на 1,5-2 см. Легкое мульчирование поможет 
сохранить влагу. Посадки часто разоряют птицы, 
потому будет нелишним набросать на гряду ветки, 
которые снимают после появления всходов.

Агротехника гороха проста: прополки, легкое 
рыхление после поливов, которые особенно необхо-
димы в фазе бутонизации и цветения. Большинство 
садоводов поливами гороха себя не утруждают, мол, 
сам вырастет. Вырасти-то вырастет, но той сладости 
и вкуса уже не будет. Однако и слишком заливать 
грядку не следует — горох не любит застоя влаги.

Сахарные сорта обычно высокорослы, поэтому 
требуются подвязка к шпалере или ветки-опоры, по 
которым и будут карабкаться, цепляясь усиками, 
побеги.

Сбор урожая ведется выборочно, по мере поспе-
вания стручков; появление белесого цвета сетки на 
бобах указывает на то, что горошек переспел. Для 
консервирования следует использовать горох в мо-
лочной спелости, перерабатывая сразу после сбора, 
поскольку разрыв во времени более трех часов ведет 
к потере его качеств.

После сплошной уборки побеги не вырывают 
из земли, а срезают, оставляя корни питать почву. 
У позднеспелых сортов можно оставить длинную 
стерню, чтобы задерживала снег. Ботву, измельчив, 
заделывают в почву, используют для «теплых» гря-
док.

Раннеспелые сорта типа ползунка можно высе-
вать в несколько сроков, чтобы подольше лакомить-
ся свежим горошком.

Неприхотливый в возделывании, горох нуждает-
ся в защите от вредителей — недруги его начинают 
проявлять себя задолго до сбора урожая.

Гороховая зерновка — маленький, 4-5 мм дли-
ной, черный жучок с красно-желтыми лапками - по-
является на растениях во время цветения, питаясь 
пыльцой и лепестками. Яйца (янтарно-желтого цве-
та) откладывает на зеленые стручки. Отродившие-
ся гусеницы прогрызают створку боба, внедряются 
в горошины, где продолжается их развитие. В сере-
дине августа гусеницы окукливаются и появляются 
жуки. Зимуют они в зернах гороха, в огороде на рас-
тительных остатках, в почве, под корой деревьев.

Гороховая плодожорка  — это бабочка семейства 
листоверток. У нее передние крылья темно-бурые с 
белыми штрихами по краю, а задние у самок бурые, 
у самцов беловатые с широким бурым краем. Вы-
летают бабочки ко времени цветения гороха, днем 
малоактивны, в основном летают вечерами. Яйца 
самки откладывают на листья, отродившиеся гусе-
ницы внедряются в стручки, питаясь горошинами. 
Повзрослев, они уходят в почву, чтобы дать в но-
вом сезоне жизнь следующему поколению бабочек. 
Гороховые плодожорки не ограничиваются одной 
культурой, вредят всем растениям семейства бобо-
вых, вплоть до люпина.

При появлении вредителей следует провести 
опрыскивание посевов биопрепаратами. Числен-
ность их снижает осенняя и весенняя перекопка 
почвы, растительные остатки с пораженных участ-
ков лучше сжигать, а не закладывать в компост или 
грядки. Снимая урожай, следует сразу отбраковы-
вать стручки, поврежденные гороховыми зернов-
кой и плодожоркой. Брать их на семена не следует: 
даже хорошо просушенные в проветриваемом поме-
щении, они могут нести в себе вредителей. Потому 
используемые на пищевые цели горох и бобы лучше 
просушить в духовке при повышенной температуре.

Тамара Малышкина.

Клуб «Цветоводы Кемерова» информирует о предстоящих 
выставках-ярмарках первоцветов посадочного материала ге-
оргины, гладиолусов и других цветочных культур, которые бу-
дут демонстрироваться на площадках:

6 мая – у здания территориального управления Ленинско-
го района (б-р Строителей, 34),

13 мая – во Дворце молодежи (ул. Рукавишникова, 15),
17 мая – на крыльце редакционного здания газеты «Куз-

басс» (пр. Октябрьский, 28),
20 мая – в помещении бизнес-центра «ЗЭТА» (ул. 50 лет 

Октября, 11),
24 и 31 мая – на крыльце редакционного здания газеты 

«Кузбасс» (пр. Октябрьский, 28).

Дни первоцветов
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